
Открываются судебные 

слушания по делу Apple 

и ФБР. Но в конечном счете 

проблему придется решать 

не судьям, а законодателям

Дмитрий Рогозин 
предложил создавать 
в Арктике опорные зоны 
развития 
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ПРОБЛЕМА Фиктивные 
банкротства лишают бюджет 
налоговых доходов 

Банкрот уходит 
от ответа

Артем Кирьянов, 
председатель исполнительного 
комитета Российского союза 
налогоплательщиков

Банкротства стали инструмен-
том ухода от налогов и долгов. 
После них погашаются только 
5-10 процентов задолженности. 
Слабое наказание и пробелы в 
законе позволяют это делать. 
Как изменить ситуацию?

Тут важно не только не допу-
стить массовых банкротств, но и 
избежать злоупотреблений. И 
помнить, что главная цель бан-
кротства — не обслуживание ин-
тересов лиц, зарабатывающих 
на этих процедурах, а восстанов-
ление платежеспособности дол-
жника либо, если это невозмож-
но,  справедливое удовлетворе-

ние требований кредиторов. Но 
далеко не во всех случаях участ-
ники процедур банкротства со-
блюдают предусмотренную за-
коном направленность. 

Этот механизм часто исполь-
зуется для передела собственно-
сти, рейдерских захватов. Более 
того, недобросовестные должни-
ки с помощью банкротства мо-
гут безболезненно освободиться 
от претензий кредиторов. 

Банкротство также зачастую 
становится и одним из способов 
уклонения от налогов. Те, кто не 
желает их платить, стремятся с 
помощью банкротства изба-
виться от задолженности без су-
щественных материальных по-
терь. Правовая система 
должна отвечать на эти 
вызовы своевременно.

ИНИЦИАТИВА Минпромторг хочет 
запретить магазинам работать 
в выходные дни. Но не всем

Торговлю взяли 
в оборот

Татьяна Зыкова, 
Василий Миронов

ТОРГОВЦАМ и поставщикам, 
которые откажутся выполнять 
рекомендации создаваемого 
сейчас Российского националь-
ного совета потребительского 
рынка (Совет рынка), могут за-
претить продавать сигареты и 
алкоголь, работать в выходные и 
праздничные дни, возможно, от-
крывать новые гипер- и супер-
маркеты в городах.

Об этом отраслевое сообще-
ство предупредили в минпро-
мторге. В министерстве прида-
ют большое значение перспек-
тивам развития Кодекса добро-
совестных практик, который, 
например, помогает сдержи-
вать цены, регулировать нацен-

ки. К нему сегодня могут добро-
вольно присоединяться любые 
торговые сети, предприятия 
мелкой розницы, поставщики 
товаров. Однако пока желаю-
щих подписаться под обяза-
тельствами Кодекса, которые 
предусматривают и существен-
ные штрафы за их нарушения, 
не столь велико, как хотелось 
бы министерству.

Работа над поправками зако-
на о торговле, которая ведется 
сегодня, похоже, сплотила тор-
говцев всех форматов настолько, 
что с одобрения минпромторга 
они приняли решение о созда-
нии Российского национального 
совета потребительского рынка. 
Концепция готова. И ее 
могут принять в тече-
ние двух месяцев.
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Право Конституционный суд высказался о законе 
про пересадку органов

Снежный ком

Алена Узбекова

П
римерно четверть наших 
соотечественников, пла-
нирующих выезжать на 

отдых в этом году, выберет рос-
сийские курорты, полагают эк-
сперты «РГ».

То есть на внутренние направ-
ления будет самый большой 
спрос, единодушны в оценках 
представители туриндустрии. И 
главная причина — высокая стои-
мость зарубежных путешествий 
при нынешнем курсе валют.

В оценках перспектив рынка 
выездного туризма эксперты раз-
делились. Не исключается его 
дальнейшее падение, некоторые 
эксперты ожидают даже 50-про-
центное снижение выездного по-
тока.

Но есть и оптимистичный 

взгляд. Уже сейчас, по продажам 
видно, что от отдыха за границей 
россияне не отказываются. 
«Объемы продаж по акциям ран-
него бронирования превышают 
прошлогодние показатели на 20—

60 процентов в зависимости от 
направления. Путешественники 
постепенно привыкают к высо-
кому курсу валюты. И, хотя рано 
говорить о снижении влияния не-
гативных экономических и фи-
нансовых факторов, тем не менее 
очевидно, что российские гра-
ждане хотят отдыхать и готовы за 
это платить», — полагает Майя 
Ломидзе, исполнительный ди-
ректор Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР).

Акции раннего бронирования 
на предстоящий сезон отпусков 
стартовали еще в прошлом году. 
Как правило, они заканчиваются 
в начале апреля. Размер скидок 
при покупке летней путевки сей-
час составляет от 10 до 35 про-
центов, в зависимости от направ-
ления и политики конкретного 
отеля, говорят туроператоры, 

опрошенные «РГ». При этом ту-
ристы следят за курсом валют, и 
как только цена на доллар и евро 
идет немного вниз, интерес к ак-
циям раннего бронирования рез-
ко возрастает.

Тем более многие туроперато-
ры предлагают сейчас гибкие ус-
ловия оплаты. Например, есть 
возможность внести 25 процен-
тов стоимости тура в течение 
пяти дней, а оставшуюся сумму 
перечислить за две недели до вы-
лета. Акции раннего бронирова-
ния еще хороши тем, что это га-
рантированная возможность по-
пасть на желаемый курорт в вы-
бранный отель в нужные даты, 
говорят эксперты. А некоторые 
отели еще и поощряют туристов, 
купивших путевки по 
акциям, различными 
скидками на услуги.

Наталья Козлова

К
онституционный суд 
вчера обнародовал 
свое мнение по одно-
му из самых острых и 
болезненных вопро-

сов — о донорстве органов челове-
ка после его смерти. 

Полвека прошло с того време-
ни, когда еще мало кому извест-
ный врач Кристиан Барнард про-
вел первую в мире пересадку сер-
дца. Несмотря на то что тран-
сплантология с тех пор стала 
признанным направлением в ме-
дицине, споры о том, что можно и 
что нельзя при изъятии органов, 
не утихают, а разгораются с но-
вой силой. 

С точки зрения медицины, как 
только пересадка органов начала 
делать первые шаги, встали сов-
сем не медицинские проблемы — 
о согласии на изъятие органа у 
человека или его близких, о пра-
ве получить орган для умираю-

щего и мнение семьи донора. 
Окончательного ответа и неоспо-
римого решения на все эти новые 
вопросы и десятки похожих нет и 
сейчас.

Заявителями в Конституцион-
ном суде оказались родные умер-
шей после аварии девушки. Они 
оспаривали одну из статей Зако-
на «О трансплантации органов и 
(или) тканей человека». Статья 
эта называется «Презумпция со-
гласия на изъятие органов и тка-
ней».

Трагедия в семье заявителей 
началась с того, что молодая мо-
сквичка оказалась жертвой до-
рожной аварии. В коме ее привез-
ли в больницу. В реанимации она 
прожила несколько дней. И каж-
дый из них мать приходила в 
больницу, общалась с врачами. 
Судя по ее заявлению, в день 
смерти ее к дочери не пустили. 

Против виновника ДТП было 
возбуждено уголовное дело. Ког-
да близкие знакомились с мате-
риалами этого дела, увидели за-

ключение судебно-медицинской 
экспертизы. В нем было сказано, 
что некоторые органы у умершей 
изъяты для трансплантации. 
Близкие обратились в Замоскво-
рецкий районный суд с иском к 
медицинским учреждениям — 
тем, где лечили девушку и где пе-
ресаживали органы. Родные на-
стаивали, что органы взяли без 
их ведома и согласия. Но суд им 
отказал. С его мнением согласи-
лись и вышестоящие суды.

Аргументы судов были таковы. 
Федеральный законодатель, опре-
деляя условия и порядок изъятия 
органов у погибшего человека для 
трансплантации, прописал запрет 
на изъятие, если клиника была по-
ставлена в известность, что чело-
век при жизни или его близкие вы-
сказались против. 

Но такого в этом слу-
чае не было.

ТУРИЗМ Где и почем будут отдыхать россияне в этом году

Канем в лето

3
Телеканал Russia Today 
смотрят 70 миллионов зри-
телей по всему миру
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С тысячи до 22 евро может 
быть снижен порог беспош-
линной интернет-торговли

4
«Аэрофлот» занял второе 
место в европейском рей-
тинге авиаперевозчиков
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Приговор 
Надежде Савченко огласят 
21—22 марта
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Четверо россиян ранены 
террористом в Израиле
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Валерий Фокин поставил 
политическую фантастику 
по Кириллу Фокину
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Китайский футбольный 
клуб выиграл у «Реала» — 
по деньгам

КОНФЛИКТ

Подарить свое сердце тому, кто в 
нем нуждается — благородно. Такой 
поступок спасает чью-то жизнь. 

Национальный 
анти-
террористический 
комитет: 
первые 10 лет
Страница 6

Австралийский доллар  53,9140
Азербайджанский манат  43,9317
Армянский драм** 14,7258
Белорусский рубль****  34,4819
Болгарский лев  40,5840
Бразильский реал  19,2657

Венгерский форинт**  25,6108
Вон Республики Корея***  59,5996
Датская крона  10,6378
Доллар США  72,3775
Евро  79,4488
Индийская рупия*  10,7569

Казахстанский тенге**  20,9823
Канадский доллар  53,9366
Киргизский сом**  96,4455
Китайский юань  11,1095
Молдавский лей*  36,2613
Новый туркменский манат  21,3189

Норвежская крона*  84,3511
Польский злотый  18,3755
Румынский лей  17,7805
СДР  100,6677
Сингапурский доллар  52,2808
Таджикский сомони*  91,9138

Турецкая лира  24,8652
Узбекский сум***  25,3511
Украинская гривна*  27,6250
Фунт стерлингов   102,6602
Чешская крона*  29,3549
Шведская крона*  85,3056

Швейцарский франк  72,4065
Южноафриканский рэнд*  46,8715
Японская иена**  64,3155

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.03.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как потратят 
в 2016 году бюджет 
Союзного государст-

ва? / стр. 2, 3

В НОМЕРЕ

Акцент

 Родные узнали правду 
об изъятии органов только 
из материалов уголовного 
дела об аварии 

ЦИФРА

150
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
в среднем закладывают россияне 
на выездной семейный отдых 
в этом году
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ПАРТИИ 

ЛДПР 
обнародовала 
программу 
на выборы

СПИСОК 
НА СЕНТЯБРЬ 

Татьяна Замахина

ЛИДЕР ЛДПР Владимир Жири-
новский и его коллеги по фракции 
обнародовали программу, с кото-
рой партия пойдет на парламент-
ские выборы. 

По итогам сентябрьских выбо-
ров ЛДПР собирается обновить 
фракцию в Госдуме на 90 процен-
тов, сообщил Жириновский. При 
этом она «закроет» кандидатами 
все 225 одномандатных округов и 
в числе кандидатов не будет «ни-
каких фигуристов, режиссеров, 
драматургов, а лишь обычные 
граждане России». Баллотиро-
ваться смогут только те, кто со-
стоит в партии не менее пяти лет.

К выборам ЛДПР обновила 
свою программу. Среди прочего 
партия обещает добиться «в бли-
жайшие годы» увеличения разме-
ра минимальной зарплаты до 20 
тысяч рублей. При этом макси-
мальная не может быть выше 200 
тысяч рублей. Депутаты от ЛДПР 
готовы даже свою зарплату (впро-
чем, и зарплаты других парламен-
тариев) уменьшить в 10 раз. В 
партии считают нужным, кроме 
того, списать долги перед государ-
ством пенсионерам и малоиму-
щим, а предпринимателей изба-
вить от налогов на два года.

Владимир Жириновский при 
этом рассказал откуда взять день-
ги в бюджет. Так, неэффективно 
используемые средства есть у го-
скорпораций. ЛДПР также пред-
лагает пополнить госказну при 
помощи введения госмонополии 
на производство и торговлю саха-
ром, алкоголем и табаком.  Еще 
один шаг — национализировать 
тяжелую промышленность.

Кира Латухина

П
резидент провел вче-
ра две встречи — с ру-
ководителем Рос-
ф и н м о н и т о р и н га 
Юрием Чиханчиным 

и министром сельского хозяйст-
ва Александром Ткачевым.

Глава государства расспросил 
Чиханчина, как идет работа с 
партнерами, прежде всего в рам-
ках ФАТФ, по борьбе с финанси-
рованием терроризма. «Надо 
сказать, что неоднозначное отно-
шение к этому вопросу проявля-
ют различные страны, но мы 
свою позицию отстаиваем, согла-
совываем с вами, три основных 
направления прорабатываем», — 
сообщил собеседник. Первое — 
это международные террористи-
ческие центры, их ячейки на раз-
личных территориях, в том числе 
и в России. Второй блок — это тер-
рористы, которые воюют на тер-
ритории ИГИЛ (запрещенной в 
РФ террористической организа-
ции. — Прим. «РГ»). И третье — 
это бизнес, который оказывает 
содействие терроризму.  

«Если касаться международ-
ных террористических центров, 
их ячеек, в этом году совместно с 
ФСБ нам удалось выявить только 
на территории России 42 такие 
ячейки. Если говорить о действи-
ях с коллегами, то еще порядка 
30 мы увидели в других странах», 
— продолжил чиновник. «Только в 
перечень официальных, публич-
ных террористов у нас внесено в 
прошлом году 1500 человек. Бо-
лее 3500 счетов заморожено», — 
отчитался он.

Появились материалы и в от-
ношении бизнеса, который ока-
зывает содействие терроризму. 
«Мы работаем как по россий-
ским, так и по иностранным 
компаниям», — пояснил Чихан-
чин. «Ведем сегодня совместную 
работу с Мальтой, Францией. 
Есть некая работа с Турцией...» — 
отметил он. «Одна из ячеек уже 
арестована во Франции, выход-
цы с Кавказа организовали, — 
рассказал глава Росфинмонито-
ринга. — На территории России 
было более 1000 человек, с кем 
они поддерживали контакты, от-
правляли деньги в этом направ-
лении».

«Конечно, вызывает очень 
большую озабоченность — и мы 
работаем здесь совместно с ад-
министрацией, ФСБ — то, что 
даже на появление в социальных 
сетях объявлений о том, что 
деньги нужны для войны с невер-
ными, жители России отклика-
ются и отправляют. К сожале-

нию, эти факты имеют место, ис-
пользуются электронные ко-
шельки. Что толкает таких лю-
дей? У каждого, наверное, своя 
причина, приходится разбирать-
ся. Большинство из них мы выя-
вили. В общей сложности — где то 
несколько десятков человек. Эта 
работа ведется у нас», — сообщил 
глава Росфинмониторинга.

«Эксперты доложили о том, 
что сегодня активно, после того 
как уничтожены были нефтепе-
рерабатывающие заводы, трубо-
проводы, идет попытка добыть 
запчасти для этих заводов», — 
также рассказал Чиханчин. «На 
территории, контролируемой 
ИГИЛ», — уточнил президент. По 
данным экспертов ФАТФ, около 
ста нефтеперерабатывающих за-
водов в Европе демонтируется, и 
есть опасения, что они могут ока-

заться в зоне внимания террори-
стов. По словам Чиханчина, в 
ближайшие дни появится список 
запчастей, которые необходимы 
для нефтепереработки в зоне 
ИГИЛ.  «Такой же список, подоб-
ный, только по культурным цен-
ностям, появится на сайте Евро-
союза. Тоже прорабатывается, и 
уже банки, коммерческие орга-
низации, частные лица будут 
знать, что это ценности, которые 

вывозятся со стороны ИГИЛ», — 
добавил он. 

О ситуации с удобрениями и  
ГМО президент поговорил с гла-
вой минсельхоза. «В некоторых 
соседних странах активно про-
рабатывается вопрос использо-
вания модифицированных про-
дуктов. Как ваше министерство 
смотрит на это?» — поинтересо-
вался Владимир Путин. Мин-
сельхоз категорически против 

введения технологий, связан-
ных с ГМО. «У нас есть шансы 
остаться в поле производства 
экологически чистых продук-
тов, за этим будущее», — считает 
Александр Ткачев. Американ-
ский рынок, к примеру, в погоне 
за большими урожаями «не чу-
рается применения всякой хи-
мии, всевозможных добавок, это 
все приводит к ухудшению зе-
мель и продуктов питания», — от-
метил он. «Спрос на российские 
чистые продукты повышается в 
Китае, в азиатском мире. Я ду-
маю, что за этим будущее. Наши 
продукты будут нарасхват», — 
уверен Ткачев. 

Путин также поручил внима-
тельно следить за ситуацией с 
удобрениями. «По-доброму и в 
ультимативной форме» удалось 
договориться, что рост цен на ос-

новные виды удобрений не будет 
превышать инфляции, заверил 
глава минсельхоза. Президент 
напомнил, что договоренности 
предполагали фиксацию цен на 
удобрения на уровне января, и 
указал внимательно за этим сле-
дить.

«Если производители удобре-
ний не будут идти навстречу, мы 
просто введем экспортные пош-
лины», — заявил министр. Глава 
государства посоветовал учесть 
и интересы производителей. «Им 
выгоднее с нами договориться, 
чтобы остаться в рыночной си-
стеме, потому что только 18 про-
центов поставляется на внутрен-
ний рынок, а все остальное — это 
экспорт», — сказал Ткачев.

Торговлю взяли в оборот
Об этом «РГ» рассказал 
заместитель министра 
промышленности и тор-

говли Виктор Евтухов. Совет по-
требительского рынка (по анало-
гии с Советом рынка по электроэ-
нергетике, в который входит ми-
нэнерго) объединит представите-
лей ретейлеров и производителей 
с учетом особенностей торговой 
отрасли. Компании малого, сред-
него и крупного бизнеса, входя-
щие в Совет рынка, возьмут на 
себя добровольные обязательства 
и выполнять общие правила.

Российский закон о торговле — 
один из самых жестких законов в 
странах, в которых введено регу-
лирование этой отрасли, отметил 
Евтухов. По его словам, столь 
жесткого государственного регу-
лирования отношений торговых 
предприятий и поставщиков с но-
выми поправками, по сути, не по-
требуется. Вместе с тем Совет 
рынка не будет саморегулируе-
мой организацией (СРО) в чистом 
виде, а станет некоммерческим 
объединением его участников.

Проект концепции Российско-
го национального совета потреби-

тельского рынка (документ есть в 
редакции) предполагает множест-
во новаций. В Совете рынка поя-
вятся две палаты — палата рознич-
ной торговли и палата производи-
телей и поставщиков.

В регионах в свою очередь бу-
дут созданы региональные отделе-
ния, объединяющие членов Сове-
та рынка того или иного субъекта 
Федерации. Споры между члена-
ми Совета рынка предлагается 
разбирать с помощью Националь-
ного торгового арбитража. Посто-
янно действующим коллегиаль-
ным органом управления Совета 
рынка будет правление. Оно со-
стоит из 21 члена. По 9 от каждой 
палаты и три представителя госу-
дарства в лице регулятора — мин-
промторга.

Минпромторг оставляет за со-
бой право veto на решение правле-
ния и любого органа Совета рын-
ка, в том числе на региональном 
уровне, за исключением Нацио-
нального торгового арбитража. 
Для компаний и индивидуальных 
предпринимателей — членов сове-
та рынка предусмотрена имуще-
ственная ответственность, гаран-
тийный фонд. А местные власти 
обязаны по запросам и под гаран-
тии гильдий Совета рынка предо-
ставлять места для торговцев — ки-
оски, торговые галереи, площадки 
под ярмарки. Словом, развитие в 
стране торговли пойдет под неу-
сыпным контролем Совета рынка.

Ограничительные меры, пред-
лагаемые министерством, при-
дется отразить в законе о торгов-
ле. Сейчас представители отра-
слевых союзов активно обсужда-
ют новации. Их цель благая — лик-

видировать перекосы между 
крупным и мелким торговым 
бизнесом, превратить из антаго-
нистов в партнеров торговцев, 
поставщиков, крупный бизнес. А 
это можно сделать с помощью и 
пряника, и кнута, считает Илья 
Ломакин-Румянцев, председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли. 
Впрочем, «кнут» не должен быть 

чрезмерно жестким. И это тоже 
еще предстоит обсудить.

«Сам по себе Совет рынка — 
инициатива в определенной части 
полезная, прокомментировал 
«РГ» ситуацию гендиректор 
агентства INFOLine Иван Федяков. 
— Правда, нельзя сказать, что его 
появление станет какой-то рево-
люцией для розничного рынка. Но 
полезен он в том смысле, что по-
могает откладывать принятие все-
возможных законопроектов, 
предлагающих резко перекроить 
нынешний уклад на рынке роз-
ничной торговли».

Эксперт убежден, что всевоз-
можные инициативы депутатов 
по ограничению ретробонусов 
«окажутся вредны как для ретей-
леров, так и для поставщиков и по-
купателей. Хотя на первый взгляд 

они кажутся соблазнительными».
Четких критериев будущего 

Совета рынка пока нет. «Все ини-
циативы, которые появляются 
сейчас, даже не носят формы за-
конопроектов, — продолжает Фе-
дяков. — Во многом, это попытка 
выяснить, на что готовы будут 
согласиться его участники. Что 
касается наличия права вето у 
минпромторга, наверно, это пра-
вильно. В конце концов, это глав-
ный орган, ответственный за тор-
говлю». С другой стороны, гово-
рит эксперт, куда важнее было 
бы дать региональным властям 
право принимать участие в обсу-
ждении споров хозяйствующих 
субъектов. Именно на региональ-
ном уровне в российской торгов-
ле сосредоточены все основные 
противоречия. 

Алкогольным брендам придется 
держаться за полки обеими рука-
ми.

1

В ЯПОНИИ магазины, как правило, работают и в будни, и в 

выходные дни. Это касается как крупных центров, так и не-

больших пунктов продажи товаров. Из единого ряда выби-

ваются овощные лавки и аптеки. По субботам и воскресе-

ньям, а также в национальные праздники их двери плотно 

закрыты для посетителей. По сравнению с Москвой в Токио 

непривычным покажется то, что подавляющая часть торго-

вых точек относительно рано оканчивает рабочий день, 

около восьми часов вечера.

Приятным исключением являются так называемые комби-

ни. Это небольшие магазинчики шаговой доступности, ко-

торые открыты ежедневно и круглосуточно. Многие счита-

ют их одним из символов Страны восходящего солнца. В 

комбини представлен широкий ассортимент готовой еды. 

Обязательный атрибут — уголок со свежей прессой, а также 

полки с предметами личной гигиены и бытовой химией. 

Кроме того, там можно приобрести спиртные напитки, кан-

целярские принадлежности, носки, зонтики, флеш-карты, 

майки и многое другое.

В ГЕРМАНИИ все магазины по воскресеньям закрыты. 

Лишь для промтоварных магазинов делается семь-восемь 

исключений в год — в основном в предрождественское вре-

мя. Дело в том, что с самых Средних веков воскресенье тра-

диционно остается днем без работы, стресса и спешки. Со-

хранить принцип закрытия магазинов по воскресеньям в 

наши дни помогли немецкие профсоюзы, которые доби-

лись, чтобы работодатели не претендовали на единствен-

ный семейный выходной своих сотрудников. Кроме того, в 

ФРГ не найдешь ни одного продовольственного магазина, 

открытого по ночам. Владельцам супермаркетов и собст-

венникам маленьких лавочек это просто не выгодно. Неко-

торые сети ради рекламы открывают свои филиалы с 7 до 24 

часов, однако и это в Германии большая редкость, потому 

что магазины в позднее время, скорее, работают в убыток 

себе. В основном все продуктовые магазины открываются 

в 8 часов. Хотя за последние 15 лет вечерние часы их закры-

тия сдвинулись с 19 до 21, а в некоторых случаях и до 22, 

позднее держать их открытыми все же смысла нет.

Во ФРАНЦИИ до недавнего времени практически все мага-

зины по воскресеньям были закрыты. Этого многие десяти-

летия назад добились профсоюзы, для которых право тру-

дящихся на воскресный отдых считалось одним из фунда-

ментальных завоеваний. Ситуация стала меняться лет пять-

шесть назад, когда запротестовали владельцы магазинов на 

Елисейских Полях: туристов масса, а отовариваться им в са-

мом центре города по воскресеньям не дают. Самое забав-

ное, что хозяев поддержал вопреки профсоюзам их персо-

нал. Люди хотели работать, получая при этом хорошую над-

бавку и дополнительный выходной. В 2009 году для отдель-

ных торговых зон французской столицы, а также ряда ку-

рортных городов (к примеру, для Ниццы) сделали исключе-

ние, позволив функционировать пять воскресных дней в 

году. Дело сдвинулось с мертвой точки, и в 2015-м был при-

нят закон, который разрешил всем торговым точкам быть 

открытыми 12 воскресений в году. Причем в туристических 

зонах и в районе крупных железнодорожных вокзалов — го-

раздо чаще. Профсоюзы недовольны, но им приходится 

считаться с мнением большинства их членов, которые в 

этой мере видят способ увеличить свой заработок.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Александр Ленин 
(Токио), Вячеслав Прокофьев (Париж)

КАК У НИХ?

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев выступит 
в Госдуме 19 апреля

Отчетный месяц

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев выступит с еже-
годным отчетом в Государственной Думе 19 апреля. Работа 
над выступлением уже началась.

Традиционно весной члены кабинета министров во гла-
ве с самим председателем правительства приезжают в ни-
жнюю палату парламента с рассказом о проделанной го-
дом ранее работе, а также представляют основные планы 
на ближайшую перспективу. Начало такой практике поло-
жил сам Дмитрий Медведев, будучи президентом страны.

В этом году главу правительства с отчетом вновь ждут в 
Госдуме в апреле. «Работа над отчетом началась. В соответ-
ствии с регламентом Госдумы определена дата 19 апреля», 
— сообщила пресс-секретарь главы правительства Наталья 
Тимакова. До 15 марта депутаты должны направить в каб-
мин свои вопросы, которые они хотят задать премьеру.

Вчера же Дмитрий Медведев провел рабочую встречу с 
губернатором Воронежской области Алексеем Гордеевым, 
который рассказал о серьезных успехах региона в про-
мышленном производстве. «Если прошлый год посмо-
треть, то у нас рост индекса промышленности 103 с лиш-
ним процента, инвестиций — больше 100 процентов. То 
есть позитивная ди-
намика», — подчер-
кнул он. Этому спо-
собствовало сотруд-
ничество с крупными 
государственными 
компаниями. В част-
ности, совместно с 
«Газпромом» создан 
кластер по производ-
ству оборудования 
для нефтегазовой 
промышленности. «И 
мы с 7 миллиардов в 
год увеличили сейчас 
производство оборудования, включая сюда импортозаме-
щение, до 25 миллиардов в прошлый год, — заявил Гордеев. 
— То есть рост в 3—4 раза. Вот такой прямой контакт про-
мышленников с крупными государственными заказчика-
ми дает возможность создать очень эффективные интегра-
ционные такие промышленные кластеры».

Председатель правительства попросил не забывать о 
месте и возможностях в таких проектах для малого и сред-
него бизнеса. «Потому что на линии дальнейшей коопера-
ции должны стоять именно такие компании. Надеюсь, что 
это у вас понимают и в «Газпроме», — сказал Медведев. Ма-
лый бизнес должен работать с крупными государственны-
ми заказчиками, пояснил он, потому что существуют даже 
специальные законодательные правила, которые предус-
матривают такое взаимодействие.

В Воронежской области занимаются не только про-
мышленностью. На дворе весна, поэтому аграрии готовят-
ся к весенним полевым работам. Более того, все уже пра-
ктически готово, заверил губернатор, говоря об обеспече-
нии семенами и горюче-смазочными материалами. «Есть 
уверенность в своих силах, и в этот год мы точно справим-
ся, и будет у нас неплохой урожай», — пообещал Алексей 
Гордеев. 
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Президент Владимир Путин оценил работу Росфинмониторинга 
и ситуацию в сельском хозяйстве

Терроризм без кошелька

Спрос на экологически чистые рос-
сийские продукты повышается, 
сообщил Александр Ткачев. 
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Акцент

 Наш закон о торговле — один 
из самых жестких в мире 
по регулированию отрасли 

До 15 марта депута-
ты должны напра-
вить в кабмин свои 
вопросы, которые 
они хотят задать 
премьеру

Акцент

 За 2015 год выявлено 42 ячей-
ки, связанных с международ-
ным терроризмом

ПРОГРАММА Северные 
регионы страны хотят 
объединить общей 
инфраструктурой 

Арктические 
точки роста

Евгения Волкова, «Российская газета», Мурманск 

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Дмитрий Рогозин провел заседание 
президиума Госкомиссии по вопросам развития Аркти-
ки в Мурманске. 

В центре внимания новая редакция государственной 
программы социально-экономического развития рос-
сийской Арктики до 2020 года. Специалисты предложи-
ли вице-премьеру применить территориальный кластер-
ный принцип, который будет учитывать условия Аркти-
ки. По мнению заместителя министра экономического 
развития России Александра Цыбульского, арктическая 
территория не может развиваться равномерно. Логич-
нее осваивать территорию так называемыми «очагами». 
Предлагается выделить восемь основных опорных точек 
— по одной в каждом северном субъекте страны. Такой 
подход обеспечит комплексное развитие и создаст нави-
гационную общую сеть между регионами. Так, напри-
мер, предполагается создать программу развития для 
каждого региона

Дмитрий Рогозин  
напомнил, что минэ-
кономразвития да-
вало поручение в 
срок до 1 декабря 
2015 года разрабо-
тать новую редак-
цию госпрограммы. 
На итоговом заседа-
нии госкомиссии в 
декабре прошлого 
года срок выполне-
ния указанного по-
ручения был про-
длен до конца марта 

этого года. «1 марта поступил доклад минэкономразви-
тия, в котором говорится, что все предложения заинте-
ресованных ведомств собраны, представленные меро-
приятия лишь точечно решают отдельные отраслевые за-
дачи, не обеспечивают достижение приоритетов страте-
гии и не позволяют сформировать комплексный доку-
мент социально-экономического развития, саму го-
спрограмму», — сказал зампред правительства.   «Тем не 
менее очевидно, что госпрограммы как цельного, выве-
ренного и согласованного документа до сих пор нет, — 
подчеркнул Рогозин, отметив, что этот вопрос вынесен 
на повестку дня заседания правительства 21 апреля». 

Однако пока нет закона об Арктике, многие насущные 
предметные вопросы остаются, — заметил член Совета 
Федерации, представитель Мурманской области Игорь 
Чернышенко. По его словам, в законе необходимо пропи-
сать, чем, например, конкретно мы привлечем людей в 
Арктику. Эти механизмы необходимо прописать в зако-
нодательстве. Также как и систему подготовки кадров 
для работы в Арктике.  Закон об арктической территории 
уже включен в план работы правительства на 2016 год. 
Основная трудность, по словам экспертов, заключается 
в том, что этот закон требует существенных финансовых 
преференций и экономического сопровождения.

Предлагается выде-
лить восемь основ-
ных опорных точек 
— по одной в 
каждом северном 
субъекте страны
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РЕЙТИНГ Телеканал Russia 
Today смотрят 
70 миллионов зрителей 
по всему миру

Попали в пятерку

Ариадна Рокоссовская

70 МИЛЛИОНОВ человек каждую неделю смотрят те-
леканал Russia Today (RT), половина из них — 35 миллио-
нов — смотрит его ежедневно. RT находится в пятерке са-
мых популярных международных новостных каналов в 
США и в пятерке крупнейших пан-региональных новост-
ных каналов в Европе.

«К 10-летию RT компания Ipsos провела исследование 
аудитории нашего канала в 38 странах мира — в Европе, 
Азии, Северной и Южной Америке, на Ближнем Востоке и 
в Африке — самое масштабное за все годы вещания. Ежед-
невно RT смотрят 35 миллионов зрителей, мы успешно 
конкурируем с телеканалами, давно устоявшимися на те-
левизионном рынке. Нам действительно удалось сделать 
так, чтобы голос RT был слышен по всему миру», — кон-
статирует главный редактор RT Маргарита Симоньян.

 Согласно данным, полученным Ipsos, более 36 милли-
онов человек смотрят RT в 10 европейских странах ка-
ждую неделю, в США его аудитория за этот период превы-
шает восемь миллионов зрителей. 11 миллионов человек 
каждую неделю смотрят телеканал на Ближнем Востоке и 
в Африке, а в Индии еженедельная аудитория RT  среди 
англоговорящей части населения, а это 10% всего населе-
ния страны  — 7 миллионов человек. 

Как пояснил RT президент Ipsos Connect MENAP Эли 
Аун, «исследование было проведено для того, чтобы со-
брать наиболее точную информацию о новостной телеау-
дитории и ее потре-
бительском поведе-
нии в 38 странах, в 
первую очередь при-
менительно к между-
народным и общере-
гиональным новост-
ным телеканалам». 

Опрос осуществ-
ляли сотрудники 
представительств 
Ipsos на пяти континентах, и это заняло более трех меся-
цев.  Исследование проводили с помощью телефонных 
либо онлайн-интервью среди выборки, репрезентатив-
ной населению каждой страны в возрасте старше 15 лет. 

Впечатляет список стран, жители которых смотрят 
RT: Великобритания, Ирландия, Германия, Франция, 
Италия, Испания, Турция, Польша, Греция, Россия, США, 
Канада, Венесуэла, Эквадор, Аргентина, Перу, Мексика, 
Колумбия, Чили, Индия, Новая Зеландия, Австралия, Ли-
вия, Палестина, Иордания, Катар, Бахрейн, ОАЭ, Ливан, 
Тунис, Саудовская Аравия, Кувейт, Оман, Ирак, Алжир, 
Египет, Марокко, Нигерия. 

Выяснилось, что Russia Today весьма убедительно смо-
трится и на фоне других международных информацион-
ных телеканалов. Например, авторитетный немецкий те-
леканал Deutsche Welle, который вещает уже более 20 лет 
и бюджет которого был впервые увеличен в 2015 году до 
294 миллионов евро, может похвастаться аудиторией 50 
миллионов зрителей, а французское вещание France 24 — 
45 миллионов зрителей. По данным британского новост-
ного гиганта BBC, аудитория — BBC World News, вещаю-
щего более чем в 200 странах мира, — 76 миллионов зри-
телей в неделю. 

Одновременно и онлайн-аудитория RT преодолела от-
метку в  49 миллионов уникальных пользователей в ме-
сяц, согласно результатам исследования, проведенного 
аналитической компанией comScore. Российский канал 
сохраняет лидерство среди международных новостных 
телеканалов неанглосаксонских стран. Он опережает Al 
Jazeera, Deutsche Welle, Euronews и другие телеканалы 
по такому показателю, как  аудитория, просматриваю-
щая новостной контент  со своих персональных компью-
теров.

Снежный ком

До сих пор многие просто не осознают, что, потеряв близкого человека, они могут спасти несколько жизней.

Телеканал Russia 
Today абсолютно 
попал в ожидание 
западной аудитории

КОМПЕТЕНТНО

ОТДАМ ТЕБЕ СЕРДЦЕ
 Закон «О трансплантации органов и (или) тка-

ней человека» действует в России с 1992 года. В 

него не раз вносились различные поправки и до-

полнения, но предыдущая версия закона регули-

ровала только процедуру самой трансплантации 

и лишь частично затрагивала положения о до-

норстве органов. Вероятно, поэтому он так и не 

снял множества вопросов, которые волнуют об-

щество. Главным из них оставался вопрос о пре-

зумпции согласия — по действующему закону 

считается, что если человек при жизни ясно не 

заявил о своем нежелании быть донором, изъя-

тие его органов возможно. 

Эта норма породила немало «страшилок» в 

СМИ, которые пугали общество, и порой небес-

корыстно, а также и  судебных исков к врачам, 

как правило, безосновательных. Но именно она 

и позволила развивать трансплантологию в на-

шей стране. 

С учетом всего этого минздрав России подгото-

вил новый закон «О донорстве органов, частей 

органов человека и их трансплантации (пере-

садке)». Как сообщили «РГ» в минздраве, законо-

проект находится на согласовании в правитель-

стве и в этом году будет внесен в Государствен-

ную Думу. В нем прописан механизм трансплан-

тационной координации, который позволит на-

ладить взаимодействие лечебных учреждений. 

Разработчики также постарались учесть права  

как потенциальных доноров и их родственни-

ков, так и пациентов, для которых пересадка ор-

ганов служит единственной возможностью со-

хранить жизнь. 

В проекте нового закона учтено то, о чем так дол-

го говорили трансплантологи, — создание феде-

рального регистра прижизненных волеизъявле-

ний граждан о согласии или несогласии на изъя-

тие их органов после смерти. Такие регистры су-

ществуют во всех странах Европы и Америки. 

Законопроект прошел общественное обсужде-

ние, в ходе которого в него были внесены многие 

поправки.

Однако у некоторых экспертов и у общества все 

еще остаются вопросы. Например, предусма-

тривается, что заявление о согласии или несо-

гласии стать донором после смерти должно 

быть заверено либо в медицинской организа-

ции, либо нотариально — в реальных условиях 

это может быть слишком сложно, нужна более 

простая система. Во-вторых, необходимо пред-

усмотреть в законе и систему защиты от несан-

кционированного доступа в регистр. Неодноз-

начно прописаны права родственников потен-

циального донора, не сняты острые вопросы 

прижизненного донорства — например, вопрос 

о возможности быть донором для супругов или 

некровных родственников. Возможно, эти во-

просы будут решаться в ходе обсуждения зако-

нопроекта в Госдуме.

Понадобится и большая просветительская рабо-

та, чтобы сформировать благоприятный обще-

ственный фон для донорства, как это сумели 

сделать во многих странах, где изъявить готов-

ность к посмертному донорству органов — зна-

чит проявить самые высокие нравственные ка-

чества. Само же научное направление продол-

жает развиваться.

 — В 2015 году были приняты поправки в Закон 

«Об основах охраны здоровья граждан в РФ», ко-

торые существенно поддержали транспланто-

логию, — заявил «РГ» директор Федерального на-

учного центра трансплантологии и искусствен-

ных органов им. Шумакова Минздрава России 

академик Сергей Готье. — Организация органно-

го донорства была, наконец, признана медицин-

ской деятельностью и под нее запланированы 

бюджетные деньги. Это произошло впервые за 

всю историю развития отечественной тран-

сплантологии. Ситуация в ней сохраняется бла-

гоприятная — пересадки продолжаются, есть 

даже небольшой рост. Но перспективы у этого 

направления гораздо шире. Необходимо боль-

ше рассказывать о возможностях и успехах ме-

дицины, чтобы недобросовестная негативная 

информация не дезориентировала общество. 

В 2015 году в России выполнено более тысячи 

пересадок органов — подобные операции ведут-

ся в 45 медицинских центрах. В ФНЦТиИО МЗ 

РФ выполнено 135 трансплантаций почки, 103 — 

сердца, 135 — печени, 9 — легкого.

Подготовила Татьяна Батенёва

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Волин, 
Заместитель министра связи 
и массовых коммуникаций РФ

Понятно, что телекомпания абсолютно попала в ожидание аудито-

рии. Во-первых, Russia Today доносит точку зрения, близкую и по-

нятную значительной части населения других стран, которые ис-

поведуют традиционные консервативные ценности. Во–вторых, 

понятно, что в то время, когда Россия укрепляется и в политиче-

ском, и военном отношении, люди хотят понять, что волнует рос-

сийское руководство и российскую общественность, о чем они ду-

мают. Я хочу отметить, что чем больше происходит попыток шель-

мования и жесткой критики со стороны зарубежных СМИ, тем 

больше возникает потребность в альтернативной точке зрения. 

Людям всегда интересно узнать мнение другой стороны, и если 

местные СМИ не дают такой возможности, зрители всегда будут 

обращаться к нему непосредственно. И последнее: RT рассказы-

вает о событиях в мире, и дает тот взгляд, которого сегодня аудито-

рии не хватает. То есть как раз при отсутствии плюрализма и иной 

точки зрения контент Russia Today оказывается крайне востребо-

ванным и популярным, и отсюда место в пятерке ведущих телеком-

паний мира. RT быстро смог стать релевантным для зарубежной 

аудитории, что подтверждается результатами исследования.

Конституционный суд, 
выслушав доводы зая-
вителей, напомнил, что 

его уже не первый раз просят 
проверить конституционность 
статьи закона о трансплантации. 
КС РФ в своем решении подчер-
кнул, что аналогичный вопрос 
уже рассматривал  в 2003 году. 
Тогда судьи указали, что тран-
сплантация органов или тканей 
человека является средством 
спасения жизни и восстановле-
ния здоровья людей. 

Презумпции согласия основа-
на на общепризнанных принци-
пах и нормах международного 
права. 

В настоящее время разрабо-
тан и внесен в Правительство РФ 
проект ФЗ «О донорстве органов, 
частей органов человека и их 
трансплантации», который, для 
достижения большей прозрачно-
сти всего процесса транспланто-
логии, предусматривает ведение 

регистра доноров органов, реци-
пиентов и донорских органов. 

Важно, что при разработке за-
конопроекта было уделено се-
рьезное внимание позиции гра-
ждан и экспертного сообщества, 
высказанной при его публичном 
обсуждении, состоялось обсу-
ждение законопроекта в профес-
сиональных сообществах в рам-
ках конгрессов, круглых столов, 
в том числе с приглашением ино-
странных специалистов. 

Широкое обсуждение проек-
та этого закона отражает демо-
кратический процесс выработ-
ки рационального, обоснован-
ного и справедливого законода-
тельного решения. Только про-
ведение свободной публичной 
дискуссии по столь важному во-
просу, каким является норма-
тивная модель выражения согла-
сия на изъятие органов после 
смерти, позволит выработать 
вариант его разрешения, отвеча-
ющий конституционным целям 
и одновременно отражающий 
этические, моральные и религи-
озные предпочтения. Это позво-
лит также заложить основу ши-
рокого информирования населе-
ния о таких правилах. 

По мнению судей, вмешатель-
ство КС РФ в этот процесс – учи-
тывая содержание обсуждения 
законопроекта и перспективы 
его принятия, а также деликат-
ность  – было бы в настоящий мо-
мент преждевременным и не со-
гласующимся целями данной ди-
скуссии.

КС подчеркнул — законода-
тель, когда разрабатывал этот за-
кон, избрал модель «презумпции 
согласия» на изъятие органов, 
если при жизни человек или его 
семья не высказались против. По 
мнению КС, эта статья не может 
быть неясной или неопределен-
ной. Поэтому ее нельзя рассма-
тривать как нарушающую кон-
ституционные права граждан. 

КС заметил, что существо тре-
бований заявителей «фактиче-
ски сводится к необходимости 
перехода от существующей в Рос-
сии модели презумпции согласия 
на изъятие органов после смерти 

человека к другой системе — неи-
спрошенного согласия». 

Суть вопроса вот в чем: по на-
шему закону о трансплантации 
отсутствие выраженного отказа 
трактуется как согласие. То есть 
каждый человек практически ав-
томатически превращается в до-
нора после смерти, если он не вы-
сказал своего отрицательного от-
ношения к этому. «Презумпция 
согласия» это одна из двух основ-
ных юридических моделей регу-
лирования процедуры получе-
ния согласия на изъятие органов 
от умерших людей. 

Второй моделью является так 
называемое «испрошенное со-
гласие», которое означает, что до 
своей кончины умерший явно за-
являл о своем согласии на изъя-
тие органа. Либо член семьи чет-
ко выражает согласие на изъятие 
в том случае, когда умерший не 
оставил подобного заявления. 
Доктрина «испрошенного согла-
сия» предполагает определенное 
документальное подтверждение 
согласия. Пример подобного до-
кумента — «карточки донора», 
поучаемые в США теми, кто вы-
сказывает свое согласие на до-
норство. 
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 КС подчеркнул — законодатель, 
разрабатывая закон, избрал 
модель «презумпции согласия» 
на изъятие органов

ПРОЕКТ 
Сельхозземли 
надо будет 
в три раза 
быстрее 
вводить 
в оборот

УСПЕТЬ
ЗАСЕЯТЬ 
ЗА ГОД

Тарас Фомченков

СРОК нецелевого использова-
ния земель сельскохозяйствен-
ного назначения хотят сокра-
тить сразу в три раза, с 3 лет до 
одного года. Текст законопроек-
та размещен в базе документов 
Госдумы.

По мнению законодателей, 
сегодня очень часто встречается 
ситуация, когда даже в рамках 
трехлетнего отведенного срока 
земли не используются. Тогда 
как  в соответствии с целевым 
назначением участки должны 
обрабатываться ежегодно. «В то 
же время срок в три года дает 
возможность не использовать 
землю в течение двух лет, а на 
третий год провести обработку и 
таким образом выполнить тре-
бования законодательства», — 
отмечается в пояснительной за-
писке к документу. 

Однако такой вариант исполь-
зования сельскохозяйственных 
земель, подчеркивают эксперты, 
не приносит ничего кроме вреда. 
Дело в том, что за те несколько 
лет, пока земля простаивает, она 
зарастает сорняками, без вспаш-
ки ухудшается вентиляция в вер-
хнем слое почвы и она, по сути, 
теряет свои свойства. 

«Уменьшение данного срока 
(с 3 до 1 года. — «РГ») позволит 
обеспечить надлежащий контр-
оль за использованием земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния и обеспечит своевременное 
реагирование контрольных ор-
ганов на нарушения по исполь-
зованию земель», — говорится в 
пояснительной записке к доку-
менту. 

Без господдержки ни в одном 
государстве мира сельское хо-
зяйство на ноги не вставало, под-
черкивает декан факультета эко-
номики недвижимости и про-
блем землепользования РАН-
ХиГС Елена Иванкина. «Поэтому 
ограничивая срок неиспользова-
ния земли одним годом, нужно 
одновременно и обязательно 
предусмотреть меры помощи со 
стороны государства. Это может 
быть субсидированный кредит в 
той или иной, выгодной для сель-
хозпроизводителей форме, об-
легченное налогообложение, до-
тации на развитие», — считает 
эксперт.

При этом, считает декан, со-
кращение сроков неиспользова-
ния земель до одного года не всег-
да оправданно и эффективно. У 
российских крестьян нет ника-
ких активов, которые можно за-
действовать в материальном 
смысле этого слова — продать, 
сдать и получить тем самым до-
полнительный доход. К тому же 
«за год использования надо полу-
чить кредит в банке, купить се-
менной фонд, животных для веде-
ния племенного хозяйства и так 
далее», все это, считает эксперт, 
непросто успеть. 

До этого срока авторы зако-
нопроекта предлагают снизить 
порог времени нецелевого ис-
пользования земель. Сейчас этот 
срок составляет 3 года. 

Читайте законопроект 
на сайте
www.rg.ru/art/1230401
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НАУКА В Томске изобрели
лампочки от депрессии

Лечиться светом

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

РАЗРАБОТКА томских ученых позволит сделать до-
машнее освещение полезным для здоровья. «Умные» 
лампочки способны привести организм в тонус и изба-
вить «пациентов» от затянувшейся депрессии. 

Источник света может воздействовать на человека на 
неосознаваемом уровне и синхронизовать биоритмы 
мозга с частотой сверхмалых модуляций освещения. Ал-
горитм работы прибора: цветовые импульсы в опреде-
ленном интервале частот «включают» ритмы головного 
мозга (альфа-, бета-, тета- и дельта-волны), отвечающие 
за определенные состояния человека: релаксацию, подъ-
ем энергии или снятие напряжения. «Эффект модуляции 
будет задаваться в схеме питания лампочки, внешне 
сама лампа никак не видоизменится», — говорит один из 
авторов проекта Владислав Кунегин. 

ДОСТИЖЕНИЕ «Аэрофлот» —
вторая авиакомпания 
в Eвропе по величине
рентабельности
операционной прибыли

Высокая планка 
компетенции

Ольга Костромина

КРУПНЕЙШАЯ российская авиакомпания «Аэрофлот» по 
итогам 2015 года заняла второе место среди европейских 
авиаперевозчиков по ключевому экономическому пара-
метру — величине рентабельности операционной прибы-
ли. Одновременно россияне стали пятыми в Европе по 
объему пассажирооборота. Таковы результаты успешной 
реализации антикризисной стратегии, разработанной ру-
ководством компании.

Как сообщили в пресс-службе «Аэрофлота», за прошед-
ший год операционная прибыль перевозчика выросла по-
чти в четыре раза, достигнув величины в 44 107 млн руб. 
При этом величина рентабельности операционной прибы-
ли, составившая 10,6%, стала одной из лучших среди евро-
пейских авиакомпаний. Больший результат смогла пока-
зать только исландская Icelandair, а почетное третье место 
— у транснационального холдинга IAG, в состав которого 
входит British Airways. Лишь эти три авиакомпании, по 
подсчетам авторитетной отраслевой исследовательской 
группы CAPA Centre for Aviation, смогли продемонстриро-
вать в прошлом году двухзначные показатели операцион-
ной рентабельности.

По мнению экспертов, «Аэрофлот» вполне заслуженно 
занимает верхние позиции европейских рейтингов. «Впол-
не можно было бы говорить и о первом месте по рентабель-
ности, но «Аэрофлот» должен был перевозить пассажиров 
«Трансаэро» и сознательно оказывать некоторые услуги 
ниже себестоимости 
при перевозках на 
Дальнем Востоке», — 
напоминает профес-
сор, доктор экономи-
ческих наук Никита 
Кричевский. 

Еще один важный 
показатель — объем 
пассажирооборота. 
По нему российская 
национальная авиа-
компания уверенно 
удерживает пятое ме-
сто в Европе. За 2015 
год пассажирооборот 
«Аэрофлота» вырос 
на 10,4%, более чем в два раза превысив средний по Евро-
пе показатель в 5%. Столь успешной работе «Аэрофлота» 
способствовал ряд факторов, отмечают аналитики рынка. 
Это и консолидация российской авиации, и сокращение 
присутствия иностранных авиакомпаний на фоне продол-
жающегося глобального экономического кризиса. Наи-
больший вклад в увеличение пассажиропотока группы 
«Аэрофлот» (на 13%) внесли рост пассажирского трафика 
через принадлежащий ей хаб «Шереметьево» и появивша-
яся немногим более года назад авиакомпания «Победа».

Кстати, созданный компанией лоукостер «Победа» 
стал первым в России успешным проектом такого рода. В 
том, что «Победа» нашла своего пассажира, при этом фак-
тически сформировав юридические и экономические ус-
ловия для работы других низкобюджетных перевозчиков, 
главная заслуга принадлежит лично генеральному дирек-
тору «Аэрофлота» Виталию Савельеву. При поддержке 
президента России Владимира Путина глава «Аэрофлота» 
успешно лоббировал внесение необходимых изменений в 
законодательство, открыв этот сектор рынка и для других 
игроков. 

За год «Победа» перевезла больше трех миллионов пас-
сажиров. В основном лоукостер пока летает внутри Рос-
сии, но активно осваивает и зарубежье. Так, недавно «По-
беда» запустила свои первые международные рейсы из 
Москвы в Кельн, Братиславу, Мемминген и Милан.

Среди других важных показателей финансового здоро-
вья компании можно указать рост капитализации с декаб-
ря 2014 по декабрь 2015 года почти на 75% — с 35,8 млрд до 
62,3 млрд рублей, снижение чистых убытков с 17 млрд ру-
блей в 2014 году до 6,494 млрд рублей в 2015 году, четы-
рехкратный рост операционной прибыли и увеличение 
выручки на 30%. Таким образом, после некоторого спада в 
позапрошлом году «Аэрофлот» смог вернуться к уверен-
ному росту. Принимая во внимание обстановку в россий-
ском авиационном секторе, например недавний уход с 
рынка компании «Трансаэро», достигнутые «Аэрофло-
том» успехи можно считать прекрасным кейсом антикри-
зисного управления в сложнейших макроэкономических 
условиях, свидетельствуют эксперты отрасли.

«Дело не в структуре и не в форме собственности, а в 
эффективности и продуктивности работы менеджмента. У 
«Аэрофлота» этот менеджмент весьма и весьма эффекти-
вен, — говорит Никита Кричевский. — Поэтому хорошо и от-
радно, что существуют такие компании, как «Аэрофлот». 
Он показывает, что в условиях экономического спада, об-
условленного снижением цен на нефть и антироссийски-
ми санкциями, можно работать, и работать эффективно, 
внедрять грамотную маркетинговую политику. «Аэроф-
лот» знают как солидную, достойную компанию не только 
в Восточной Европе, но и в Европе в целом, и в Азии, и на 
других континентах».

Высочайший уровень компетенции топ-менеджеров 
«Аэрофлота» засвидетельствовало на днях и авторитетное 
международное рейтинговое агентство Fitch, подтвердив 
долгосрочный рейтинг компании на уровне «B+» со ста-
бильным прогнозом и исключив его из списка на пере-
смотр с возможностью понижения. 

За прошедший год 
операционная при-
быль «Аэрофлота» 
выросла почти 
в четыре раза, 
достигнув 
44 107 млн рублей

ИНИЦИАТИВА

Разработан 
проект 
развития 
интернет-
торговли 

ЗАВИСЛИ 
В СЕТИ

Татьяна Шадрина

ПОРОГ беспошлинной торговли 
в Сети может быть снижен с ты-
сячи до 22 евро по аналогии с Ев-
ропой.  Это позволит  увеличить 
сборы в  бюджет на 60 миллиар-
дов рублей в год, подсчитали в 
Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ).

Сейчас россияне, напомним, 
могут покупать в зарубежных 
интернет-магазинах товары на 
сумму до одной тысячи евро и 
весом до 31 килограмма в месяц 
без уплаты пошлин и сборов.

Идея о снижении такого поро-
га — одно из предложений, кото-
рые вошли в проект дорожной 
карты по развитию онлайн про-
даж  в России. Документ плани-
руется представить помощнику 
президента РФ Игорю Щеголеву 
уже 15 марта, рассказал глава 
АКИТ Алексей Федоров.

При этом эксперты не отри-
цают, что изменения могут при-
вести к тому, что посылки в Рос-
сию пойдут через другие страны 
ЕврАзЭC, где порог беспошлин-
ной торговли менять пока не со-
бираются. Например, через Ка-
захстан и Армению. Отечествен-
ный бюджет, таким образом, не 
получит прибыль, да и само пу-
тешествие посылки станет длин-
нее.

Есть ли на самом деле риски 
перераспределения потоков по-
сылок, покажет опыт Белорус-
сии, где с 1 апреля как раз снижа-
ют порог до 22 евро. Пойдут ли 
посылки туда через Россию? По-
смотрим, отметил Федоров.

Среди других идей — обяза-
тельная регистрация посылок 
из зарубежных интернет-мага-
зинов весом менее двух килог-
раммов. Но для этого придется 
получить разрешение Междуна-
родного почтового союза. Так 
поступила, например, Герма-
ния: сейчас практически все по-
сылки, которые приходят в 
страну, проходят тщательную 
регистрацию, что делает их сто-
имость прозрачной для тамож-
ни. Кроме того, заказчики това-
ров точно знают, где находится 
их покупка.

Еще одно предложение, кото-
рое вошло в проект дорожной 
карты, — введение налога на до-
бавленную стоимость (НДС) для 
всех интернет-магазинов, кото-
рые поставляют посылки в Рос-
сию. Сейчас ряд крупных мага-
зинов платят налоги по месту ре-
гистрации в других странах, но 
товары продают в России, и НДС 
надо брать именно здесь, уверен 
Алексей Федоров.

В этом случае также заметно 
вырастут доходы бюджета, ведь 
общая сумма, которую россияне 
тратят на покупки за рубежом в 
Сети, уже приближается к 800 
миллиардам в год.

Представители отечествен-
ной интернет-коммерции пред-
лагают также пересмотреть за-
кон, который сегодня ограничи-
вает возможности логистиче-
ских компаний. И это не дает им 
развиваться, а ведь именно логи-
стика при доставке товаров яв-
ляется важным звеном, считает 
Федоров.

Все эти меры должны поло-
жительно сказаться на россий-
ской электронной коммерции. 
Пока же эксперты зафиксиро-
вали сокращение покупок в оте-
чественных интернет-магази-
нах — за год их количество сни-
зилось на 17 процентов. Заказы 
из-за рубежа между тем только 
растут.

Лидером по посещаемости у 
россиян стал китайский 
AliExpress с показателем в 23,8 
миллиона уникальных посетите-
лей в месяц, за ним следует рос-
сийский Ozon (9,2 миллиона), на 
третьем месте — ebay с 7,4 мил-
лиона уникальных посетителей. 
Интересно, что там покупают не 
только одежду, обувь, игрушки и 
книги, но и автозапчасти. Эти 
товары по популярности давно 
обогнали электронику и быто-
вую технику. 

Читайте также: Россиянам 
покажут новинки кино 
в Сети одновременно 
с кинотеатрами
www.rg.ru/art/1228735

Регистрация всех 
небольших посылок 
сделает их стои-
мость прозрачной 
для таможни

Банкрот уходит 
от ответа

Ключевой фигурой в 
любом деле о банкрот-
стве является арби-

тражный управляющий. От его 
действий зависит, в чьих интере-
сах будет идти каждая конкрет-
ная процедура.

Идеальная фигура арбитраж-
ного управляющего, описанная 
законодательством о банкротст-
ве, — независимый, нацеленный 
исключительно на соблюдение 
закона профессионал. Но на пра-
ктике это не так. Самым востре-
бованным управляющим счита-
ется в России тот, кто отстаивает 
интересы своего клиента. А кли-
ентами могут стать как собствен-
ники компаний-банкротов, кото-
рые стремятся вывести активы 
из бизнеса, одновременно осво-
бодившись от долгов, так и тре-
тьи лица, интерес которых кру-
тится вокруг активов компаний-
банкротов. 

В рядах интересантов — и кре-
диторы, рассчитывающие на ре-
жим максимального благоприят-
ствования при удовлетворении 
своих требований. Чтобы выгоды 
от таких клиентов не возоблада-
ли в действиях управляющих над 
буквой закона, законодатель 
ввел инструмент контроля — са-
морегулируемые организации 
(СРО) арбитражных управляю-
щих. К сожалению, на практике 
этот механизм не заработал, как 
это предполагалось. 

Да, СРО в этой сфере созданы, 
но не столько контролируют за-
конность действий своих членов, 
сколько используются ими как 
инструмент лоббирования соб-
ственных материальных и нема-
териальных интересов. Иначе 
сложно объяснить факты, когда 
члены одного и того же СРО со-
вершают многократные наруше-
ния законодательства при веде-
нии десятков процедур банкрот-
ства, в то время как ряд их коллег 
по СРО не ведут ни одной проце-
дуры банкротства.

Трудно понять и то, почему 
почти всегда органом, отстраня-
ющим арбитражных управляю-
щих от ведения процедур за гру-
бые или неоднократные наруше-
ния закона, становится суд, а са-
морегулируемая организация о 
таких фактах ничего до момента 
вступления судебного акта в силу 
якобы не знает. 

Значит, необходимы законо-
дательные решения, возвращаю-
щие процедуры банкротства в 
русло законности и соблюдения 

интересов всех участников таких 
процедур. Нормы закона должны 
обеспечивать такой правовой ре-
жим, когда в выигрыше оказыва-
ются лица, соблюдающие прави-
ла, а не нарушители, злоупотре-
бляющие правами.

Механизм ответственности — 
классический инструмент реаги-
рования. Однако практика при-
влечения к ответственности ар-
битражных управляющих свиде-
тельствует о том, что меры ответ-
ственности не препятствуют и не 
останавливают нарушителей. 

Размер административных 
штрафов, например, за незакон-
ные действия арбитражного 
управляющего, ограничен 50 ты-
сячами рублей. Понятно, что та-
кая сумма не может сравниться с 
объемом выгод, которые может 
получить управляющий или его 
клиент, переступив закон. 

Более же действенное наказа-
ние в виде дисквалификации, как 
показывает практика, применя-
ется только в одном случае из ста. 
В такой ситуации можно только 
приветствовать упорядочение 
правоприменительной практики 
Федеральным законом № 391-ФЗ 
от 29.12.2015, внесшим ряд изме-
нений в законодательство о бан-
кротстве и законодательство об 
административных нарушениях. 
В нем детализирована соразмер-
ность наказания нарушению. В 
частности, смягчена ответствен-
ность за однократное нарушение 
закона арбитражным управляю-
щим, организатором торгов и 
другими специальными субъек-
тами процедур банкротства. Те-
перь это не может стать основа-
нием для дисквалификации, бо-
лее того, может быть применено 
предупреждение.

 В то же время повторное се-
рьезное нарушение закона в те-
чение одного года повлечет имен-
но дисквалификацию.

Профессиональное сообще-
ство в данном случае только вы-
играет от отсутствия недобросо-
вестных участников. В условиях, 
когда до половины членов СРО 
арбитражных управляющих не 
ведут процедуры банкротства, 
это не станет угрозой для суще-
ствования как вида деятельнос-
ти в целом. Да и суд всегда смо-
жет ограничиться устным заме-
чанием при отсутствии значи-
мых угроз.

Конечно, такой подход зако-
нодателя не до конца устраняет 
особое положение работающих в 
сфере банкротства, по сравне-
нию с гражданами других про-
фессий. Трудовой кодекс, напри-
мер, для всех устанавливает воз-
можность увольнения за одно 

грубое или неоднократные 
негрубые нарушения. 

Арбитражные же управляю-
щие в первый раз даже за очень 
серьезное нарушение могут отде-
латься лишь предупреждением 
или штрафом и только во второй 
раз, да и то, если правонаруше-
ние серьезное, получат дисква-
лификацию от полугода. Пробле-
мой является и то, что отсутству-
ет сейчас механизм, который не 
позволял бы дисквалифициро-
ванному лицу участвовать в про-
цедурах банкротства в любом 
другом статусе, не связанном со 
статусом должностного лица. На-
пример, как привлеченному дру-
гим арбитражным управляющим 
специалисту.

Еще одна проблема. Далеко не 
все судебные акты о возмещении 
ущерба арбитражными управля-
ющими исполняются. В том чи-
сле за счет страхования и ком-
пенсационного фонда СРО. Не-
значительный его размер приво-
дит к тому, что СРО почти ничем 
не рискует. Отдельный арби-
тражный управляющий может 
делать что угодно. А в случае воз-
никших проблем его попросту 
попросят выйти из СРО. Ущерб 
же, который понесли от его дей-
ствий бизнесмены или бюджет, 
повиснет в воздухе.

Увеличение размера компен-
сационного фонда СРО, возмож-
но, даст понять, что СРО — это не 
механическое объединение лиц, 
а  рычаг воздействия на своих 
членов, вплоть до исключения, 
обеспеченный имущественной 
ответственностью СРО. В ином 
случае мотивации к надлежаще-
му саморегулированию, которой 
ожидает от СРО государство, не 
будет. 

  Дополнительным рычагом 
для совершенствования проце-
дур банкротства может стать на-
значение арбитражных управля-
ющих по итогам их рейтингова-
ния и результативности проводи-
мых ранее процедур. Те, кто со-
блюдал закон и был финансово 
эффективен, должны иметь преи-
мущества при выборе для назна-
чения на новые процедуры. Это 
станет существенным стимулом 
к устранению злоупотреблений в 
сфере банкротства.

 Привлечение к процедурам 
банкротства корпоративных ар-
битражных управляющих, то 
есть не физических, а юридиче-
ских лиц, — еще одна актуальная 
тема. Тенденции на рынке уже 
четко определились. Например, 
Агентство по страхованию вкла-
дов по сути является корпоратив-
ным арбитражным управляю-
щим на банковском рынке. Ана-

логичные трансформации будут 
происходить по страховым орга-
низациям. Такой положительный 
опыт,  возможно,  с  другими 
управляющими, можно распро-
странить и на другие сферы, наи-
более уязвимые для злоупотре-
блений,  например при банкрот-
стве государственных и муници-
пальных предприятий. Дело в 
том, что лицо в качестве корпо-
ративного арбитражного управ-
ляющего менее всего подверже-
но личной материальной заинте-
ресованности.

В сфере банкротства должно 
быть все больше возможностей 
для справедливого распределе-
ния активов должника, в том чи-
сле и путем их возврата или при-
влечения контролировавших 
должника лиц к погашению дол-
гов, возникших по их вине. Меха-

низмы субсидиарной ответст-
венности, специальные основа-
ния признания сделок недейст-
вительными, если они соверше-
ны перед банкротством, могут 
при их дальнейшем совершенст-
вовании эффективно противо-
стоять фиктивным и преднаме-
ренным процедурам банкротст-
ва. Но их как и процедуру бан-
кротства в целом нужно оцени-
вать в первую очередь на предмет 
их финансовой выгоды, а не ими-
тации процесса, когда в среднем 
в банкротстве погашаются толь-
ко 5—10 процентов долгов. И че-
рез фильтр ключевой цели и 
должны проходить все предпола-
гаемые изменения законодатель-
ства о банкротстве.

ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
этой суммой ограничен штраф 
для арбитражного управляющего. 
Понятно, что такая сумма не 
может сравниться с объемом 
выгод, которые может получить 
управляющий или его клиент, 
переступив закон

Акцент

 Банкротства нужно 
оценивать в первую очередь 
на предмет их финансовой 
выгоды, а не имитации 
процесса

«Уплыть» от долгов теперь может 
каждый россиянин. Правда, не все 
этим пользуются добросовестно.

Литературная слава Александра Островского началась с пьесы о купце, 
который хотел прикинуться банкротом и объегорить других, но сам ока-
зался обманут другими «умниками». Ясно, что законодательство было 
несовершенно, а нравы жестоки. Автор поначалу думал назвать пьесу в 
лоб, «Несостоявшимся должником» или «Банкротом», но остановился на 
варианте «Свои люди — сочтемся». Скажем прямо: правдивая пьеса при-
шлась совсем не по душе «своим людям» из тогдашних «верхов» и «куп-
цов». Что создало автору житейские неудобства, но не помешало остаться 
великим драматургом.
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УБЫТКИ И ДОЛГИ

По сводным данным проверок процедур банкротств с участием Федеральной 

налоговой службы России.

Более 0,5 миллиарда  рублей — таков размер непогашенных арбитражными 

управляющими убытков, причиненных ими в делах о банкротстве.

Более  4 тысяч — таково число ежегодно устанавливаемых судами нарушений со 

стороны арбитражных управляющих.

На 20 процентов  выросло количество должников в процедурах банкротства за 

последние три года. 

19 процентов — за такую часть от рыночной стоимости, определенной оценщи-

ком, в среднем реализуется имущество банкрота.

До 20 процентов конкурсной массы тратится на арбитражных управляющих и 

привлеченных ими лиц.

4,8 процентов — столько поступает в бюджет от долгов, которые уходят в проце-

дуры банкротства.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Молочники
опасаются перебоев
поставок

Недокипело

Василий Миронов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предупредил главу мин-
сельхоза Александра Ткачева, что сертификация молока 
не должна создать дополнительную нагрузку на произ-
водителей и привести к росту цен.

В Национальном союзе производителей молока (Со-
юзмолоко) «РГ» подтвердили информацию, которая ра-
нее разошлась в СМИ. Производители ждут, что отпуск-
ные цены на молоко могут вырасти вплоть до 10 процен-
тов из-за вступления в силу новых правил ветеринарной 
сертификации. Но, как выяснилось, все не так страшно.

Новые правила ветсертификации связаны с проводи-
мой в этой области реформой. Россельхознадзор уже не-
сколько лет работает над тем, чтобы продукция живот-
ного происхождения в России сопровождалась не бумаж-
ными, а электронными документами. По замыслу это 
должно существенно 
упростить докумен-
тооборот и повысить 
уровень открытости 
индустрии. Ведомст-
во также выступает 
за расширение пере-
чня таких товаров. 
Уже решено ввести 
обязательную про-
цедуру для молоч-
ной продукции.

Нынешний кон-
фликт связан с раз-
ночтениями законо-
дательства. Производители молочной продукции ссыла-
ются на приказ минсельхоза № 648 от 18 декабря 2015 
года. Там прописаны те виды молочной продукции, для 
которых обязательная ветсертификация вводится с 1 
марта 2016 года, и те, для которых эта процедура до 2018 
года остается добровольной. Производители настаива-
ют, что под обязательную сертификацию уже попали 
многие молочные товары. И подтверждают это деклара-
циями о соответствии (есть в «РГ»).

В свою очередь в Россельхознадзоре указывают, что в 
Законе «О ветеринарии» прямо написано: если товар до 
сих пор не подлежал обязательной сертификации, то до 
2018 года эта процедура будет носить добровольный по-
рядок. А так как федеральный закон имеет приоритет пе-
ред приказом министерства, то никаких споров тут быть 
не может. «Когда есть два документа, торговым сетям 
важно перестраховаться. Мы уже начали получать от них 
требования предоставить ветеринарные сертификаты 
на нашу продукцию, — возражает представитель Союз-
молока Мария Жебит. — Ретейлеров можно понять. За не-
соблюдение норм им грозят миллионные штрафы». 

В Россельхознадзоре считают, что предупреждения 
молочников связаны с их желанием затормозить про-
цесс введения сертификации. «После того как она будет 
введена, выяснится, сколько пальмового масла исполь-
зуют производители», — заявил «РГ» замруководителя 
Россельхознадзора Николай Власов. 

В двух крупных российских торговых сетях, предста-
вителей которых опросила «РГ», проблем с перебоем по-
ставок молочной продукции не наблюдают.

Читайте также: новые техрегламенты на молоко 
защитят покупателя
www.rg.ru/art/1229387

Сопротивление про-
изводителей молоч-
ки новым правилам 
может быть связано 
с использованием 
пальмового масла

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В города Сирии 
приходит мир

Звучит приказ: 
огня не открывать

Юрий Гаврилов

М И Н О Б О Р О Н Ы  России обо-
бщило данные о ситуации в Си-
рии за прошедшие сутки.

По данным нашего военного 
ведомства, со вторника на среду 
достигнуты договоренности о 
примирении с командирами 
пяти отрядов, действующих в 
окрестностях населенного пун-
кта Мухадджа в провинции Де-
раа. Численность этих вооружен-
ных формирований достигает 
450 человек. 

Таким образом, по информа-
ции российского Центра по при-
мирению враждующих сторон, 
общее количество вооруженных 
формирований, подтвердивших 
согласие прекратить боевые 
действия, достигло 42. Общее 
количество населенных пунктов 
Сирии, с главами которых до-
стигнуты такие договоренно-
сти, приближается к пяти десят-
кам. 

Проведено шесть переговоров 
с лидерами духовенства населен-
ных пунктов и администраций 
населенных пунктов и районов в 
провинциях Дамаск, Алеппо и 
Эль-Кунейтра. Там шла речь о 
присоединении к режиму пре-
кращения боевых действий и пе-
реходу участников оппозицион-
ных вооруженных формирова-
ний к мирной жизни.

А вот что известно о соблюде-
нии режима прекращения бое-
вых действий. За прошедшие 
сутки этот режим нарушался 
семь раз — трижды в провинции 
Алеппо и по одному разу в про-
винциях Латакия, Хомс, Идлиб и 
Хама. В это же время боевики 
формирований «Лива Султан 
Мурад» и «Фирка 16» три раза 
обстреляли из минометов квар-
тал Шейх-Максуд в городе Алеп-
по.

По данным Минобороны Рос-
сии, российская авиация в Сирии 
по оппозиционным вооружен-
ным формированиям, заявив-
шим о прекращении боевых дей-
ствий и сообщившим в наш или 
американский центры примире-
ния сведения о своем расположе-
нии, удары не наносила.

В российском Центре по при-
мирению прошла рабочая встре-
ча с представителями министер-
ства национального примирения 
Сирии по вопросу оказания гу-
манитарной помощи жителям 
населенного пункта Рухейба в 
провинции Дамаск. По итогам 
этой встречи решено направить 
туда российский конвой с гума-
нитарными грузами.

Также идет восстановление 
разрушенной инфраструктуры 
населенных пунктов, с которыми 
заключены соглашения о прекра-
щении боевых действий. В насе-
ленном пункте Хбуб-Эр-Рих в 
провинции Хомс уже идут рабо-
ты по возобновлению подачи 
воды и электроэнергии.

Подтвердилась информация о 
похищении 29 февраля членами 
бандформирований, возглавляе-
мых Машуром Гассаном Канакри 
и Зиадом Аль Харири, бывшего 
полковника сирийской армии 
Зайдана Альнсерата, возглавляв-
шего комитет по примирению в 
населенном пункте Этбаа. 

По имеющимся в центре дан-
ным, Зайдан Альнсерат до 7 мар-
та содержался в тюрьме населен-
ного пункта Бусра Аш-Шам в 
провинции Эс-Сувейда. 

За прошедшие сутки в россий-
ский Центр по примирению вра-
ждующих сторон в Сирии посту-
пило 44 обращения. Абсолютное 
большинство из них — 34 — связа-
но с просьбами об оказании гу-
манитарной помощи и информа-
цией об обстрелах.

АВИАЦИЯ Местоположение самолетов 
будут отслеживать спутники

Полет под колпаком
Ярослав Николаев

Т
рагических происшествий 
с пропажей пассажирских 
лайнеров в будущем можно 

будет избежать. Отныне их ме-
стоположение будут отслежи-
вать через спутники, такое пра-
вило принял совет Международ-
ной организации гражданской 
авиации (ИКАО).

Воздушные суда оснастят ав-
тономными устройствами сле-
жения, которые в ситуации бед-
ствия смогут передавать инфор-
мацию о местоположении лайне-
ра один раз в минуту.

Кроме того, на борту самоле-
тов появятся средства для своев-
ременного восстановления и 
предоставления данных бортово-
го самописца. Также будет увели-
чена продолжительность запи-
сей бортового речевого самопис-
ца до 25 часов. Это сделано для 
того, чтобы аппарат смог фикси-
ровать все этапы полета.

В ИКАО отмечают, что новые 
меры направлены на то, чтобы 
предотвратить повторение ситу-
аций, подобных той, что прои-
зошла с малайзийским рейсом 
MH370 в 2014 году. Тогда лайнер 
потерпел крушение где-то в Ин-
дийском океане, и место ката-
строфы до сих пор не найдено.

«В совокупности эти новые 
положения обеспечат немедлен-
ное установление места проис-
шествия с точностью до шести 
морских миль», — уверен прези-
дент совета ИКАО Олумуива Бе-
нард Алиу.

Как рассказал «РГ» глава ана-
литической службы агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев, 
оборудование для отслежива-
ния воздушных судов с приме-
нением спутниковых систем 
уже создано. Есть и большое ко-
личество сервисов, которые по-
зволяют найти в небе тот или 
иной самолет в режиме онлайн. 
Главное, чтобы на борту было 

установлено специальное обо-
рудование.

Кстати, часть парка россий-
ских авиакомпаний уже оснаще-
на такими системами. Готов к 
внедрению новых норм ИКАО и 
российский Sukhoi Superjet. Этот 
лайнер оснащается всеми необ-
ходимыми системами для пере-
дачи информации по спутнико-
вым каналам связи.

По словам собеседника, осна-
стить один самолет новыми си-
стемами обойдется в десятки ты-
сяч долларов. «Однако доработка 
лайнеров советского производ-
ства может обойтись дороже», — 
предупреждает эксперт. Как это 
отразится на стоимости билета 
для пассажиров и отразится ли 
вообще, эксперты пока не прос-
читывали.

Большинство российских самолетов в скором времени ждет модернизация.

Узнайте больше: 
Посадочные талоны 
на самолет уйдут в прошлое
www.rg.ru/art/1229757

Канем в лето

Раннее бронирование 
доступно как на россий-
ские, так и на зарубеж-

ные курорты. В среднем туристы 
запрашивают путевки из расчета 
150—200 тысяч рублей на семью, 
говорят в АТОР. Разница в цене 
между отечественными и зарубеж-
ными приморскими курортами в 
среднем составляет 40—50 тысяч за 
две недели семейного отдыха.

В целом топ-10 предстоящих 
майских праздников, летнего и 
бархатного сезонов от россий-
ских туроператоров сейчас вы-
глядит так: Россия, Греция, Бол-
гария, Кипр, Италия, Испания, 
Латвия, Белоруссия, Эстония, 
Литва. Также отмечается расту-
щая популярность Грузии, Хор-
ватии и Черногории. 

«Почему Россия — понятно. 
Греция помимо теплого моря, хо-
роших пляжей, интересной эк-
скурсионной программы и длин-
ного сезона дает возможность ту-
ристам отдыхать по системе «все 
включено», а это позволяет су-
щественно экономить в поезд-
ках, особенно туристам с деть-
ми», — рассказала «РГ» pr-дирек-
тор туроператора Tez Tour Лари-
са Аханова. 

«Если улететь в Грецию 1 мая 
на 6 ночей в четырехзвездочный 
отель, работающий по системе 
«все включено», то тур будет сто-
ить примерно 30 тысяч рублей на 
человека с учетом акции раннего 
бронирования», — приводит при-
мер Виталий Стаматов, генди-
ректор туроператора Ambotis 
Holidays. При этом он уточняет, 
что цены на лето для тех, кто бу-
дет покупать путевку уже в се-
зон, сейчас назвать сложно, это 
слишком большой интервал, и 
стоимость будет отличаться в 
разные периоды. 

«Кипр в этом году будет попу-
лярен по причине безвизового 
въезда, длинного купального се-
зона — с апреля по ноябрь, — про-

должает Лариса Аханова. — Ита-
лия предлагает отдых для разных 
категорий туристов, Испания хо-
роша возможностями для семей-
ного отдыха, шопингом, развле-
чениями. Латвия, Литва, Эстония 
— это близкая, понятная, доступ-
ная Европа, куда можно добрать-
ся и на машине, и на поезде. Так-
же близко Белоруссия с комфор-
тными ценами и большими воз-
можностями для оздоровитель-
ного отдыха». 

В целом туристы отдают пред-
почтение отдыху по системе «все 
включено». Отели, предлагаю-
щие такой вид услуги, являются 
лидерами продаж на всех направ-
лениях. 

Из российских курортов сей-

час хороший спрос на Сочи, Ана-
пу, востребован весь Крым. На 
полуострове на систему «все 
включено» переходит все больше 
отелей, но это отражается на 
цене — она растет, отмечают эк-
сперты туриндустрии. Большин-
ство объектов в Краснодарском 
крае в этом году не поднимали 
цены, сохранив прошлогодний 
уровень. Отельеры же Крыма по-
высили ценник в среднем на 15 
процентов, говорит гендиректор 
туроператора «Мультитур» 
Дмитрий Шаров, которого цити-
рует АТОР. «Пока критического 
завышения цены мы не видим, и 
туристов этот факт не отпугива-
ет. Тем не менее, четко прослежи-
вается тенденция уравнивания 
цены на отдых в Крыму и Красно-
дарском крае. Думаю, что такой 
подход не совсем оправдан, учи-
тывая разницу уровня турист-

ской инфраструктуры двух реги-
онов. Все больше туристов стре-
мится найти в России альтерна-
тиву зарубежному отдыху. Тем, 
кому необходима система пита-
ния «все включено», первая ли-
ния, анимация, мы рекомендуем 
обратить внимание на курорты 
Краснодарского края. Крым пока 
отвечает этим запросам в мень-
шей степени», — говорит Шаров. 
Однако Крым отличается интере-
снейшей экскурсионной про-
граммой и прекрасными природ-
но-климатическими условиями, 
отмечают эксперты. 

Греция борется за российских тури-
стов и планирует увеличить число 
визовых центров в регионах. 1

Читайте также: 
За сгоревшие путевки 
вернут деньги
www.rg.ru/art/1230172

Акцент

 Разница в цене отдыха 
между российскими и зару-
бежными курортами состав-
ляет 40—50 тысяч на семью 
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ЧТО ДЕЛАТЬ РОССИЯНАМ В ИЗРАИЛЕ

Ростуризм призывает российских туристов в Израиле соблюдать меры безопа-

сности после теракта в Тель-Авиве. «В связи с вооруженным нападением на гра-

жданских лиц в городе Петах-Тиква близ г. Тель-Авива Ростуризм призывает рос-

сийских граждан по возможности избегать посещения мест массового скопле-

ния людей, соблюдать предельную осторожность, выполнять требования мест-

ных властей», — говорится в сообщении. 

АКТУАЛЬНО  

Собственники 
жилья узнают 
информацию 
о своем доме 
из «Личного 
кабинета»

КАПРЕМОНТ 
ИЛИ ЗАМЕНА 
ЛАМПОЧЕК?

Ольга Игнатова

К ЛЕТУ на сайте Фонда капи-
тального ремонта многоквар-
тирных  домов  Москвы будет за-
пущен «Личный кабинет», где 
каждый собственник жилья смо-
жет получить полную информа-
цию о капремонте своего дома. 
Об этом на «круглом столе» в 
Доме журналиста сообщил пер-
вый замгенерального директора 
столичного Фонда капремонта 
Дмитрий Лифшиц.

На «круглый стол» были при-
глашены собственники жилья, 
представители ТСЖ, управляю-
щих компаний. И хоть регио-
нальная программа капремонта 
работает в столице уже более по-
лугода, у москвичей  по-прежне-
му много вопросов. 

Столичные власти со своей 
стороны стараются как можно 
чаще встречаться с жителями и 
общественниками и разъяснять 
самые острые проблемы. В част-
ности, по-прежнему актуален 
вопрос  о сумме взносов на ка-
премонт. Почему, например, мо-
сквичи платят по 15 рублей за 
кв. м, а жители Санкт-Петербур-
га — 2 рубля. 

«Понятно, что всем хочется 
платить как можно меньше, — го-
ворит Лифшиц. — Но что реально 
можно сделать на 2 рубля? Лам-
почки поменять?» Даже при 15 
рублях и за десятилетия не 
слишком много накапливается. 
Не больше 2 тысяч рублей на 
«квадрат». Именно поэтому 

принцип фонда капремонта: се-
годня помогли отремонтировать 
один дом, завтра — другой. Но вся 
очередность проведения капре-
монта в многоквартирных до-
мах, деньги, которые планирует-
ся потратить на каждый кон-
кретный дом, планируемый объ-
ем работ в доме это — публичная 
информация. Все это можно най-
ти на сайте Фонда капремонта — 
http://fond.mos.ru <http://fond.
mos.ru/>.

Кроме того, по предложению 
московского отделения ОНФ, 
рассказал Дмитрий Лифшиц, в 
подъездах разместят информа-
ционные таблички с указанием 
планируемых сроков и видов ре-
монта в каждом доме. Ведь, как 
показывают замеры обществен-
ного мнения, существует серьез-
ный запрос на получение такой 
информации. 87% столичных  
собственников хотят знать всю 
правду о капремонте в их доме. 

Лифшиц также пояснил, что 
жильцы имеют право корректи-
ровать сроки проведения капре-
монта в доме. Он напомнил, что в 
2016 году объем финансирова-
ния программы капремонта в 
Москве составит 48 млрд руб., из 
них 15 млрд выделит горбюджет. 
Всего до конца года в домах ка-
питально отремонтируют и за-
менят 19,1 тыс. систем и элемен-
тов, в том числе 1769 фасадов, 
1,6 тыс. крыш, 10 тыс. систем те-
пло-, водо-, электро- и газоснаб-
жения. 

«С наступлением тепла на-
чнут ремонтировать системы 
отопления, крыши, фасады и 
произойдут замены стояков ин-
женерных систем», — рассказал 
Лифшиц. И еще раз акцентиро-
вал внимание на том, что жиль-
цы сами могут выбрать способ 
накопления средств — аккумули-
ровать деньги в Фонде капре-
монта или на спецсчете своего 
дома. Пока спецсчета открыты 
собственниками более чем в 
2800 домах. По программе ка-
премонта в прошлом году в мо-
сковских домах заменили свыше 
2 тыс. лифтов, а в течение пер-
вых трех лет реализации про-
граммы заменят 8 тыс. лифтов в 
более чем 1,5 тыс. жилых домов. 
К 2017 году в Москве не останет-
ся ни одного старого лифта. С 
февраля 2016 года стартовала 
дополнительная мера контроля в 
этой области: муниципальные 
депутаты будут принимать учас-
тие в приемке и подписании ак-
тов выполненных работ в рамках 
программы капремонта. 

В 2016 году объем 
финансирования 
программы 
капремонта 
в Москве составит 
48 млрд руб.

НАГРАДЫ Фонд единства 
православных народов 
вручил премии

Защити истину

Елена Яковлева

ПАТРИАРХ Болгарский Неофит, президент Сербии То-
мислав Николич и председатель Госдумы РФ Сергей На-
рышкин стали лауреатами премии Фонда единства пра-
вославных народов. Награды им вручили вчера в храме 
Христа Спасителя. Церемонию награждения возглавил 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. На ней при-
сутствовал глава Болгарского царского дома Симеон II.

Премия, лауреатами которой становятся как религи-
озные, так и светские деятели, расширила свой смысло-
вой ареал — сегодня она вручается не только за укрепле-
ние единства православных народов, но и за утвержде-
ние христианских ценностей. Презентация лауреатов 
начиналась с их юношеских фотографий, но при разнице 
биографий рассказ подытоживался резюме: «они прет-
воряют в жизнь спасительные истины».

Патриарх Болгарский Неофит в прошлом году возвы-
сил единство Русской и Болгарской православных цер-
квей участием в прославлении сразу двумя Церквями 
архиепископа Богучарского Серафима (Соболева). Его 
канонизация стала символом крепости тысячелетних 
связей между болгарским православным народом и на-
родами, окормляемыми Русской церковью.

Президент Сербии Томислав Николич отметил, что с 
особым чувством получает премию, носящуюся имя Па-
триарха Алексия II — Патриарх Алексий II служил в Белг-
раде в дни натовских бомбардировок Югославии. Томис-
лав Николич направляет труды на поддержку Сербской 
православной церкви и был организатором празднеств в 
честь 1700-летия Миланского эдикта, провозгласившего 
свободу христианства. «Вдумчивым, деликатным и 
принципиальным» политиком назвал Патриарх предсе-
дателя нижней палаты парламента Сергея Нарышкина, 
поблагодарив его за организацию парламентских слуша-
ний в рамках Рождественских чтений. Как глава Россий-
ского исторического общества Сергей Нарышкин под-
держивал православные церкви на Украине, а также ини-
циативу по оказанию помощи строительству храма РПЦ 
в Страсбурге.

Вручая награду Сергею Нарышкину, Патриарх назвал его 
«вдумчивым, деликатным и принципиальным» политиком.
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Спецслужбы Ровно 10 лет назад был создан Национальный антитеррористический комитет

Спецназ уходит в сеть
Иван Егоров

С
егодня исполняется 
10 лет со дня основа-
ния Национального 
антитеррористиче-
ского комитета, из-

вестного как НАК. «Российской 
газете» удалось узнать некото-
рые подробности деятельности 
борцов с терроризмом, закрытые 
для широкой общественности.   

Может возникнуть вопрос, за-
чем нужно было создавать новую 
структуру по борьбе с террориз-
мом, если этим и так довольно 
успешно занимались ФСБ, МВД и 
другие силовые ведомства. Да 
действительно, занимались, но 
по отдельности. А структуры, ко-
торая бы координировала сразу 
всех на общегосударственном 
уровне: и силовиков и федераль-
ные власти, причем без вопросов 
«кто здесь главный и кто за что 
отвечает» — не было. Да и сущест-
вовавшая структура антитерро-
ра уже явно не справлялась с но-
выми масштабными террористи-
ческими угрозами. 

В сентябре 2004 года после 
кровавого теракта в Беслане, 
жертвами которого стали 342 че-
ловека, в том числе 186 детей, 
президент России Владимир Пу-
тин принял решение кардиналь-
но изменить подходы к антитер-
рористической деятельности, 
прежде всего путем привлечения 
к ее решению всех министерств и 
ведомств, а также гражданского 
общества.

В результате в начале 2006 
года была создана качественно 
новая общегосударственная си-
стема противодействия терро-
ризму — НАК. 

Диверсанты 
с чистым паспортом

Большинство спецопераций 
против террористов проходит 
под грифом «совершенно се-
кретно». И лишь постфактум и 
то не всегда удается узнать, ка-
кие угрозы на нашу голову были 
ликвидированы.  

Два месяца назад в Россию из 
Сирии была направлена группа 
матерых боевиков в составе че-
тырех человек с задачей совер-
шить теракт в общественном 
здании одного из российских го-
родов. Бандиты имели все необ-
ходимые документы для легаль-
ного приезда в Россию через 
одну из стран СНГ. В течение не-
скольких дней они изучали объ-
ект намечаемой террористиче-
ской атаки, сняли дом, в кото-
ром оборудовали свою базу, 
приобрели необходимые компо-
ненты для изготовления само-
дельного взрывного устройства. 
Н е с м от р я  н а  в с е  п о п ы т к и 
скрытной деятельности и кон-
спирации, оперативный контр-
оль за ними был установлен с са-
мого начала и в нужный момент 
все они были задержаны. Скоро 
бандиты предстанут перед су-
дом. 

Совсем недавно террористы 
ИГИЛ предприняли попытку за-
броски к нам другой группы в 
составе десяти человек. Группа 
была снабжена тщательно раз-
работанной легендой, согласно 
которой ее члены якобы зани-
мались бизнесом в Турции, а за-
тем перегонкой машин из Поль-
ши в Россию. 

Диверсанты имели «чистые» 
паспорта и должны были по оди-
ночке приехать в Россию и по-
следовательно, один за другим, 
легализоваться в нашей стра-
не. В их задачу входило пере-
браться на Северный Кавказ, 
войти в контакт с одной из банд-
групп — и на ее базе развернуть 
активную террористическую 
деятельность.  Однако этим 
планам не суждено было сбыть-
ся. Взаимодействуя со спец-
службами из других стран, 
российские спецслужбы отсле-
дили прибытие первой группы 
бандитов на нашу территорию 
и  с в о е в р е м е н н о  п р е с е к л и 
ее деятельность. Сейчас все 
бандиты находятся под следст-
вием.  

Российским спецслужбам из-
вестно, что в рядах запрещен-
ной в РФ террористической ор-
ганизации ИГИЛ действуют по-
дразделения, которые готовят 
теракты в РФ и странах Европы. 
Речь идет о батальоне, состоя-
щем главным образом из выход-

цев с Северного Кавказа, его 
возглавляет Ахмед Четаев по 
кличке Однорукий. В целом же 
за 2015 год удалось предотвра-
тить выезд в Сирию и Ирак бо-
лее 100 граждан РФ, которые со-
бирались присоединиться к бое-
викам. К уголовной ответствен-
ности привлечено 832 россия-
нина, прошедших подготовку в 
рядах боевиков, в том числе 22 
вербовщика. Более 80 из них 
уже осуждены

Бомбы из тайника
По данным НАК, одним из 

важных результатов работы в 
2015 году стало то, что удалось 
не допустить активизации тер-
рористической деятельности на 
территории Северного Кавказа 
и ее переноса за пределы регио-
на. В целом по стране число пре-
ступлений террористической 
направленности, представляю-
щих угрозу жизни и здоровью 
граждан, уменьшилось в 2,5 
раза. Во всех субъектах СКФО 
также отмечается устойчивая 

динамика снижения количества 
таких преступлений. Но самое 
главное, что силовикам в прош-
лом году удалось предотвратить 
30 терактов, большая часть из 
которых — на территории Север-
ного Кавказа. 

Во время контртеррористи-
ческих операций и оперативно-
боевых мероприятий ликвиди-
ровано 156 боевиков, в том чи-
сле — 36 главарей. Среди них 
возглавлявшие международную 
террористическую организа-
цию «Имарат Кавказ» А. Кебе-
ков, М. Сулейманов, К. Саидов и 
Б. Махаури. Нейтрализовано 20 
лидеров бандгрупп, присягнув-
ших ИГИЛ. В качестве одного из 
важных итогов отмечается, что 
ликвидация основных главарей 
практически парализовала дея-
тельность управленческого зве-
на бандподполья. 

Та к ж е  б ы л и  в ы я вл е н ы  и 
уничтожены 387 тайников и баз 
боевиков. Обезврежено 175 са-
модельных бомб. Изъято более 
3,5 тысячи кг взрывчатых ве-
ществ, около 3 тысяч мин, сна-
рядов и гранат, более 1 тысячи 
единиц огнестрельного оружия 
и 168 тысяч патронов. 

Кроме того, на территории 
России ликвидировано 42 под-
польных мастерских и лабора-
торий по изготовлению само-
дельных взрывных устройств, 
ремонту и переделке стрелково-
го оружия. 

К примеру, 22 ноября 2015 
года в ходе КТО, проведенной в 

Кабардино-Балкарской Респу-
блике, подразделениями ФСБ и 
МВД России ликвидирована 
бандгруппа, которая занима-
лась организацией каналов пе-
реправки жителей республики 
на территорию Сирии для их 
участия в деятельности терро-
ристических группировок. 

Кроме того, боевики готови-
ли ряд резонансных преступле-
ний на территории Северного 
Кавказа, в том числе с использо-
ванием самодельных взрывных 
устройств в местах массового 
пребывания людей. 

В укрепленной базе, располо-
женной в горной лесистой мест-
ности, находилось 11 членов 
банды, которые, оказав воору-
женное сопротивление, были 
уничтожены. В обнаруженном 
блиндаже была оборудована ма-
стерская по изготовлению само-
дельных бомб, в которой нахо-
дилось два готовых к примене-
нию взрывных устройства. Под-
ходы к базе были заминирова-
ны, а сам блиндаж замаскиро-

ван и подготовлен для длитель-
ного проживания.

Террор ползет 
по Интернету

Как всякая ядовитая идеоло-
гия, терроризм пытается со-
здать вокруг себя ореол некой 
боевой романтики. Задача — 
привлечь в свои ряды молодежь, 
которая склонна к экстриму и 
в о с п и т а н а  н а  к о м п ь ю т е р -
ных стрелялках. Одним оружи-
ем и спецоперациями с этой 
ползучей экспансией не спра-
виться. 

Вот почему в основу новой 
антитеррористической концеп-
ции был положен переход от пре-
имущественно силового подав-
ления терроризма к комплек-
сному противодействию этим 
угрозам.

НАК выполняет ряд государ-
ственно важных задач, таких, на-
пример, как профилактика де-
структивных процессов в моло-
дежной среде и информационное 
противодействие терроризму.

Сейчас, например, в стране 
действует комплексный план 
противодействия идеологии 
терроризма. В нем поставлены 
три основные задачи. Во-пер-
вых, это разъяснение сущности 
и общественной опасности тер-
роризма и формирование стой-
кого неприятия обществом этой 
страшной идеологии. 

Кроме того создаются меха-
низмы защиты информационного 
пространства России от проник-
новения в него идей, оправдываю-
щих террористическую деятель-
ность. И в-третьих — выработка 
правовых и организационных ме-
ханизмов, которые помогают бо-
лее эффективно бороться с идео-
логией терроризма. Так за послед-
ние годы только в сфере образова-
ния была проделана огромная ра-
бота по гармонизации межнацио-
нальных отношений, воспитанию 
у школьников и студентов актив-
ной гражданской позиции, патри-
отизма, неприятию идеологии 
терроризма и экстремизма. 

Естественно, что образование 
НАК потребовало внести серьез-
ные коррективы в российское за-
конодательство. Так были раз-
граничены компетенции феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти. 

Руководители субъектов РФ и 
местного самоуправления были 
наделены полномочиями в обла-
сти профилактики терроризма. 
Кроме того была улучшена систе-
ма противодействия финансиро-
ванию терроризма и легализации 
(отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем. Вырабо-
тан комплекс мер по антитерро-
ристической защищенности объ-
ектов, а также приняты меры по 
социальной защите тех, кто по-
страдал в результате терактов. 

Были внесены изменения и в 
Уголовный кодекс РФ — в частно-
сти, усилена ответственность за 
совершение преступлений тер-

рористической направленно-
сти.

При этом решения НАКа ста-
ли обязательными к исполнению 
для всех: начиная от органов гос-
власти и заканчивая граждана-
ми. Неисполнение этих решений 
грозит административной ответ-
ственностью.

Погибли как герои
В России установлен памят-

ный день — День солидарности в 
борьбе с терроризмом, но, как 
отмечают в НАКе, работа по уве-
ковечению памяти героев про-
водится постоянно.

В феврале в московских шко-
лах состоялись торжественные 
открытия мемориальных досок 
кавалеру ордена Мужества лей-
тенанту Дмитрию Бурдяеву, со-
труднику ЦСН ФСБ России, и 
капитану Дмитрию Волкову, со-
труднику группы «А» КГБ СССР.

Дмитрий Бурдяев погиб при 
выполнении воинского долга в 
ходе спецоперации по освобо-
ждению заложников, удержива-
емых в больнице города Буден-
новска. При выполнении боевой 
задачи по вытеснению террори-
стов из здания больницы снай-
перским огнем он прикрывал 
выдвижение оперативной груп-
пы, что позволило свести до ми-
нимума потери среди боевых то-
варищей. Лично уничтожил не-
сколько боевиков из банды Ба-
саева. Погиб, выполняя свой 
долг, в ходе снайперской дуэли с 
противником. 

Дмитрий Волков участвовал 
в  спецоперации по штурму 
дворца Амина в Афганистане. В 
ходе завязавшейся перестрелки, 
вынося раненого товарища 
из сектора обстрела, Дмитрий 
попал под прицельный огонь и 
был смертельно ранен. За муже-
ство и отвагу он награжден ор-
деном Красного Знамени (по-
смертно).

В прошлом году в России удалось предотвратить 30 терактов, большая часть из которых — на территории Северного Кавказа.

За год были выявлены и уничтожены 387 тайников и баз боевиков. Ликвидация главарей практически парализовала управление бандитами.

Акцент

 В 2015 году во время 
спецопераций было 
ликвидировано 156 боевиков, 
в том числе 36 главарей

Акцент

 В Россию из Сирии была 
направлена группа матерых 
боевиков с задачей совер-
шить теракт в людном месте
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Основные угрозы связаны с действиями бандгрупп на Кавказе.
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Борьба с террором — это не только силовые методы, но и профилактика.
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ДОСЬЕ «РГ»
Национальный антитеррористический комитет был образован 10 
марта 2006 года в качестве основной организационной, координирую-
щей деятельность по противодействию терроризму структуры. Кро-
ме того, для управления контртеррористическими операциями, ор-
ганизации планирования применения сил и средств федеральных орга-
нов исполнительной власти и их территориальных органов по борьбе 
с терроризмом был создан Федеральный оперативный штаб. Анало-
гичный подход был использован и при организации противодействия 
терроризму во всех субъектах России, где были созданы соответствую-
щие антитеррористические комиссии и оперативные штабы.
Национальный антитеррористический комитет представляет из 
себя коллегиальный орган, в состав которого входят руководители 
ключевых министерств и ведомств, отвечающих за противодейст-
вие терроризму. Возглавляет НАК, являясь его председателем, а так-
же руководителем ФОШ, директор ФСБ России Александр Бортни-
ков. Также в состав ФОШ включено руководство МВД, минобороны, 
МЧС, МИД, СВР, Следственного комитета РФ и других органов влас-
ти.
 В декабре 2015 года на совместном заседании НАК и ФОШ председа-
тель НАК, директор ФСБ России Александр Бортников отметил, 
что ситуация в области противодействия терроризму в России со-
хранила тенденцию к нормализации, но остается сложной.
По его словам, основные террористические угрозы, как и раньше, свя-
заны с действиями бандгрупп на Северном Кавказе. Кроме того, полу-
чили развитие угрозы, исходящие от запрещенной в России террори-
стической группировки ИГИЛ и других международных террористи-
ческих организаций. 
В то же время, по данным НАК, российские спецслужбы делают все, 
чтобы на ранней стадии нанести превентивные удары по боевикам, 
готовящимся совершить теракты на территории России. Как пра-
вило, это противоборство скрыто от глаз общественности и по суще-
ству никогда не становится достоянием гласности. И только по от-
дельным сообщениям граждане могут судить об эффективности мер 
контртеррористического противодействия. 
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СУД Приговор украинской 
летчице Надежде 
Савченко огласят 
21—22 марта

«Не буду ничего 
признавать»

Николай Грищенко, 
«Российская газета», Ростовская область

В ДОНЕЦКОМ городском суде Ростовской области подхо-
дит к концу процесс по делу украинской летчицы Надежды 
Савченко, обвиняемой в причастности к убийству россий-
ских журналистов ВГТРК Игоря Корнелюка и Антона Во-
лошина, а также незаконном пересечении границы Рос-
сийской Федерации. Государственный обвинитель Павел 
Филипчук заявил, что вина Надежды Савченко полностью 
доказана, и попросил суд назначить обвиняемой наказа-
ние в виде 23 лет лишения свободы и штрафа в размере 100 
тысяч рублей. Вчера подсудимая выступила с последним 
словом, после чего суд постановил: оглашение приговора 
назначено на 21 марта и закончится на следующий день.

Судебное заседание прошло, как обычно, эмоциональ-
но. Обвиняемая всеми способами пыталась эпатировать 
публику: топала ногами, выкрикивала лозунги. Зачитала 
подготовленную заранее речь на двух страницах. Читала 
ее принципиально на украинском, хотя прекрасно знает 
русский. Переводчик синхронно переводил ее слова. Не-
смотря на объявленную 3 марта сухую голодовку, Сав-
ченко выглядела вполне здоровой и упитанной, привыч-
ную рубаху-вышиванку сменила на белую майку с тре-
зубцем. В последнем слове подсудимая заявила, что не 
признает ни своей вины, ни приговора суда, каким бы он 
ни был, и требовала, чтобы ее отправили на Украину. 

По данным следствия, 17 июня 2014 года Надежда Сав-
ченко по радиосвязи корректировала огонь украинских 
гаубиц Д-30, которые находились у поселка Веселая Гора 
Луганской области. Артиллерийские орудия выпустили 
по наводке Савченко шесть осколочно-фугасных снаря-
дов калибром 122 миллиметра. Весь удар взрывной волны 
пришелся на съемочную группу ВГТРК. Звукооператор 
Антон Волошин погиб на месте, журналист Игорь Корне-
люк получил тяжелые ранения и умер на операционном 
столе в Луганской областной больнице. Савченко после 
артиллерийского налета была задержана ополченцами, 
но потом отпущена. И 23 июня она тайно пересекла рос-
сийско-украинскую границу в районе пункта пропуска 
Донецк-Северный, а затем была задержана в Воронеж-
ской области около населенного пункта Кантемировка.

Для установления всех обстоятельств событий лета 
2014 года в окрестностях Луганска судьям пришлось из-
учить 39 томов уголовного дела, допросить потерпевших 
— родственников погибших журналистов, свидетелей и 
военных экспертов, всего 60 человек. 

Показания самой Савченко часто меняются. К приме-
ру, на следствии она призналась, что давала указания ар-
тиллеристам, а на суде заявила, что это была не коррек-
тировка огня. На замечание прокурора: «Вы говорили, 
куда стрелять: правее-левее от дороги, но вы не считаете 
это корректировкой огня?» Савченко настаивала: «Да, я 
говорила. Можете считать это корректировкой огня, но 
это не корректировка». В суде украинская летчица также 
заявила, что все противоречия в ее показаниях связаны с 
ее стремлением сохранить военную тайну Украины. 

ПРАВО Россия занимает десятое место в мире по количеству 
заключенных на 100 тысяч жителей

Садитесь пореже
Владислав Куликов

П
о данным тюремного ве-
домства, за год количест-
во женщин-заключенных 

в нашей стране сократилось на 
две тысячи человек.

Это может показаться немно-
го, но здесь важна тенденция. 
Сейчас за решеткой находятся 
более 52,5 тысячи женщин. Из 
них 42 тысячи отбывают срок в 
колониях. Остальные находятся 
в следственных изоляторах, их 
дела еще не решены.

Тюремное население в нашей 
стране стабильно сокращается, 
пожалуй, с начала века. Долгое 
время Россия вместе с США были 

в абсолютных лидерах по числу 
заключенных. Однако в нашей 
стране государство стало менять 
принципиальные походы в уго-
ловной политике: тюрьма долж-
на оставаться на крайний случай.

В итоге США остались безого-
ворочными лидерами по тюрем-
ным спискам. Второе место, по 
некоторым данным, у Китая. Рос-
сия идет на третьем месте с боль-
шим отставанием от лидеров и 
догонять не собирается. Нас по-
чти догоняет Бразилия.

Порядки, установленные в 
США по части наказаний, счита-
ются, пожалуй, самыми строгими 
среди развитых стран. Правда, 
сами по себе цифры, сколько си-

дит человек, лишь косвенно гово-
рят о строгостях или мягкостях 
системы уголовных наказаний в 
той или иной стране. Ведь такая 
статистика зависит и от числен-
ности населения. Поэтому эк-
сперты предлагают вычислять 
процент заключенных, сколько 
приходится сидящего народу на 
100 тысяч населения. Но и при та-
кой формуле США опять оказыва-
ется в числе тюремных лидеров.

Согласно последним данным 
Международного центра изуче-
ния тюрем, в США на 100 тысяч 
жителей приходится 698 заклю-
ченных. Обгоняют Америку, и 
это неожиданность, Сейшель-
ские острова. Там насчитывается 
799 заключенных на 100 тысяч 
населения. Так что у США только 
второе место. 

У России же по этому показа-
телю 10-е место в мире. На 100 
тысяч жителей у нас приходится 
442 заключенных. Правда, среди 

европейских стран наше тюрем-
ное население — самое большое.

Совет Европы опубликовал 
официальный доклад по итогам 
исследования пенитенциарных 
систем за 2014 год. В нем изуча-
лись официальные отчеты тю-
ремных систем 47 государств, 
входящих в Совет Европы. На 
втором месте по числу заключен-
ных на 100 тысяч в Европе Литва: 
305 человек заключенных. А ска-
жем, в Великобритании на 100 
тысяч жителей насчитывается 
примерно 150 заключенных.

По некоторым позициям рос-
сийская статистика укладывает-
ся в общеевропейские тенден-
ции. Например, 23,9 процента за-
ключенных осуждены за пре-
ступления против собственно-
сти, включая кражи и грабежи, 
21,7 процента — за правонаруше-
ния, связанные с наркотиками. 
Примерно такие же соотношения 
и в европейских странах. Но не-

которые графы статистики у нас 
все же выделяются. СМИ особо 
отметили, что у нас высокий по 
сравнению с Европой процент 
женщин-заключенных. Как под-
считали европейские эксперты, 
прекрасный пол составляет 8,2 
процента сидельцев. Средний по-
казатель по Европе — 5 процен-
тов. Но мы не первые. В Монако, 
например, 24 процента заклю-
ченных — женщины. В Княжестве 
Лихтенштейн — 22 процента. В 
Андорре — 12,5 процента. Наше 
место по женскому проценту в 
тюрьмах — четвертое. А наша тю-
ремная женская доля сравнима с 
испанской (7,6 процента), вен-
герской (7,5 процента) или фин-
ской (7,2 процента). Но надо при-
знать: увы, число осужденных 
женщин у нас растет. Почему — 
вопрос скорее социальный. Суды 
стараются наказывать женщин 
гуманно. Часто назначают услов-
ный срок или отсрочки. По дан-
ным Судебного департамента 
при Верховном суде России, за 
полгода из 49 750 осужденных 
женщин реальный срок получи-
ли 9 366 человек.

Если брать мировую стати-
стику, быстрее других отправля-
ют женщин за решетку опять же 
суды США. В тюрьмах Америки 
сидит 30 процентов всех заклю-
ченных женского пола на плане-
те. Большинство из них — из бед-
ных кварталов. 

Авиация В суд передано дело против владельца беспилотника, 
запустившего его над Мавзолеем

Не туда залетел

Иван Петров

В
чера стало известно, 
что против мужчины, 
решившего 8 марта за-
пустить беспилотник 
на Красной площади, 

возбуждено административное 
дело. Речь идет о 33-летнем рос-
сиянине, который запустил на 
главной площади страны в воздух 
квадрокоптер.  Беспилотное 
устройство, которым управлял 
затейник, успело пролететь над 
Мавзолеем. После чего правона-
рушитель был задержан на Васи-
льевском спуске дежурившими 
неподалеку полицейскими. 

Они составили администра-
тивный протокол по статье «На-
рушение правил использования 
воздушного пространства». 
Мужчину обязали явиться в суд, 
где на него, скорее всего, будет 
наложен административный 
штраф в размере от 3 до 5 тысяч 
рублей. Такое наказание предус-
мотрено в КоАП для физлиц, на-
рушивших правила использова-
ния воздушного пространства, 
если это действие не содержит 
уголовно наказуемого деяния.

Отметим, что это был далеко 
не первый случай запуска беспи-
лотника возле Кремля. Так, в сен-
тябре 2015 года в Москве были 
задержаны двое приезжих из Гер-
мании, которые запустили ква-
дрокоптер на Красной площади. 
Иностранцы рассказали, что со-

бирались снять красивые виды 
Москвы и выложить их в Интер-
нет. На них также был составлен 
протокол по той же статье КоАП. 

Самый громкий же случай, 
связанный с штрафованием вла-
дельца беспилотника, произошел 

летом 2014 года в Сыктывкаре. 
Там на 50 тысяч рублей был ош-
трафован бизнесмен, организо-
вавший доставку пиццы с помо-
щью беспилотников. Однако 
апелляционная инстанция позд-
нее отменила это наказание, ука-
зав, что полеты легких беспилот-
ников пока не регулируются Воз-
душным кодексом РФ. 

В конце прошлого года этот 
законодательный пробел был 
устранен. Федеральный закон «О 
внесении изменений в Воздуш-
ный кодекс РФ в части использо-
вания беспилотных воздушных 
судов» президент РФ Владимир 
Путин подписал 30 декабря 2015 
года. Правда, вступит в силу он 

только в середине апреля теку-
щего года. С этого момента ради-
оуправляемые вертолеты, ква-
дрокоптеры и другие беспилот-
ники, которые сегодня абсолют-
но бесконтрольно летают над на-
шими головами, окажутся вне за-

кона. Документ обязывает реги-
стрировать в госреестре гра-
жданских воздушных судов все 
беспилотники массой более 250 
граммов.

О том, что в нашей стране не-
обходимо принять меры по 
госрегулированию использова-
ния беспилотников, говорилось 
давно. Известны случаи, когда 
использование квадрокоптеров в 
зоне аэропортов едва не приво-
дило к печальным последствиям 
для самолетов. 

По мнению законодателей, на 
беспилотники должны распро-
страняться те же нормы и прави-
ла, что приняты и действуют в от-
ношении других воздушных су-

дов. Речь идет о сертификации, 
госрегистрации, допуске к вы-
полнению полетов, обеспечении 
безопасности, расследовании 
авиационных происшествий.

В законе также отмечалось, 
что порядок госрегистрации бес-
пилотных судов предстоит разра-
ботать правительству РФ. В кон-
це января минтранс вынес на пу-
бличное обсуждение проект по-
становления правительства, со-
гласно которому регистрацию 
произведенных в России или вве-
зенных в страну беспилотных 
воздушных судов будут куриро-
вать Росавиация и ФСБ. 

Для того чтобы пройти реги-
страцию, владелец беспилотника 
должен будет подать заявление в 
произвольной форме о дроне и 
его собственнике в Росавиацию. 
В заявлении необходимо будет 
сообщить тип беспилотника, его 
серийный номер, дату изготовле-
ния, наименование изготовите-
ля, назначение, тип и количество 
двигателей, их мощность и мак-
симальную взлетную массу. Кро-
ме того, заявитель должен будет 
оставить свои имя, адрес, теле-
фон и ИНН.

После регистрации беспилот-
нику присваиваются государст-
венный и регистрационный 
опознавательные знаки, которые 
наносятся на дрон. 

Также дрон надо будет поста-
вить на учет в ФСБ, сообщив те 
же данные, что и при регистра-

ции. После этого ФСБ выдаст 
справку о постановке беспилот-
ника на учет. Информация о по-
дразделениях службы, куда нуж-
но будет подавать заявления, по-
явится в Интернете.

Стоит отметить, что пробле-
мой бесконтрольного полета бес-
пилотников озаботились и влас-
ти США. Недавно Федеральное 
управление гражданской авиа-
ции США выпустило свод пра-
вил, согласно которым все вла-
дельцы радиоуправляемых дро-
нов обязаны зарегистрировать 
свои устройства в национальной 
базе данных, а также предоста-
вить персональные данные о вла-
дельце. Пользователи, имевшие 
на руках летательные аппараты, 
должны были встать на учет до 19 
февраля 2016 года.

Тем временем довольно ориги-
нальный, но вместе с тем эффек-
тивный способ борьбы с беспи-
лотниками-нарушителями взяли 
на вооружение в Голландии. Пра-
воохранительные органы Нидер-
ландов запустили тестовую про-
грамму по обучению орлов ловле 
неопознанных беспилотников. 
Как ожидается, полиция будет 
прибегать к услугам хищных птиц 
только в экстренных ситуациях, 
когда использование другого дро-
на-перехватичка может представ-
лять угрозу для жизни людей.

Сейчас для физлиц, нарушивших 
воздушное пространство, предусмо-
трен штраф от 3 до 5 тыс. рублей. 

За год число женщин за решеткой сократилось на 2 тысячи человек.

Акцент

 По данным Судебного 
департамента, реальный срок 
получают лишь 20 процентов 
осужденных женщин

Акцент

 Закон, вступающий в силу 
в апреле, обяжет регистриро-
вать в госреестре беспилот-
ники массой более 250 г
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КСТАТИ
У посольства РФ в Киеве и российских консульств в горо�
дах Украины продолжаются антироссийские акции. 
Украинские националисты, которые требуют освобо�
ждения Савченко, действуют все более агрессивно. Нака�
нуне посольство РФ в Киеве забросали камнями и флако�
нами с йодом. А во Львове в ходе похожего пикета депу�
тат Рады Владимир Парасюк организовал провокацию 
и сорвал со здания Генконсульства РФ флаг, после чего 
другие участники акции начали топтать триколор но�
гами и даже попытались поджечь его.

Подготовила Анна Федякина

ТРАНСПОРТ  Потерю в метро 
можно найти с помощью 
интернета

Розыск онлайн

Богдан Степовой

МОСКОВСКИЙ метрополитен расширяет сервис служ-
бы по поиску забытых вещей под землей. На сайте под-
земки в ближайшее время обещают создать онлайн-стра-
ницу, где каждый сможет оставить заявку на розыск про-
пажи. Подробно описать ее можно будет в специальной 
электронной анкете и даже оставить ее фотографию.

В метро и сейчас есть «Склад забытых вещей» — он на-
ходится в подземном переходе станции «Котельники». 
Там оборудована зона ожидания находок. Здесь же стоит 
телефон, по которому можно узнать судьбу своей пропа-
жи. Аппарат не умолкает. Каждый день раздаются  десят-
ки звонков о судьбе 10—15 забытых вещей. Корреспон-
дент «РГ» наблюдал, как всего за 15 минут раздались два 
звонка: на Кольцевой линии мужчина забыл сумку, а 
школьник — сменную обувь. Отвечала за звонки Екатери-
на Васильева — старший кладовщик. «Забыл сумку с по-
дарками на синей ветке!»— волновался на другом конце 
провода мужчина. Екатерина успокаивает его: вещь по-
ступила на склад. Мужчина счастлив, что нашелся пода-
рок, который он вез, но так и не довез жене.

— К нам звонят не всегда вежливые люди, — рассказы-
вает Екатерина. — Однажды меня преследовал сантехник, 
потерявший дрель. Он все время ругался, так как был 
уверен, что мы его инструмент присвоили.

Но украсть вещи в метро, если они попали в руки его 
сотрудников, невозможно:

— Сначала забытая сумка попадает дежурному по 
станции и наряду полиции, — объясняет Екатерина Васи-
льева. — Они смотрят, нет ли в пакете документов или че-
го-нибудь криминального — наркотиков, оружия или 
взрывчатки. При малейшем подозрении находку забира-
ет милиция. Остальные вещи под подпись с актом достав-
ляет к нам курьер. Люди забывают вещи все чаще — в 
2015 году зарегистрировано 4350 находок, что в полтора 
раза больше, чем годом ранее.

Выдают пропажи владельцам на складе только после 
того, как они подробно опишут их. Именно поэтому служ-
ба поиска вещей не будет в режиме онлайн выставлять 
находки — могут появиться мошенники.   Вещи на складе 
хранятся полгода. Потом приходит специальная комис-
сия, которая описывает их и увозит на уничтожение. 
Деньги, потерянные в метро, через полгода  становятся 
«доходным поступлением метрополитена». Но в метро 
много не теряют — максимум от 2 до 5 тысяч рублей. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
За пять лет 
в Москве 
капитально 
отремонти-
ровали 
шесть 
роддомов

ВТОРОЕ 
РОЖДЕНИЕ

Сергей Жуков

КАПИТАЛЬНЫЙ ремонт ро-
дильного дома городской клини-
ческой больницы № 40 на Тай-
мырской улице вышел на фи-
нишную прямую и в ближайшие 
месяцы сможет принять уже 
первых рожениц. Об этом вчера 
после осмотра его здания сооб-
щил мэр Москвы Сергей Собя-
нин.

По его словам, российская 
столица в прошлом году поста-
вила новый рекорд рождаемо-
сти — на свет появилось более 
142 тысяч малышей. Поэтому, 
подчеркнул градоначальник, 
так важно создавать в городе 
современные роддома. 

«Мы последовательно рекон-
струируем старые здания и 
оснащаем их новым оборудова-
нием и технологиями, строим 
новые современные перина-
тальные центры», — сказал Со-
бянин. 

За последние пять лет обно-
вили шесть роддомов. После ка-
премонта они превратились в 
современные акушерские ста-
ционары, оснащенные по по-
следнему слову техники. Такая 
же судьба в ближайшее время 
ожидает роддом городской кли-
нической больницы № 40 на се-

веро-востоке столицы. Медуч-
реждение, основанное в 1983 
году, закрылось на масштабную 
реконструкцию пять лет назад. 
За это время здесь заменили все 
инженерные коммуникации, 
установили новые системы вен-
тиляции, кондиционирования, 
пожаротушения и видеонаблю-
дения. 

Полностью переоборудова-
ли помещения и операционные, 
появились реанимации для но-
ворожденных и их мам. Гор-
дость обновленного роддома — 
так называемая «шоковая» опе-
рационная с собственным подъ-
ездом, что позволит всего за че-
тыре минуты доставлять паци-
ентку от ворот больницы до ро-
дильного стола.

После открытия роддом на 
Таймырской улице, заметил Со-
бянин, станет современным 
акушерским стационаром. Обо-
рудование, которым его плани-
руется оснастить, уже закупле-
но — более 1800 единиц на сум-
му более 300 млн рублей. Это и 
инкубаторы для новорожден-
ных, и ультразвуковые систе-
мы, и аппараты искусственной 
вентиляции легких. В роддоме 
установят 150 коек, а палаты 
будут одно-, двух- и трехмест-
ные, о чем раньше молодым ма-
мам не приходилось и мечтать. 
В каждой палате — душевая. 
Сейчас рабочие заканчивают 
отделку и благоустраивают тер-
риторию вокруг роддома. Поэ-
тому оценить условия, по сло-
вам мэра, первые роженицы 
смогут уже через несколько ме-
сяцев. Ожидается, что роддом, 
пережив второе «рождение», в 
год сможет принимать до 5 ты-
сяч родов. По словам медиков, 
основной акцент здесь сделают 
на помощи пациенткам, страда-
ющим и перенесшим онкозабо-
левания.

В новом роддоме, по словам мэра, 
будут и инкубаторы для новоро-
жденных, и ультразвуковые систе-
мы, и аппараты искусственной вен-
тиляции легких. 
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КСТАТИ
В Москве сейчас работают 27 
акушерских стационаров, явля�
ющихся структурными подра�
зделениями крупных многопро�
фильных больниц. Общее количе�
ство коек —3,5 тыс.
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ВЫБОРЫ Миллиардера 
все труднее остановить 
на пути к Белому дому

Трамп 
набирает темп

Игорь Дунаевский «Российская газета», Вашингтон

БИЗНЕСМЕН Дональд Трамп еще на шаг оторвался от кон-
курентов перед решающим этапом первичных выборов в 
Республиканской партии США. Он с двузначным переве-
сом обошел соперников на праймериз в штатах Миссиси-
пи и Мичиган, укрепив лидерство по числу набранных го-
лосов делегатов, которые и определят победителя на пар-
тийном съезде в июле.

Его основной конкурент сенатор Тед Круз финиширо-
вал вторым в Миссисипи и практически разделил вторую 
строчку в Мичигане с губернатором Огайо Джоном Кейси-
ком. Главным неудачником стал сенатор от Флориды Мар-
ко Рубио. Он не набрал и десяти процентов ни в одном из 
штатов, финишировал четвертым, уступив даже явному 
аутсайдеру гонки Кейсику. 

Между тем республиканские праймериз подошли к ре-
шающему этапу. Пока в большинстве штатов, где голосова-
ние уже состоялось, голоса делегатов распределялись меж-
ду претендентами пропорционально результатам, то есть 
важен был не только результат победителя, но и результа-
ты его соперников — они также получали свою долю. Это 
позволяло Рубио и Кейсику держаться на плаву и получать 
хотя бы часть делегатов, хотя на двоих у них всего одна по-
беда на 22 штата. С середины марта правила игры меняют-
ся. Теперь большин-
ство штатов голосу-
ют по принципу «по-
бедитель получает 
все». Это значит, что 
для набора делегатов 
недостаточно будет 
держаться близко за 
спиной лидера. Необ-
ходимо побеждать. И 
пока по этому пока-
зателю Трамп вне конкуренции. Круз, в свою очередь, над-
еется на то, что поражения Рубио и Кейсика наконец заста-
вят их выйти из борьбы, а он сможет оттянуть на себя их 
электорат и вступить в решающую схватку с Трампом. 
Уязвимость Круза в том, что его целевой электорат — наи-
более консервативные сторонники партии — в основном 
сконцентрирован в штатах на юге США, где праймериз по 
большей части уже состоялись.

Поэтому итоговая победа Трампа по числу делегатов у 
многих экспертов уже не вызывает сомнений. Ключевой 
вопрос, стоящий сейчас перед республиканцами, звучит 
иначе: наберет ли Трамп абсолютное большинство голо-
сов, что автоматически сделало бы его официальным кан-
дидатом партии? Соперники Трампа рассчитывают, что 
делегаты партийного съезда, по большей части функцио-
неры от партии, сделают выбор против бизнесмена. Впро-
чем, эксперты считают, что такой ход стал бы политиче-
ским самоубийством республиканцев — Трамп пошел бы 
на выборы независимым кандидатом и увел бы за собой 
поддерживающий его электорат, уничтожив шансы канди-
дата от партии одержать победу на основных выборах в но-
ябре 2016 года. Ответ на вопрос о том, сработает этот за-
мысел или нет, прозвучит уже 15 марта, когда сразу 4 круп-
ных штата (Иллинойс, Миссури, Огайо, Флорида) отдадут 
победителю в общей сложности 273 делегата. Если Трамп 
возьмет все четыре штата, вопрос о кандидате республи-
канцев с большой долей вероятности можно будет считать 
закрытым.

В стане демократов результаты выборов во вторник 
подтвердили расклад, сложившийся по итогам предыду-
щих голосований. Сенатор Бернард Сандерс идет практи-
чески вровень с экс-госсекретарем Хиллари Клинтон по 
числу побед, но этого недостаточно — та постепенно нара-
щивает свой отрыв по делегатам. Сандерс с небольшим пе-
ревесом над Клинтон взял северный Мичиган. Но потерпел 
сокрушительное поражение в южном Миссисипи, набрав 
лишь 16 процентов против 83 у Клинтон, победу которой 
гарантировала мощная поддержка афроамериканцев. 

ГЕОПОЛИТИКА Канцлер Германии приняла все условия Анкары за спиной соседей по ЕС 

«Мама Меркель» подвела Европу
Евгений Шестаков

Ч
ерез неделю на внеочеред-
ном саммите Евросоюза 
должно быть утверждено 

соглашение между Турцией и 
Брюсселем о мерах по урегулиро-
ванию миграционного кризиса. 
Документ, который, возможно, 
впоследствии историки назовут 
позором Европы, окончательно 
сделает Анкару, как пишут запад-
ные СМИ, «хозяйкой игры» и под-
ведет черту под «тошнотворным 
зрелищем заискивания европей-
ских политиков перед турецким 
президентом Эрдоганом». 

Абсолютно невыгодные для 
Старого Света условия сделки уг-
рожают окончательно разрушить 
шенгенскую зону и, что еще более 
катастрофично, доверие между 
странами ЕС. Тогда, как Турция, 
чья армия, цитирую французскую 
«Фигаро», «ведет войну против 
национального меньшинства, чьи 
полицейские подразделения толь-
ко что штурмовали офисы круп-
ной газеты и чью тайную полицию 
обвиняют в вооружении ДАИШ 
(арабское название запрещенной 
в РФ группировки ИГИЛ)», напро-
тив, может торжествовать. На 
предстоящем в середине марта 
саммите Европа полностью удов-
летворит, убеждены эксперты, все 
требования Эрдогана, с высокой 
вероятностью получив взамен 
лишь витиеватые восточные об-
ещания. Многие западные СМИ 
считают, что договоренности с Ан-
карой на практике выполняться 
не будут, поскольку турецкий ре-
жим по достоинству оценил ока-
завшееся в его руках геополитиче-
ское оружие и не захочет выпу-
скать его из рук. А европейские по-
литики своим бездействием лишь 
поощряют Эрдогана на дальней-
ший шантаж и «раздувание огня в 

Леванте». «Не означает ли договор 
с Эрдоганом предательство самих 
себя?» — задается вопросом поль-
ская «Газета выборча». А австрий-
ская Die Presse констатирует: «У 
Эрдогана сложилось впечатление, 
что ему теперь все позволено. Ев-
ропейцы притихли и боятся пик-
нуть».

Парадоксально, но 100 лет на-
зад, когда Османская империя 
окончательно решала «армян-
ский вопрос», европейские держа-
вы точно так же, как сегодня, за-
крывали глаза на происходившее 
в Турции, руководствуясь сиюми-
нутными геополитическими вы-

годами. Сегодня же, по мнению 
многих западных СМИ, европей-
ские политики намеренно не об-
ращают внимания на нарушения 
свободы СМИ и прав человека в 
турецком обществе, для того что-
бы «не рисковать достижением 
главной цели — всеми способами 
закончить времена нелегальной 
миграции». 

Ради анонсированной Берли-
ном «базовой сделки» с Эрдога-
ном лидерам ЕС предлагают не 
скупиться. Помимо пресловутых 
трех миллиардов евро они должны 

обещать Анкаре безвизовый ре-
жим к июню и ускорение перего-
воров о членстве Турции в единой 
Европе. Впрочем, по поводу по-
следнего пункта лидеры Старого 
Света еще готовы «пободаться», 
выставив множество условий. Од-
нако потенциальное турецкое 
членство в ЕС , пожалуй, наимень-
шее из зол, которые ждут европей-
цев. 

В ходе закулисных перегово-
ров с турецким премьером «мама 
Меркель» пошла в миграционном 
вопросе куда дальше, чем прежде 
договаривались европейские ру-

ководители. Стремясь подыграть 
Анкаре, канцлер Германии пред-
ложила «за каждого сирийца, при-
нятого Турцией с греческих остро-
вов, перемещать другого сирийца 
из Турции в одну из стран Евросо-
юза». Причем, как сообщает The 
Times, эту идею Меркель при под-
держке со стороны коллеги из Ни-
дерландов в последний момент 
«вывалила на остальных членов 
ЕС», хотя ранее такие планы от-
вергались значительным числом 
европейских стран. В итоге Фран-
ция была вне себя, так как Герма-
ния с ней даже не посоветовалась. 
Позицию Парижа поддержали 
Кипр, Польша Люксембург и Ав-
стрия. Тем не менее однопартий-
цы Меркель в Берлине не теряют 
надежды перед местными выбора-
ми в парламент протащить через 

Евросоюз турецко-немецкий 
план, который многие эксперты 
недипломатично называют опа-
сной авантюрой. Но в Германии 
рассчитывают, что выдвинутые 
канцлером идеи упорядочат при-
ток беженцев в Европу и, главное, 
к вящей радости Берлина, перера-
спределят их по всей без исключе-
ния территории Старого Света. 
Ведь как едко заметили венгер-
ские журналисты, «перед встре-
чей в Брюсселе Меркель не прижа-
ла демонстративно к груди ни од-
ного беженца или мигранта, кото-
рые сейчас убивают свое время, 

разбирая на части пограничные 
ограждения между Грецией и Ма-
кедонией». 

Но даже в том случае, если все 
требования Турции на предстоя-
щем в середине марта саммите ЕС 
будут приняты, можно ли гово-
рить о завершении миграционно-
го кризиса? Еврочиновники уве-
ряют: все худшее для Европы по-
зади. Но так ли это на самом деле? 
В среду на лентах информагентств 
появилась в прежние времена сен-
сационная, а ныне ставшая по-
вседневной рутиной новость об 
аресте 15-летней датчанки, гото-
вившей вместе со своим успев-
шим повоевать в Сирии 24-лет-
ним приятелем, теракты в двух 
местных школах. Оба несостояв-
шихся взрывника исповедовали 
консервативный ислам, использо-

вали для агитации своих взглядов 
соцсети, а для изготовления бом-
бы применили взрывчатку, анало-
гичную по составу той, что срабо-
тала во время ноябрьских терак-
тов в Париже.

За последний год в Евросоюз 
проникло более двух миллионов 
беженцев, многие с фальшивыми 
документами. Большинство без 
образования и знания языка. Со-
бытия в новогоднюю ночь в Кель-
не и других городах Старого Света 
показали, что эти типичные пред-
ставители «арабской улицы» при-
были в ЕС вовсе не потому, что они 
разделяют европейские ценности. 
И кто из них подобно 15-летней 
датчанке решит в будущем начать 
собственный «джихад» в той стра-

не Европы, куда их распределят, 
кто сделает самодельную бомбу 
или, взяв нож, отправится резать 
случайных прохожих, как посту-
пают террористы в Израиле, неиз-
вестно. Европейские службы от-
кровенно признаются в том, что 
потеряли многих прибывших в 
Старый Свет беженцев из виду и 
не знают, где те находятся. Турец-
ко-немецкий план, который  навя-
зывает Евросоюзу канцлер Герма-
нии, не гарантирует европейцам, 
что новоприбывшие соотечест-
венники станут уважать их ценно-
сти. И не захотят уже в ближайшем 
будущем продемонстрировать 
«спасителям», по каким законам 
и нормам отныне будет жить евро-
пейский дом. 

ЧП

Во время 
учений НАТО 
погиб мирный 
житель

ТАНК ПОШЕЛ 
НА ТАРАН

Андрей Васильев

ТРАГЕДИЯ, вызвавшая большой 
общественный резонанс, прои-
зошла во время учений НАТО, 
проходящих в Норвегии.

7 марта в округе Нур-Тренде-
лаг, где проходят военные учения 
«Холодный ответ» с участием 15 
тысяч солдат из стран НАТО и 12 
стран-союзников, столкнулись 
легковой автомобиль и танк. Как 
позже уточнили норвежские 
СМИ со ссылкой на очевидцев 
происшествия, боевая и легковая 
машины столкнулись лоб в лоб. 
Последствия для обычной маши-
ны представить нетрудно: много-
тонный танк при таком столкно-
вении попросту подмял под себя 
легковушку вместе с находив-
шимся внутри водителем. Мест-
ный житель погиб на месте.

Реакция натовских представи-
телей была по-военному скупой. 
Подполковник норвежских воо-
руженных сил Александер Янков, 
на которого сослался Ассошиэй-
тед Пресс, сообщил, что среди во-
еннослужащих потерь нет, а в 
ДТП попала норвежская «брони-
рованная ремонтно-эвакуацион-
ная машина». Стало известно, что 
экипаж танка допросили предста-
вители военной прокуратуры, но 
подробности допроса так и «оста-
лись тайной следствия».

Кстати, цель учений «Холод-
ный ответ»,  крупнейших, кото-
рые за последние 20 лет прово-
дятся на севере Европы, состоит в 
разработке возможностей воен-
ных «в сложных условиях» . Как 
отмечают военные аналитики, 
НАТО «проверяет свои оборудо-
вание и персонал в холодных по-
годных условиях». Выходит, что 
одна из боевых единиц свой «хо-
лодный тест» провалила, попро-
сту не поделив заснеженную до-
рогу с легковушкой.

Кстати, весьма схожий случай 
произошел в прошлом году.  Танк 
под управлением британских во-
енных совершил наезд на легко-
вой автомобиль в окрестностях 
немецкого города Детмольд. Ви-
новной признали девушку, води-
теля легковушки, которая, по сло-
вам военных, начала разворот не 
в том месте. К счастью, девушка 
отделалась легким испугом, а вот 
ее машина ушла в утиль.

ПОДРОБНОСТИ

Врачи 
поставили 
диагноз главе 
Белого дома

ОБАМА 
ЕЩЕ ПОСЛУЖИТ

Анна Федякина

ПРЕЗИДЕНТ США Барак Обама 
обладает великолепным здоро-
вьем и без проблем сможет осу-
ществлять обязанности главы го-
сударства до конца срока. Это 
подтвердили врачи, которые про-
вели полное клиническое обсле-
дование хозяина Белого дома.

Как следует из сообщения, 
опубликованного на сайте Белого 
дома, Обама в свои 54 года нахо-
дится в прекрасной физической 
форме. Сердечно-сосудистая си-
стема американского президента 
работает без отклонений, желу-
дочно-кишечный тракт и опорно-
двигательный аппарат  также на-
ходятся в полном порядке. Орга-
ны слуха, дыхательная система, а 
также зрения — также в норме. 
«Все клинические показатели 
свидетельствуют о том, что в на-
стоящее время президент облада-
ет отличным здоровьем и сохра-
нит его до конца пребывания на 
своем посту», — заключили врачи. 
Они также отметили, что употре-
бление здоровой пищи и физиче-
ские упражнения позволили Ба-
раку Обаме «нарастить мышеч-
ную массу и снизить уровень хо-
лестерина в организме».

Традиционное медицинское 
обследование американский пре-
зидент прошел в феврале этого 
года под руководством главного 
врача Ронни Джексона. Это стало 
уже четвертой проверкой состоя-
ния здоровья за семь лет, что Оба-
ма занимает пост президента 
США. Глава Белого дома за это 
время не страдал серьезными за-
болеваниями и не подвергался 
никаким операциям.

В Белом доме сообщили, что 
цель этого осмотра заключалось 
не только в проверке здоровья 
Обамы, но и в том, чтобы предо-
ставить общественности эти све-
дения.

Следим за ситуацией В Израиле за два дня произошли пять нападений 
на мирных жителей и туристов

Интифада у пляжа

Констатин Волков 

В 
результате нападения 
террориста на прохо-
жих в городе Яффа ря-
дом с Тель-Авивом, ра-
нены четверо россий-

ских туристов. Как рассказали 
«РГ» в посольстве РФ в Израиле, 
трое из них находятся в тяжелом 
состоянии в двух клиниках Тель-
Авива. Четвертого россиянина 
выпишут в ближайшее время.

«Во время прогулки по набе-
режной Яффы две супружеские 
пары из Москвы и Краснодара 
оказались на пути  террориста, 
- рассказал второй секретарь 
дипмиссии Евгений Пискунов. - 
Пострадали женщины 84 и 91 
годов рождения и их мужья, оба 
84 года рождения. Они были 
экстренно госпитализированы. 
Посольство находится в контак-
те с врачами. Выписать должны 
одного из мужчин».

По данным следствия, 22-лет-
ний Башар Мусалха, неделю на-
зад вернувшийся с хаджа в Мек-
ку, напал на набережной с но-

жом на нескольких человек. 
Свидетели террористической 
атаки попытались его остано-
вить. В итоге Мусалха, написав-
шего, между прочим, в соцсетях 
после возвращения из Мекки, 
что он «стал ближе к Богу», был 
застрелен подоспевшими поли-
цейскими.  Но до этого он успел 
убить одного человека и ранить 
еще девятерых.  Погибшим ока-
зался американский 29-летний 
турист Тейлор Аллен Форс, ко-
торый скончался на пути в боль-
ницу. Выбор места преступле-
ния (набережная в Яффе — излю-
бленное место туристов) наво-
дит на мысль, что террористы 
решили нанести удар по тури-

стической отрасли Израиля. 
Особенно учитывая, что в по-
следнее время страна ведет ак-
тивную рекламную кампанию, 
пытаясь привлечь людей на от-
дых.  Кстати, в это самое время 
вице-президент США Джо Бай-
ден, прибывший в Израиль с 
двухдневным визитом, находил-
ся менее чем в двух километрах 
от места трагедии. После изве-
стия о произошедшем он об-
ещал продолжить «решитель-
ную борьбу с террором».

Восьмого марта нападения 
были совершены в Иерусалиме 
и в Петах-Тикве — городе в деся-
ти километрах к востоку от 
Тель-Авива. В Иерусалиме тер-

рорист накинулся с ножом на 
прохожих, но был застрелен по-
л и ц е й с к и м .  О б о ш л о с ь  б е з 
жертв. В Петах-Тикве 20-летний 
палестинец напал в магазине с 
ножом на 35-летнего ортодок-
сального раввина. 

Девятого марта на оживлен-
ном перекрестке Рамот в Иеру-
салиме неизвестные обстреляли 
городской автобус.  Обошлось 
без пострадавших. Нападавшие 
скрылись. Вскоре стрелки с пе-
рекрестка Рамот были иденти-
фицированы — ими оказались 
жители палестинской деревни 
Акеб к северу от Иерусалима. 
Второе нападение девятого мар-
та утром произошло рядом с Да-
масскими воротами Старого го-
рода в Иерусалиме. Тяжело ра-
нен один человек. Стрельба ве-
лась из легковой машины, в ко-
торой находились два человека. 
Оба были убиты полицией.

Всего в результате нападений 
8-9 марта пострадали 14 чело-
век.

В связи с произошедшим пре-
мьер Израиля Биньямин Нета-

ньяху заявил, что в окрестно-
стях Иерусалима будет возведе-
на защитная стена. Защитный 
барьер, отделяющий палестин-
ские территории от Израиля, 
строится с 2002 года, однако в 
2007 году его возведение было 
практически заморожено. На 
сегодня установлено примерно 
60 процентов от общей длины 
790-километрового барьера.

На экстренном совещании 
премьера Израиля с руководст-
вом армии, полиции и спец-
служб было решено принять и 
другие жесткие меры. В частно-
сти, речь идет о начавшемся ра-
нее выселении жителей тех па-
лестинских деревень, откуда 
были родом террористы. Кроме 
того, палестинцам перестанут 
выдавать разрешения на работу 
и торговлю. Те же из них, кто по-
пытается пересечь зеленую ли-
нию, разделяющую территории 
Израиля и палестинской авто-
номии, будут высланы обратно.

Среди пострадавших от нападения 
в Яффе оказались четверо тури-
стов из России.

По плану Меркель, беженцев из 
Турции теперь отправят сразу в ЕС.

Акцент

 У Эрдогана сложилось 
впечатление, что ему теперь 
все позволено

Акцент

 Террористы решили нанести 
удар по туристической 
отрасли Израиля

Итоговая победа 
Трампа у экспертов 
не вызывает 
сомнений

ВЗГЛЯД ИЗ ТУРЦИИ

Соглашение между Турцией и Евросоюзом в турецких СМИ комментируют не-

однозначно. Проправительственные газеты называют документ безоговороч-

ным успехом турецкой дипломатии. В частности издание «Сабах» отмечает, что 

Россия и США были поставлены в затруднительное положение благодаря тому, 

что Анкаре впервые удалось получить поддержку европейцев по вопросу со-

здания буферной зоны в Сирии. Еще одним серьезным достижением здесь счи-

тают введение безвизового режима между Турцией и Евросоюзом. В том, что 

он будет установлен в газете «Сабах», уже не сомневаются.

С другой стороны в оппозиционных СМИ называют заключенное соглашение 

торгом или даже шантажом. Некоторые авторы отмечают, что Анкара исполь-

зует миграционный кризис как инструмент внешней политики и не пытается 

реально помочь беженцам. Звучит также мнение, что в новых геополитических 

реалиях, возникших после резкого ухудшения отношений  с Россией, Турция 

вновь обратила свой взор на Запад. Однако, по мнению колумниста Дженгиза 

Чандара, поддаваться эйфории не стоит, так как приблизиться к европейским 

стандартам Турция все равно не сможет. По его словам, руководство Евросою-

за будет и дальше закрывать глаза на нарушения прав человека и притеснения 

свободы слова в стране в угоду достигнутых с Анкарой соглашений о «сдержи-

вании» потока беженцев. Однако есть аспекты, в которых сходятся во мнении 

даже ярые противники. Во-первых, здесь считают, что в сложившейся ситуации 

ЕС нуждается в помощи Турции больше, чем сама Анкара в помощи европей-

цев. А во-вторых, как бы не выглядело соглашение с Евросоюзом с морально-

этической точки зрения, премьер и министр иностранных дел Турции в любом 

случае очень тщательно подготовились к саммиту, скрупулезно продумав свои 

предложения и то, что они хотели бы получить от Европы взамен.

Подготовил  Леонид Пчельников (Стамбул)
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Скандал Конфликт между ФБР и Apple может стать поворотной точкой для права на личную жизнь в США

Прогнется ли iPhone?
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

Р
азвивающийся в США 
судебный конфликт 
между ФБР и Apple вы-
шел далеко за рамки 
спора о взломе отдельно 

взятого смартфона стрелка, ко-
торый на двоих с супругой рас-
стрелял 14 человек в тихом кали-
форнийском Сан-Бернардино в 
декабре прошлого года. Тяжба, 
судьбу которой решает суд низ-
шей инстанции центрального 
округа штата Калифорния, это 
очередной этап в острой дискус-
сии о том, где должна проходить 
грань между свободой, правом на 
частную жизнь с одной стороны 
и обеспечением общественной 
безопасности, борьбой с терро-
ризмом с другой. Внимание к 
процессу и поддержка участни-
ков третьими сторонами уни-
кальны для дела, рассматривае-
мого в суде низшей инстанции. 
Стороны процесса полагают, что 
вердикт может создать решаю-
щий прецедент, а на кону — буду-
щее высокотехнологичной раз-
ведки и вообще самой архитекту-
ры доверия между обществом, 
частными компаниями и прави-
тельством в этом чувствитель-
ном вопросе.

Все началось со Сноудена
За последние 15 лет отноше-

ние американцев к поиску балан-
са между свободами и безопасно-
стью получило два сравнимых по 
мощности, но противоположных 
по направлению импульса. Пер-
вым стала трагедия терактов 11 
сентября 2001 года. Раздавлен-
ные горем и страхом американцы 
безропотно расстались с частью 
своих свобод во имя борьбы с 
терроризмом. Так называемый 
«Патриотический акт» наделил 
спецслужбы небывалыми до это-
го полномочиями, в том числе по 
ведению электронного шпиона-
жа. Прошло более десяти лет и 
вторым, развернувшим дискус-
сию на 180 градусов, импульсом 
стали разоблачения экс-агента 
ЦРУ Эдварда Сноудена. В одноча-
сье выяснилось, что под знамена-
ми борьбы с терроризмом раз-
мах электронной слежки со сто-
роны правительства давно вы-
шел за все мыслимые пределы. 
Под колпаком спецслужб оказа-
лись не только лидеры Бразилии 
и Германии, что, откровенно го-
воря, американцев особо не 
взволновало, но и десятки мил-
лионов граждан в самих США, не 
имеющих никакого отношения к 
террористам. Агенты спецслужб 
злоупотребляли полномочиями, 
без больших препятствий обхо-
дили защиту и получали доступ к 
электронной переписке и учет-
ным записям пользователей 
Apple, Facebook, Google и других 
компаний. АНБ накапливало ог-
ромные базы данных о телефон-
ных переговорах и даже отслежи-
вало перемещения горожан. К 
тому времени раны от терактов 
11 сентября затянулись и амери-
канская общественность, декла-
рирующая свободу превыше лю-
бых других ценностей, обрушила 
свой гнев на разведсообщество. 
Под этим давлением админи-
страция была вынуждена свер-
нуть многие из программ, уре-
зать полномочия спецслужб по 
доступу к личным данным аме-
риканцев.

Холодная 
шифровальная война

Однако не менее, а возможно, 
и более далеко идущие последст-
вия заключались в том, что тех-
нологические компании, репута-
ция которых в плане обеспече-
ния безопасности данных поль-
зователей оказалась изрядно 
подмоченной, в знак протеста 
взялись за решение проблемы 
всерьез. Для большей стойкости 
защиты мобильных устройств 
Apple с сентября 2014 года разра-
ботала механизм случайно гене-
рируемых ключей безопасности, 
которые работают в связке с 
пользовательским паролем. Ком-
пания утверждает, что даже ее 
собственные специалисты не в 
состоянии взломать такие клю-
чи. Единственный способ полу-
чить доступ к данным на самом 
мобильном устройстве — подбор 
правильного пароля. Обычно 
если код неизвестен, использу-
ются программы простого пере-
бора — поочередного ввода всех 
возможных комбинаций. Но этот 
инструмент неприменим, если 
пользователь включил в меню 
опцию удаления содержимого 
смартфона после 10 неудачных 
попыток ввести пароль, ведь 
даже для подбора простого четы-
рехзначного цифрового кода не-
обходимо перепробовать до 10 
тысяч комбинаций. Такие же ме-
ханизмы защиты вскоре внедри-
ла Google, затем и многие другие 
разработчики. Кроме того, ком-
пании делали все, чтобы сделать 
шифрование стандартом и рабо-

тающим по умолчанию инстру-
ментом у подавляющего боль-
шинства пользователей, а не 
просто затерянной в меню и мало 
кем используемой опцией.

В результате Apple, Google, 
Microsoft и остальные стали все 
чаще отказывать министерству 
юстиции США и ФБР в раскры-
тии данных пользователей. New 
York Times в качестве примера 
приводила расследование уго-
ловного дела по контрабанде 
оружия и наркотиков, в рамках 
которого ФБР получило судеб-

ный ордер и потребовало от 
Apple предоставить доступ в ре-
альном времени к текстовой пе-
реписке между двумя подозрева-
емыми. Но в Apple ответили отка-
зом, сославшись на то, что таких 
данных у компании попросту нет, 
ведь переписка двух пользовате-
лей не сохраняется на ее серве-
рах, а сам процесс мгновенного 
обмена сообщениями через сер-
вис iMessage зашифрован.

Началось противостояние 
между спецслужбами и Силико-
новой долиной, которое часть 
местных СМИ окрестили «холод-
ной шифровальной войной».

Верхушка айсберга
Столкновение интересов об-

щественной безопасности и циф-
ровых технологий, направленных 
на защиту личных данных, было 
неизбежно. Конфликт правитель-
ства и «яблочников» стал кульми-
нацией перемен в американском 
общественном сознании.

Можно предположить, что 
процесс ФБР против Apple — это 
лишь небольшая видимая часть 
борьбы. Ведь многие положения 
федеральных законов, в том чи-
сле «Патриотического акта», 
обязывают разработчиков тех-
ники и программного обеспече-
ния (ПО) идти на сотрудничест-
во со спецслужбами. По боль-
шей части этот процесс скрыт от 
глаз общественности, судебные 
ордера на прослушку засекрече-
ны, и можно только догадывать-
ся, каковы пределы полномочий 
властей. Частично свет на это 
пролил Сноуден. Теперь исход 
разбирательства между ФБР и 
Apple позволит косвенно су-
дить, насколько далеко может 
заходить правительство и спец-
службы, запрашивая санкцию 
суда на доступ к личным дан-
ным.

Смартфон стрелка 
из Сан-Бернардино

Смартфон iPhone 5c, вокруг 
которого ломают копья ФБР и 
Apple, был обнаружен в автомо-
биле супругов Саида Фарука и 
Ташфин Малик, пытавшихся 
скрыться после расстрела 14 че-
ловек в общественном центре ка-
лифорнийского Сан-Бернардино. 
Согласно основной версии, они 
совершили теракт под воздейст-
вием идеологии ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ экс-
тремистской группировки ИГИЛ. 
— «РГ»).

Следователям удалось полу-

чить доступ к аккаунтам супру-
гов в социальных сетях, а также к 
резервной копии данных со 
смартфона в облачном сервисе 
iCloud (данные облака хранятся 
на серверах Apple. — «РГ»). Но в 
последний раз Фарук копировал 
данные со смартфона в облако за 
три недели до терактов. Все дан-
ные за эти три недели хранятся 
исключительно на самом устрой-
стве. В ФБР полагают, что на 
смартфоне Фарука могут быть 
важные зацепки для расследова-
ния — контакты, звонки, сообще-

ния, фотографии или даже ин-
формация о возможных связях 
супругов со «спящими» ячейка-
ми террористов в США.

Смартфон защищен простым 
паролем, который следователи 
могли бы подобрать путем пере-
бора. Но их останавливает та са-
мая функция, из-за которой со-
держимое памяти будет уничто-
жено после 10 неверных комби-
наций.

Закон XVIII века 
как потайной ход в iPhone

Пытаясь успеть за новыми 
средствами коммуникаций и 
внедрением шифрования, спец-
службы и правоохранители не 
один десяток лет добивались от 
конгресса поправок в законода-
тел ь ст в о  ( C o m m u n i c a t io n s 
Assistance for Law Enforcement 
Act от 1994 года). Изначально 
этот акт обязывал разработчи-
ков создавать лазейки для спец-
служб в устройствах и ПО для пе-
рехвата телефонных разговоров. 
В годы антитеррористической 
борьбы его расширили и на ин-
тернет-трафик, и VoIP-телефо-
нию. Однако за последними тех-
нологиями законотворчество не 
поспевает, и взлом смартфона 
Фарука под это акт подвести не 
получается.

В результате ФБР, добиваясь 
сотрудничества от Apple, опира-
ется на интерпретации закона 
более чем двухсотлетней давно-
сти (All Writs Act от 1789 года). 
Этот акт наделяет суды полномо-
чиями выносить решения по тем 
специфическим случаям, кото-
рые находятся в правовом вакуу-
ме и не попадают под действие ни 
одного из существующих зако-
нов. Иными словами, в данном 
случае ФБР пытается получить 
через суд те полномочия, кото-
рые не удалось получить через 
конгресс.

После того как в Apple отказа-
лись  помогать  со  взломом 
устройства, сославшись на то, 
что таких инструментов у компа-
нии попросту нет, ФБР подало в 
суд. А тот вынес решение, по 
сути, обязывающее компанию 
разработать обновление или спе-
циальную версию операционной 
системы, которая сняла бы огра-
ничения на число попыток ввода 
пароля, что позволило бы следо-
вателям запустить программу 
перебора ключей. Такое ПО мо-
жет изготовить только сама ком-
пания, поскольку лишь она обла-
дает секретными сертификаци-

онными ключами, необходимы-
ми для установки обновления на 
смартфон. Проще говоря, суд 
обязал Apple создать для ФБР 
своего рода потайной ход в 
устройство.

Само по себе решение обязать 
технологическую компанию от-
крыть следователям доступ к 
данным пользователя, конечно, 
далеко не беспрецедентно, в том 
числе на основе именно закона 
от 1789 года. Но речь обычно о 
том, чтобы раскрыть информа-
цию пользователей, хранящуюся 
на серверах, например в облач-
ном сервисе iCloud. В таких слу-
чаях разработчики обязаны под-
чиняться решению суда и, как 
правило, так и поступают. Уни-
кальность этого судебного реше-
ния в том, что оно требует от 
компании иного — не доступа к 
данным, а разработки нового ПО 
для взлома смартфона.

Власти изначально настаива-
ли, что речь идет о доступе к од-
ному конкретному устройству. 
Как сообщает газета Wall Street 
Journal, в апелляционных доку-
ментах Apple признала, что тех-
нически обладает возможностью 
разработать такой код именно 
под смартфон Фарука, для чего 
потребуется группа примерно из 
6—10 человек и около 3—4 недель. 
По данным WSJ, федеральные 
власти выразили готовность ком-
пенсировать расходы, которые 
оцениваются примерно в 200 ты-
сяч долларов.

Леденящие душу 
последствия

Глава Apple Тим Кук наотрез 
отказался выполнять решение 
суда, и компания подала апелля-
цию, заявив о «леденящем душу 
размахе возможных последст-
вий». В опубликованном на ее 

сайте письме утверждается: 
«ФБР была предоставлена вся ин-
формация, которая имелась у 
компании, однако инструмента 
для взлома смартфона у нее нет. 
И создавать его опасно». «Яблоч-
ники» настаивают, что это дело 
гораздо шире, чем вопрос взлома 
одного смартфона, и ФБР таким 
образом стремится создать опа-
сный прецедент. «Если разрабо-
тать такую методику, ее можно 
будет применять вновь и вновь и 
на других устройствах». Кстати, 
это в конечном итоге признал на 
слушаниях в конгрессе и дирек-
тор ФБР Джеймс Коми, согласив-
шийся с тем, что вердикт в пользу 
властей и разработка специаль-
ного кода, вероятно, станут свое-
го рода инструкцией для других 
судебных органов, приведут к по-
току аналогичных исков со сто-
роны правоохранителей.

Поэтому речь не об одном 
iPhone, считают в Apple, а о том, 
что «ФБР через суд пытается до-
биться опасных полномочий, ко-
торыми его не наделили конгресс 
и американский народ». Опасе-
ния подкрепляются тем, что се-
годня люди хранят очень много 
личной информации на смартфо-
нах, поэтому злоупотребление 
лазейками в системе может при-
вести к несанкционированному 

доступу к данным о состоянии 
здоровья, финансах, местонахо-
ждении, даже включить камеру 
или микрофон без ведома поль-
зователя.

Те, кто «за»…
Противостояние ФБР и Apple 

выходит за рамки спора о взломе 
одного смартфона еще и потому, 
что разбирательство вызвало та-
кую бурную и противоречивую 
реакцию в самых разных кругах, 
превратившись в одну из цен-
тральных тем для США в эти дни. 
Политики, эксперты, СМИ, раз-
работчики, правозащитники и 
активисты — все наперебой обсу-
ждают аргументацию сторон и 
возможные последствия того или 
иного вердикта.

Юристы самой Apple в допол-
нение к уже изложенным аргу-
ментам считают, что требования 
ФБР замахиваются на священ-
ную для США первую поправку к 
конституции, гарантирующую 
свободу слова. В апелляционных 
документах компании утвержда-
ется, что создание программного 
кода по существу является фор-
мой выражения своего мнения. 
Так, существующее ПО — это вы-
ражение позиции Apple о безопа-
сности личных данных пользова-
телей. По их толкованию, напи-
сать код для взлома — это значит 
заставить «яблочников» выра-
зить точку зрения правительст-
ва, а не свою собственную. А пер-
вая поправка запрещает посяга-
тельства на свободу слова.

Один из обозревателей Wall 
Street Journal отмечает: «Код для 
взлома может создать больше 
проблем, чем их решить. Уязви-
мостями могут пользоваться ха-
керы, шпионы. А злоумышленни-
ки все равно смогут использо-
вать шифровальные приложения 

от других разработчиков». Жур-
нал Time также считает, что нет 
никаких гарантий утечки кода 
для взлома, в том числе в руки 
преступников. Решение же суда 
может создать прецедент не толь-
ко для смартфонов, но и для всех 
электронных устройств. Кроме 
того, встань суд на сторону ФБР, и 
Apple завалят аналогичными за-
просами власти всех уровней и 
даже зарубежные правительства.

Написание кодов взлома по-
требует создания целого отдела 
внутри компании и создаст кон-
фликт интересов. Ведь задачей 
одних будет разработка макси-
мально защищенного ПО, а дру-
гих — его взлом.

Держатели акций Apple на 
встрече с Тимом Куком после по-
дачи апелляции стоя аплодирова-
ли решению отказать ФБР. Боль-
шинство телекоммуникационных 
гигантов, включая Amazon, 
Facebook, Google, Microsoft, 
Twitter, Verizon и Yahoo, также вы-
разили готовность поддержать 
Apple в суде, ведь прецедент мо-
жет распространиться и на них. 
Разработчики опасаются, что 
спецслужбы могут получить до-
ступ к их сертификационным 
ключам, что позволит властям са-
мостоятельно создавать обновле-
ния для ПО и получать доступ к 

многочисленным электронным 
устройствам. А ведь сегодня опе-
рационные системы можно встре-
тить не только на компьютерах 
или смартфонах, а на самых раз-
ных устройствах, вплоть до «ум-
ных» холодильников или плит.

На стороне «яблочников» и 
многочисленные правозащит-
ные организации. Активисты 
считают, что поиск компромисса 
здесь технически невозможен. 
«Нельзя создать замок, ключи от 
которого будут только у хороших 
парней», — считает Синди Кон, 
глава Фонда электронных границ 
( а н гл .  E l e c t r o n i c  Fr o n t i e r 
Foundation), опасаясь, что в слу-
чае решения в пользу ФБР пра-
ктика доступа к содержимому 
смартфонов не ограничится 
борьбой с терроризмом, а неиз-
бежно распространится и на по-
вседневную работу полицейских 
структур.

…И те, кто «против»
Но немало и тех, кто в лагере, 

оппозиционном калифорний-
ской компании. Ведь пускай в 
широком смысле спор идет во-
круг абстрактной темы баланса 
между частной жизнью и общест-
венной безопасностью, поводом 
для него послужила вполне кон-
кретная трагедия, жертвами ко-
торой стали 14 американцев. 
Еженедельник Newsweek приво-
дит данные опроса, согласно ко-
торому большинство — 51 про-
цент — считают, что Apple должна 
пойти навстречу ФБР. Свои доку-
менты в поддержку федеральных 
властей в суд подали правоохра-
нительные структуры и родст-
венники погибших в Сан-Бер-
нардино.

Директор ФБР Джеймс Коми 
на слушаниях в конгрессе под-
черкнул, что вердикт в пользу 
Apple, лишит спецслужбу «воз-
можности доступа к коммуника-
циям террористов, преступни-
ков, педофилов и других плохих 
парней». «Каждый должен пони-
мать, что эта проблема существу-
ет, — продолжил он. — Задуматься, 
что это означает и какова цена 
существования в американской 
жизни таких неприкосновенных 
убежищ, позволяющих скрыться 
от судебных ордеров». При этом 
Коми не предлагал быстрых ре-
шений, назвав дискуссию «слож-
нейшей проблемой», с которой 
ему приходилось сталкиваться за 
всю свою карьеру.

Руководство спецслужб аргу-
ментирует, что террористы все 
активнее используют зашифро-
ванные каналы связи, что позво-
ляет им оставаться вне поля зре-
ния властей.  Директор ЦРУ 
Джон Бреннан назвал это глав-
ной причиной того, что европей-
ским спецслужбам не удалось 
получить никаких сигналов о те-
рактах в Париже в ноябре 2015 
года, хотя их подготовка потре-
бовала координации и использо-
вания средств связи между де-

сятками человек в разных угол-
ках Европы. «Сети экстреми-
стов существенно повысили 
уровень безопасности своей 
оперативной работы с тем, что-
бы сделать ее невидимой для 
властей», — пояснил он, призвав 
пересмотреть ограничения на 
работу спецслужб, введенные 
после разоблачений Сноудена: 
«Настало время для США и Ев-
ропы взглянуть на то, не создали 
ли мы искусственных препятст-
вий для специальных ведомств, 
ограничив их способность защи-
щать граждан».

Недовольство выражают не 
только спецслужбы, но и поли-
цейские следователи. Газета Los 
Angeles Times отмечает, что «в 
полицейском управлении города 
лежит по меньшей мере 300 
смартфонов, считающихся по-
тенциальными свидетельствами 
или уликами, однако взломать их 
никто не может».

«Ранее преступники предпо-
читали оставаться в тени, опаса-
лись, что их выследят. Теперь они 
действуют свободнее, безнака-
занно. Они смотрят на такие вот 
ситуации вокруг и заключают, 
что все зашифровано, они могут 
отправлять сообщения своим по-
дельникам прямо через iMessage 
(сервис Apple для обмена сооб-
щениями. — «РГ»)», — сетовал 
один из полицейских на встрече с 
главой сенатского комитета по 
разведке Дайан Файнстайн. 

«Apple предпочла защитить 
мертвого террориста ДАИШ вме-
сто того, чтобы позаботиться о 
безопасности американцев», — 
негодовал сенатор Том Коттон. 
Милиардер Дональд Трамп, наи-
более вероятный кандидат в пре-
зиденты от республиканской пар-
тии на выборах этого года, также 
в нелестных выражениях выска-
зался о решении Тима Кука.

Специалист авторитетного 
American Enterprise Institute Гас 
Хурвиц аргументирует, что Apple 
после Сноудена создает свои 
продукты таким образом, что 
«они систематически уничтожа-
ют улики даже в тех случаях, ког-
да правительство по закону име-
ет право на доступ к информации 
преступников», как в случае со 
стрелком из Сан-Бернардино. 
«Речь не о безопасности или 
ослаблении шифровальных клю-
чей, которые используются для 
защиты информации от несан-
кционированного доступа, — поя-
сняет он. — Речь о технологии, ко-
торая уничтожает данные, бло-

кирует доступ для тех, кто имеет 
на это право по закону». Обозре-
ватель Wall Street Journal Гордон 
Кровитц поддерживает: «Теле-
фонные компании и банки долж-
ны гарантировать, что их обору-
дование позволяет исполнять 
требования судебных ордеров».

Решать избранникам народа,
а не суду

«В целом, я думаю, ФБР доби-
вается исполнения законного ре-
ш е н и я  с у д а » ,  —  п р и в о д и т 
Washington Post слова специали-
ста Сиракузского университета 
по законодательству в сфере на-
циональной безопасности Уилья-
ма Бэнкса.

«Обе стороны преувеличива-
ют. Правительство ошибается, ут-
верждая, что это единичный слу-
чай, — считает бывший сотрудник 
минюста США, ныне профессор 
Американского университета 
Дженнифер Дэскэл. — С другой 

стороны, ошибочно утверждать, 
что если Apple проиграет это 
дело, то правительство сможет 
приказывать компаниям делать 
все что заблагорассудится».

Первые слушания по делу на-
мечены на 10 марта. Но каким бы 
ни был вердикт калифорнийского 
суда, эксперты сходятся в том, что 
за этим последует апелляция в 
Верховный суд, а разбирательст-
во, вероятно, растянется на годы.

Серия слушаний в конгрессе с 
участием представителей ФБР и 
Apple лишь подчеркнула слож-
ность этой проблемы и постави-
ла больше вопросов, чем дала от-
ветов. А потому законодатели 
призвали к широкой обществен-
ной дискуссии и созданию наци-
ональной комиссии для обсужде-
ния проблемы. Они исходят из 
того, что в конечном итоге это 
противоречие должен разрешить 
новый закон, а не решение суда 
на основе акта двухсотлетней 
давности.

С этим, похоже, согласны и 
обе стороны. «Не думаю, что от-
вет на более широкий вопрос 
можно получить в суде, это было 
бы неправильно, — сказал кон-
грессменам директор ФБР Джей-
мс Коми. — Это вопрос о том, как 
мы видим будущее своей страны, 
каким мы хотим видеть свое пра-
вительство».

«Нам нужны законы XXI века, 
которые будут касаться проблем 
XXI века, — подчеркнул на слуша-
ниях в  конгрессе директор 
Microsoft Брэд Смит. — И эти зако-
ны должен писать конгресс».

Акцент

 Террористы все активнее 
используют зашифрованные 
каналы связи, что позволяет 
им оставаться вне поля 
зрения властей

Акцент

 Встань суд на сторону ФБР, 
и Apple завалят аналогичны-
ми запросами власти всех 
уровней

МНЕНИЕ

Начиная с сентября 2014 года, когда была выпущена версия 

iOS 8, мобильные устройства Apple защищены настолько 

хорошо, что получить доступ к пользовательским данным 

не могут ни государственные органы, ни сотрудники ком-

пании. 

Идея переработанной системы шифрования заключается 

в том, что Apple больше не хранит ключи для расшифровки 

информации на своих серверах, где к ним могли бы полу-

чить доступ различные госструктуры. Поэтому доступ к ин-

формации, хранящейся в памяти смартфона, может полу-

чить только владелец смартфона или кто-то еще, кто знает 

пароль. Пользователи, которые не обновили iOS до вось-

мой или более поздней версии (сейчас актуальна девятая), 

по-прежнему подвергают опасности свои iPhone и iPad.

У обновленной защиты есть и серьезный минус — в том слу-

чае если пользователь забыл пароль к устройству, обра-

щаться в службу технической поддержки за помощью бу-

дет абсолютно бесполезно — провести процедуру разбло-

кировки сотрудники Apple физически не смогут. Владельцу 

заблокированного устройства придется смириться с поте-

рей всех данных и сбросом настроек, а затем самостоя-

тельно «обнулить» гаджет и настроить его с чистого листа.

Вскоре после выхода защищенной iOS 8 представители 

ФБР выступили с критикой действий Apple. По словам ди-

ректора бюро Джеймса Коми, новая система шифрования 

— это «маркетинговый прием», который на деле позволит 

преступникам избежать наказания, поскольку спецслуж-

бы не смогут получить доступ к их данным. Коми настаивал 

на том, чтобы у властей оставалась возможность дешиф-

ровки устройств в том случае, если на это будут выданы все 

необходимые юридические разрешения. Также он предла-

гал сделать саму процедуру доступа к смартфонам пре-

ступников «прозрачной и открытой».

Новые судебные столкновения Apple и ФБР, которые нача-

лись после истории со «стрелком из Сан-Бернардино», за-

ставили компанию дополнительно усилить защиту данных 

в iOS. Для этого Apple наняла двух известных хакеров, кото-

рые будут заниматься поиском уязвимостей в програм-

мных кодах, чтобы оперативно устранять их и лишать спец-

службы возможности взламывать устройства. 

Подготовил  Антон Благовещенский 
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Если ФБР взломает хотя бы один смартфон, то личные данные миллионов пользователей будут под угрозой.

Акцент

 На стороне «яблочников» 
и многочисленные правоза-
щитные организации
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ПРЕМЬЕРА

В Венской 
опере спели 
пьесу Чехова

ТРИ СЕСТРЫ 
НА ОДНОЙ 
СЦЕНЕ

Андрей Золотов-мл. 

НА СЦЕНЕ Венской государст-
венной оперы с огромным успе-
хом прошла премьера новой по-
становки оперы современного 
венгерского композитора Петера 
Этвёша «Три сестры» по пьесе Че-
хова.

Этвёш — один из признанных 
мэтров современной музыки. Ро-
дившийся в 1944 году в Трансиль-
вании композитор учился в Буда-
пеште у классика музыки XX века 
Золтана Кодаи, а затем сотрудни-
чал с такими мастерами музы-
кального авангарда, как Карлхай-
нц Штокхаузен и Пьер Булез. Опе-
ру «Три сестры» он написал в кон-
це 1990-х по заказу Лионской 
оперы. А после премьеры в Вене 
Этвёш признался «РГ»:

— Я очень люблю русский язык. 
Для оперного пения лучшие язы-
ки — это русский и итальянский. И 
хотя эта опера была представлена 
уже в 16 театрах мира, и в немец-
ком, и в венгерском переводах, я 
бы сказал, что она должна испол-
няться только по-русски, потому 
что музыка написана для русско-
го языка…

После того как автор либретто 
Клаус Хеннеберг сделал свою 
«выжимку» из чеховского текста, 
Этвёш разрезал ножницами ли-
бретто на реплики и перекомпо-
новал сцены так, чтобы они отно-
сились к каждой из героинь. В 
итоге возникла новая компози-
ция из пролога и трех «секвен-
ций»: в центре первой Ирина, вто-
рой — Андрей, а главная героиня 
третьей — Маша.

В первоначальной версии опе-
ра была написана для полностью 
мужского состава — женские пар-
тии пели контратенора. Однако 
директор Венской оперы Мейер 
предложил адаптировать оперу 
для русских солисток, и Этвёш со-
гласился. Лишь партия жены Анд-
рея, Наташи, контролирующей 
все в доме Прозоровых, по-преж-
нему отдана контратенору (Эрик 
Юренас). 

Здесь два оркестра. Ансамбль 
из 18 музыкантов (здесь и духо-
вые инструменты, распределен-
ные для звуковых характеристик 
главных героев, и русский баян, и 
ударные) в оркестровой яме, где 
за пультом стоит сам композитор. 
А в глубине сцены играет второй 
оркестр из 50 музыкантов (дири-
жер Джонатан Штокхаммер). 
Между ними в этом акустическом 
объеме, на разных уровнях глуби-
ны певцы, чьи партии инструмен-
тальны и речитативны, как того 
требует сложный, прихотливый 
музыкальный язык Этвёша.

Американский режиссер 
Ювал Шарон и немецкая худож-
ница Эстер Бялаш построили сце-
ну на трех движущихся лентах. 
Все в постоянном движении: ге-
рои, венские стулья, двери и раз-
битые часы. Протекают перед 
зрителем снова и снова. И в этой 
беспрерывной круговерти вдруг 
рождается неповторимый чехов-
ский мир. «Все, как песок, бежит 
сквозь пальцы, — говорит режис-
сер. — И сама память о месте или о 
каком-то мгновении времени не 
постоянна, в движении».

Режиссер уверяет, что опирал-
ся в постановке больше на музы-
ку Этвёша, чем на пьесу Чехова. 
Но драматически насыщенным и 
близким чеховскому настроению 
спектакль, по его словам, стал во 
многом благодаря артистическо-
му мастерству исполнительниц 
главных партий — Аиды Гарифул-
линной (Ирина), Маргариты 
Грицковой (Маша) и Ильсеяр Хай-
рулловой (Ольга). Все три моло-
дые певицы успешно выступают в 
последнее время на венской сце-
не, но нынешняя премьера для 
них оказалась подлинным бене-
фисом…

18 марта опера «Три сестры» 
будет транслироваться на сайте 
http://www.staatsoperlive.com/en/, 
слушателям в России она станет 
доступна на следующий день.

Женские партии в этой опере пред-
назначены для мужчин-контрате-
норов, но Этвеш пригласил россий-
ских солисток.

Театр В Александринке прошла премьера спектакля «Сегодня. 2016» 

Неземные контакты
Ирина Корнеева, 
Санкт-Петербург

М
осква полнится 
слухами о летаю-
щих тарелках, кру-
жащих вокруг Но-
вой сцены Алек-

сандринского театра. Петербург 
замер в предвкушении последст-
вий от культурного нашествия 
инопланетян. 

Спектакль «Сегодня. 2016» Ва-
лерия Фокина может стать самым 
обсуждаемым и необычным собы-
тием театрального сезона. Не из-
за специфического жанра полити-
ческой фантастики – из-за новых 
форм, которые еще сто двадцать 
лет назад искал чеховский герой 
Константин Треплев в «Чайке», а 
нашел их, похоже, теперь художе-
ственный руководитель Александ-
ринского театра  – в повести свое-
го сына Кирилла Фокина «Огонь».

Если спектакль Фокина-стар-
шего смотрится буквально на од-
ном дыхании, то повесть Фокина-
младшего «Огонь» читается за 
один вечер – открыв первую стра-
ницу, отложить книгу, не узнав, 
чем все закончится, невозможно. 
Так мастерски там переплетается 
жанр альтернативной истории с 
почти детективным сюжетом и 
острым психологизмом  в разра-
ботке характера главного героя. 
Человека, чья личная семейная 
драма разворачивается на фоне 
приближающейся мировой траге-
дии, предотвратить которую на-
мерены инопланетные существа. 
Однажды, видимо, уже прошед-
шие путь землян, и знающие спо-
соб, когда и как нужно остано-
виться, чтобы не сделать послед-
ний коллективный шаг к всемир-
ной катастрофе.

Зрителей долго ведут черными 
лабиринтами. Рассаживают «по 
вертикали» – архитектура зала 
Новой сцены изменена так, что 
все оказываются в первом ряду. 
Их ждут незабываемые впечатле-
ния, и в том числе - тактильные. 
Это когда по ходу действия в мо-
мент встречи с инопланетными 
существами пространство вокруг 
начинает вибрировать, и зрители 
не в своем воображении, а физи-
чески ощущают, будто земля ухо-
дит из-под ног. 

Все нормы безопасности пу-
блики при том соблюдены и даже 
перевыполнены: от летающих та-
релок (радиоуправляемых черных 
кругов с огненными всполохами 
по периметру) – будто от опасных 
хищников, публику защищают 
надежные железные конструкции. 
Но дело тут не в мерах предосто-
рожности – в психологическом на-

строе и личной ответственности 
каждого. Ведь внеземные созда-
ния – поверим авторам - умеют 
проникать через любые стены. По-
являться так же внезапно, как и 
исчезать. И разговаривать с нами, 
внедряясь в наш мозг. (В спектакле 
– через индивидуальные неболь-
шие экраны, на которые трансли-
руются тексты для каждого). 

Главный герой, Владимир Ог-
нев – сотрудник министерства по 
делам науки и прогресса, доктор 
психологии, изучающий оценку 
влияния инопланетян на психику 
человека. По правде сказать, его 
отдел психологических исследо-
ваний мало чего достиг, ведь его 
главная боль, как руководителя, – 
с какой стати мы надеемся понять 
их, если не можем понять даже 
себя? И все же, невзирая на на-
строения, его психика настолько 
устойчива, а опыт уникален, что 
именно ему поручено присутство-

вать при контакте с инопланетя-
нами на самом первом уровне, ко-
торый может изменить ход чело-
веческой истории. Когда в Зимней 
дворец съезжаются главы госу-
дарств и слетаются тарелки ино-
планетян, он, как ведущий специа-
лист, должен понять  – не угрожа-
ют ли нам пришельцы, не ведут ли 
они двойную игру, и не врут ли они 
нам? 

Сделать это непросто – при-
шельцы умеют читать наши мыс-
ли. (Слава богу, у большинства лю-
дей короткая память, и он только 
один помнит, что такое истина). В 
вымышленном министерстве, где 
работает Огнев, такие бесцере-
монные вторжения в сознание че-
ловека хорошо изучены и тща-
тельно проанализированы. Там 
вообще учитывается все, и не 
только в отношении инопланетян: 
ведется даже статистика по психо-
логическим портретам жен уче-
ных. Но вести свою линию, когда 
внутренние монологи переходят 
во внешние, а внешние, наоборот, 
«транслируются» прямо в голову, 
будто кто-то разговаривает с ним 
его же мыслями, – высший психо-
логический и актерский пилотаж.

В книге Владимир Огнев, как 
человек, который знает и помнит 
истину, оказывается самым сво-
бодным из всех; в спектакле же он 
отделен от всех стеклянной сте-
ной. И большую часть времени на 
сцене актер Петр Семак в образе 
Огнева проводит в стеклянном 
кубе, любое прикосновение к 
стенкам которого вызывает элек-
трический разряд. «Я знаю прав-
ду. Я видел ее», – удар током. «Я 
знаю истину. И как тяжело одному 
знать истину…» – два разряда…

У странной силы, пришедшей 

из космоса во спасение человече-
ства, намерения действительно 
благие: они хотят навести порядок 
на земле. Избавить людей от стра-
ха. Вмешаться, чтобы уберечь нас 
от страшных ошибок. Они не соби-
раются управлять человечеством 
– они лишь хотят поделиться спо-
собом, который позволит контр-
олировать каждого человека и 
влиять на поведение каждого ин-
дивида. Их условие – уничтожить 
все оружие массового поражения. 
Тогда больше не будет войн, и мир 
станет един. Справедливая цена, 
которую человечество должно за-
платить. Но у людей другие планы 
– война против инопланетян и со-
здание единой армии Земли. 

Финальный монолог Огнева - 
Петра Семака – звучит на грани 
отчаяния. Доктор психологии зна-
ет: вежливая корректность при-

шельцев закончится, как только 
они почувствуют опасность. Они 
не будут бездействовать, «сегод-
ня, сейчас, скоро – мы все обрече-
ны». Он обращается к инопланетя-
нам, как к людям, с великой моль-
бой о том, что у всех простых 
смертных есть право на жизнь: 
«Вы ведь тоже совершали ошибки, 
или сразу стали идеалистами? Да, 
мы не совершенны, но я не хочу, 
чтобы  погибли те, кого я люблю!» 

Забыть личную семейную тра-
гедию у него не получается даже 
спустя десять лет – человечество 
еще не научилось стирать память 
в болезненных местах. Но досту-
чаться до высшего разума ему уда-
ется. Мольба к инопланетянам из 
уст Петра Семака – «ну дайте же 
нам еще один шанс!» – кажется, не 
только услышана, но и правильно 
понята. Взрыв, грохот, земля 

опять уходит из-под ног, часть же-
лезных конструкций рушится. Ле-
тающие тарелки улетают. Мы ку-
да-то плывем… 

Нужно подводить итоги? «Се-
годня. 2016» оказывается для зри-
телей психологическим экспери-
ментом. Выводы из него – что ждет 
человечество, и способно ли оно 
без помощи внеземного разума 
решить свои проблемы – каждый 
делает сам. Но один существует 
универсальный. О котором гово-
рят герои повести, оставшиеся за 
сценой: «Тебе тяжело, но не тяже-
лее, чем всем остальным… Наста-
нет время, и ты подумаешь, что 
все закончилось. Вот тогда-то все и 
начнется…»

Акцент

 От летающих тарелок, будто 
от опасных хищников, публику 
защищают железные клетки

Видение бывшей жены. 
Или возможная встреча?
Огнев — Петр Семак,
Анна — Елена Вожакина.

КИНО Юбилейный фестиваль «Белые Столбы»  — в «Иллюзионе»

Кукушкин с верными друзьями
Жанна Васильева 

Ф
естиваль «Белые Столбы» 
был создан 20 лет назад в 
эпоху перемен — он делался, 

чтобы осмыслить изменившееся 
время и найти точку опоры. Нужны 
были точная интуиция Владимира 
Юрьевича Дмитриева и команда 
киноведов, историков кино, архи-
вистов Госфильмофонда, их знание 
кинематографа и истории, чтобы в 
момент сдвигов и неопределенно-

сти будущего выбрать точкой опо-
ры архив. Архив не как место, где 
можно «спрятаться» от надвигаю-
щегося будущего в прошлом, а как 
место, в котором прошлое еще ва-
риативно, а «боковые» забытые 
стежки-дорожки кино могут быть 
открыты заново и пригодиться для 
разметки карты будущего. 

Сегодня кураторы фестиваля 
(Петр Багров, Евгений Марголит, 
Наталья Нусинова) продемон-
стрировали, что потенциал кино, 

«сданного в архив», гораздо бога-
че, чем принято думать. Взять 
хотя бы картину «Друзья и годы», 
снятую на «Ленфильме» в 1964 
году Виктором Соколовым. У 
этого фильма никаких призов. 
Искромсанный редакторами, он 
вышел малым тиражом и в ма-
леньких кинотеатрах. Тем не ме-
нее именно «Друзья и годы» 
Алексей Герман назвал «одной из 
лучших картин на земле».

«Друзья и годы» — это, если 

угодно, «Верные друзья» наоборот. 
Там три друга, встретившись через 
30 лет, обнаруживают, что они в 
сущности те же мальчишки с Яузы.  
В фильме Соколова пути трех дру-
зей, напротив, расходятся  — не 
только из-за девушек, которые 
влюбляются в одних, а потом выхо-
дят замуж за других. И не только 
потому, что один делает карьеру в 
НКВД и «выгодно женат», а другой  
женится на бывшей невесте прия-
теля, чей отец был репрессирован.  
Третий же, отличный врач, женит-
ся на красавице, которая его не лю-
бит. Но не мысль семейная завора-
живала режиссера. Мелодрамати-
ческие повороты сюжета оказыва-
ются за кадром. В кадре же — точ-
ные детали и долгие планы, даю-
щие шанс почувствовать воздух 
времени. Этот воздух определяет-
ся не только освещением и рекви-
зитом, но прежде всего — этиче-
ским выбором персонажей. Каж-
дый сделал свой выбор: и стукач, и 
жертва доноса, и их общий друг. 
Но для фильма важнее, что оценка 
их выбора режиссером — вполне 
однозначна. Она собирает «в фо-
кус» пунктир эпизодов, превра-
щая их в единое целое фильма.  

Фестиваль подсказывает, как 
знание старого кино способно по-
мочь найти новые повороты в сво-

ей работе. С дипломной работы 
Александра Павловского «Счаст-
ливый Кукушкин» (1970), пока-
занной в программе «Студенче-
ские работы», началась извест-
ность не только режиссера, но и 
Владимира Меньшова, и Ларисы 
Удовиченко… На героя фильма, 
слесаря 6-го разряда Пашку Ку-
кушкина неизгладимое впечатле-
ние производит «немая фильма» 
Якова Протазанова «Пиковая 
дама», и он начинает действовать, 
подражая решительности Герма-
на. Сам фильм, насыщенный гэга-
ми, цирковой эквилибристикой, 
предсказаниями цыганки, диало-
гами с Белым попугаем, явно от-
сылает к немой «комической 
фильме». В результате любовная 
история из 20-х годов рассказана 
в стилистике двух популярных на-
правлений кино начала ХХ века — 
как история роковой страсти и 
как цирковой аттракцион.  

Удивительно ли, что кинема-
тографисты на фестивале с таким 
вниманием смотрят и «архивные 
находки», и отреставрированные 
раритеты, и ставшую основной в 
этот раз программу «кино о 
кино»… До 13 марта фильмы фе-
стиваля «Белые Столбы» можно 
посмотреть — бесплатно! — в кино-
театре «Иллюзион».

Чарли Чаплин в раннем фильме «За экраном» (1916), который участвует в программе «Кино о кино».

КИНО Людмила Штерн 
приоткрыла тайны своей 
дружбы с литераторами 

Ну, Довлатов, 
погоди!

Анастасия Скорондаева

ЧЕТЫРЕХСЕРИЙНЫЙ документальный фильм «Людми-
ла Штерн. Жизнь наградила меня» только что прошел на 
телеканале «Россия К». Русскую писательницу, переводчи-
цу и яркую мемуаристку режиссер Владимир Макарихин 
снимал в американском штате Северная Каролина в прош-
лом году. Собственно, от героини фильма не требовалось 
что-то особенное. Особенны — сами по себе ее воспомина-
ния.

Людмила Яковлевна рассказывает о своей семье и дру-
зьях — известных и не очень. Изредка мелькают фотогра-
фии, автографы, кадры документальной хроники. Совсем 
чуть-чуть. Завораживают ее рассказы, заслушаешься — 
больше ничего и не надо. Штерн вспоминает: «Я была в 
юности знакома с двумя гениями: первым поэтом России — 
Иосифом Бродским и первым прозаиком Росси — Сергеем 
Довлатовым». Она говорит не только об их творчестве, но 
и о том, какими их знали в кругу близких. И зритель может 
почувствовать их, словно приятелей: нелепых, смешных, 
растерянных, обиженных, разозленных. Недосягаемые ли-
тературные величины — а будто бы такие же, как мы.

С самого первого кадра Людмила Яковлевна вспомина-
ет и многих других: «Я не устаю благодарить Бога за то сча-
стье и богатство, которое мне привалило, которое я опре-
деляю интересностью и яркостью окружающих тебя лю-
дей. Мне в этом смысле необычайно повезло. Я обязана Ни-
колаю Павловичу Акимову своим существованием. Со 
мной рядом на кровати спал Миша Козаков, и у нас был на 
двоих один горшок. Академик Виталий Лазаревич Гинз-
бург, нобелевский ла-
уреат, объяснял мне 
детали физики низ-
ких температур… 
Алекс Либерман — 
один из самых ярких 
людей, которых я 
встретила...» 

Мама Людмилы 
Штерн, Надежда 
Фридланд, сбежав-
шая из эмиграции от 
своих родителей 
обратно в Петроград, дружила с Гумилевым, Зощенко, 
Шкловским, Якобсоном,  терпеть не могла Маяковского... 
В этих кругах и росла юная Людмила Штерн. Об этом в пер-
вом выпуске.

Вторая серия посвящена Довлатову. Не только его жиз-
ни и творчеству, но и его отношениям с Бродским. Как-то 
студент спросил у Штерн, чья судьба ей кажется трагич-
нее: Довлатова или Бродского? Штерн, автор книг «Довла-
тов, добрый мой приятель» и «Бродский: Ося, Иосиф, 
Joseph», объясняет: «Мне представляется, что, несмотря 
на то, что они абсолютно несравнимы не по уровню талан-
та, не по выбранному жанру, тем не менее между ними до-
вольно много общего. Что касается трагичности жизни, то 
Бродский сумел Россию «преодолеть». Его постигла не-
слыханная слава при жизни. Что касается Сергея Довлато-
ва, он всеми фибрами своей души был связан с Россией, 
Америку не полюбил, более того — не знал, хотя с юных лет 
обожал… Но так и не вышел за пределы так называемого 
эмигрантского гетто. Несмотря на то, что он абсолютно со-
стоялся как писатель: его публиковали в самом престиж-

ном журнале, американском The New Yorker. Известный 
писатель Курт Воннегут написал Довлатову письмо: «Я вас 
ненавижу. Я защищал эту страну с оружием в руках. Я не-
плохой писатель. И меня никогда не напечатали. А вы, толь-
ко что приехавший, заняли страницы New Yorker’a. Я вас 
ненавижу». Замечательный писатель и, кстати, близкий 
приятель Довлатова».

Продолжая сравнения, Штерн рассуждает: «Бродский 
писал стихи величайшего духовного накала и высочайше-
го трагизма, но в жизни был человеком веселым. Довлатов 
писал смешную абсурдистскую прозу, но нравом обладал 
пессимистическим. Бродский никого не пускал в свою ли-
тературную кухню, никому не рассказывал и никогда не 
писал о своих мытарствах. Довлатов из своих хождений по 
мукам — в литературном смысле — сделал большую литера-
туру. Из своих мытарств, унизительных, уничижительных 
писем, которые он получал из редакций, услышанных и 
подслушанных реприз, реплик, анекдотов, телефонных 
разговоров создал новый литературный жанр».  

Штерн, кстати, едва познакомившись с Довлатовым, 
тут же едва «не перегрызлась» с ним. И уходила с мыслью: 
«Ну, погоди, Довлатов!» Потом они дружили более 20 лет, 
до самой его смерти.

Знакомство ее с Бродским началось с того, что Штерн в 
буквальном смысле очутилась на коленях у поэта. Они об-
щались много лет, хотя и языки точили друг о друга, и брани-
лись, доходило и до оскорблений. Это она, Штерн, однажды 
написала: «Это что за вид сиротский? То идет к нам Ося 
Бродский»… Бродский, сердясь, называл ее не иначе как 
змеей. В рассказах Людмилы Яковлевны все эти сложные, 
яркие личности кажутся такими простыми. Но как боль-
шие поэты любят свои мифы, так и зрителям приятны свои 
иллюзии… Как Бродскому пришлось пригласить в гости 
Андрея Вознесенского (о котором он слова доброго никог-
да не сказал) и насколько по-разному поэты описали после 
эту встречу? Как Иосиф Александрович отреагировал на 
роман Василия Аксенова «Ожог» (после чего они и разру-
гались вдрызг)? Не поленитесь найти этот документаль-
ный фильм на сайте канала «Россия К». Если хотите, чтобы 
знаменитости стали чуточку ближе к вам. Ну, или вы к ним.

Знакомство 
с Бродским нача-
лось с того, что 
Штерн очутилась 
на коленях у поэта...

Бродский писал стихи величайшего духовного накала и 
высочайшего трагизма.
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И еще одна хорошая новость: среди лауреатов фестиваля «Белые Стол-
бы» нынешнего года — Ирина Корнеева, обозреватель «Российской газе-
ты». Поздравляем!
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ПРАЗДНИК 

Где в Москве 
проводить 
Масленицу?

РАЗДОЛЬЕ 
ДЛЯ ДУШИ 
И ЖЕЛУДКА

Сергей Жуков

ПРОВОДЫ зимы в этом году мо-
сквичам обещают пышные — ма-
сленичные гулянья охватят весь 
город, включая отдаленные райо-
ны. Главные площадки — пешеход-
ные зоны и парки. Там в ближай-
шие выходные, 12 и 13 марта, за-
планировано более 100 меропри-
ятий — шествия, народные игры, 
ярмарки, концерты. Корреспон-
дент «РГ» пролистал программу 
праздника весны и выбрал самое 
интересное.

Парк Горького традиционно 
удивит москвичей и туристов не-
стандартным чучелом Маслени-
цы. На этот раз им станет пятиме-
тровая берлога с бурым медведем 
внутри. Общий вес арт-компози-
ции — почти четыре тонны. По за-
думке венгерского художника Га-
бора Жоке, «жилище» косолапо-
го вечером 13 марта сгорит и ис-
чезнет вместе с зимой, а мишка, 
как символ проснувшейся весны, 
останется жить в парке. Пушкин-
ская и Крымская набережные 12 
и 13 марта станут главными пло-
щадками для музыкального фе-
стиваля. Танцевальные ритмы в 

эти дни будут задавать лучшие 
фолк-группы: Yoki, АЛЕNА, «Зе-
ло-Зельный Ерофеич», «Добра 
Ночь» и «Иван Купала». Рядом за-
работают ярмарочные дворы с 
ароматными блинами, горячим 
чаем и сувенирами. В «Музеоне» 
обоснуются шуты и скоморохи, 
которые покажут прохожим теа-
трализованные мини-представ-
ления. Здесь же откроются ма-
стерские, где детей научат распи-
сывать деревянные ложки и пле-
сти кукол из лыка. Для мужчин 
организаторы подготовили битву 
мешками и традиционный рус-
ский аттракцион — масленичный 
столб.

На ВДНХ празднование Ма-
сленицы уже началось. На цен-
тральной аллее работает боль-
шая ярмарка, где праздник свое-
му желудку до воскресенья мож-
но устраивать хоть каждый день. 
Здесь и пироги, и пряники, и чеш-
ские колбаски, и бургеры, и ме-
довый сбитень. И, конечно, бли-
ны — русские, голландские, грече-
ские. С домашним джемом, ябло-
ком и кленовым сиропом, мус-
сом из семги, тунцом и перцем 
чили, каштановым медом… Ос-
новные же гулянья здесь старту-
ют в выходные. Желающие смо-
гут сыграть в старинные русские 
игры — «Шалыгу», «Растяпу», 
«Городки», а после услышать пе-
сни в исполнении известных му-
зыкальных коллективов — Zdob si 
Zdub, «Тесто», Oyme, Exilados и 
других. «Сокольники» отпразд-
нуют Масленицу 12 марта. В па-
годе на главной клумбе с 12.00 до 
15.00 пройдут кулинарные ма-
стер-классы и поединки с шеф-
поварами. После этого на Фон-
танной площади начнется кон-
церт, в котором выступят Найк 
Борзов, группы «Пицца», 
Bubamara Brass Band и «Эскимо». 
В финале праздника на специаль-
ной сковороде, установленной в 
чаше фонтана, сожгут чучело Ма-
сленицы. Программу «Эрмита-
жа» в тот же день откроет празд-
ничное шествие с трещотками. 
Затем в парке по традиции уста-
новят длинный стол, за которым 
гости смогут вместе попробовать 
блины и другие сладкие угоще-
ния. На следующий день здесь 
устроят костюмированные пля-
ски с героями русских сказок. Из-
майловский кремль 12 и 13 мар-
та проводит «железную» Масле-
ницу — праздник весны совпал с 
закрытием   фестиваля «Кузнеч-
ный талисман». Поэтому кроме 
привычных народных гуляний и 
выступления артистов гости ста-
нут свидетелями древнего обря-
да кузнечного венчания и увидят 
свадебный оберег. Его кузнецы 
подарят Дворцу бракосочетания 
Измайловского кремля. Смогут 
горожане поучаствовать и в ро-
зыгрыше призов — бытовой тех-
ники, книг.

Скандал Далеко не только спортсмены, принимавшие запрещенное 
вещество, виноваты в надвигающемся допинговом коллапсе

Кто ответит 
за мельдоний?
Николай Долгополов 

П
осмотрите, кто ди-
сквалифицирован за 
последние дни: пяти-
кратная победитель-
ница турниров Боль-

шого шлема, теннисистка Мария 
Шарапова, пятикратный чемпи-
он мира по конькобежному спор-
ту Павел Кулижников, олимпий-
ская чемпионка по фигурному 
катанию Екатерина Боброва, 
олимпийский чемпион в шорт-
треке Семен Елистратов, игрок 
сборной России по волейболу 
Александр Маркин, велосипе-
дист команды «Катюша» Эдуард 
Ворганов. Боюсь, что этот список 
еще не полный...

Что делать и кто виноват в 
сложившейся ситуации, а также 
о некоторой ангажированности 
тех, кто составляет список запре-
щенных препаратов, «РГ» рас-
сказал заведующий кафедрой 
спортивной медицины, директор 
НИИ спортивной медицины 
РГУФКСМиТ, профессор-кардио-
лог, академик РАЕН Андрей Смо-
ленский.

Андрей Вадимович, стала ли для 
вас неожиданностью вся череда 
этих дисквалификаций, связан-
ных с применением мельдония?
А Н Д Р Е Й  С М О Л Е Н С К И Й :  Конечно,  в 
определенной степени да. Пото-
му что это только лекарство, ко-
торое называется милдронат. 
Многие годы этот препарат су-
ществовал да и существует в 
кардиологии. Он применяется в 
комплексном лечении больных 
с ишемической болезнью сер-
дца и рядом прочих заболева-
ний. А спортсмены его применя-
ют с учетом ряда перенапряже-
ний сердечно-сосудистой систе-
мы.

Допинг ненавистен во всех его 
проявлениях. Но впечатление, 
что в этой истории что-то не так. 
Не закралась ли в борьбу с до-
пингом и некая доля политики?
АНДРЕЙ СМОЛЕНСКИЙ: Это вещество 
появилось в списке совсем недав-
но. А до него в запретные попал 
предуктал.

Тогда, признаюсь честно, пора 
дисквалифицировать и меня.
АНДРЕЙ СМОЛЕНСКИЙ: Да, лекарство 
успешно применяется в кардио-
логии в комплексном лечении 
тех же больных с ишемической 
болезнью сердца. В прошлом 
году предуктал также был запре-
щен. В спорте он интересен тем, 
что у спортсменов с перенапря-
жением сердечно-сосудистой си-
стемы этот препарат позитивен в 
плане кардиологического воз-
действия.

Не сочтите вопрос наводящим, 
но не кажется ли, что эти запре-
ты имели определенное направ-
ление? Все были в курсе, в каких 
странах широко используется 
мельдоний.
АНДРЕЙ СМОЛЕНСКИЙ: Я считаю, что 
это в какой-то степени ангажиро-
вано. Посмотрите, что за сроки 
вообще поставлены: препарат 
милдронат запрещен с 1 января 
2016 года. А если у спортсмена 
есть и были какие-то отклонения 
в состоянии здоровья, то имеет 
спортсмен  право на терапевти-
ческое лечение тем же милдрона-
том или предукталом? Возможно 
ли это? Думаю, что возможно. 
Если кардиограмма выявляет, 
что спортсмен находится в зоне 
перенапряжения сердечно-сосу-
дистой системы, то мы можем 
подумать и о терапевтическом 
использовании этих препаратов, 
которые не входили в список за-
прещенных.

Позвольте перейти к другой 
теме. Правильно ли, что сейчас 
спортивной медициной большей 
частью занимается минздрав, а 
не чисто спортивные медики. Не 

здесь ли причина некоторых на-
ших проколов?
АНДРЕЙ СМОЛЕНСКИЙ: С моей точки 
зрения, беда заключается не 
только в минздраве. Минздрав 
занимается всем здравоохране-
нием, всей сертификацией спе-
циалистов, образовательной 
программой. Если мы действи-
тельно хотим подготовить на-
стоящего специалиста спортив-
ной медицины, то  подготовка 
спортивного врача должна быть 
абсолютно отдельной отраслью 
знаний. Сейчас мы готовим спе-
циалистов, которые называют-
ся «врач физической культуры и 
спортивной медицины». И в 
этой программе кроме врачей, 
которые сегодня работают в Фе-
деральном медико-биологиче-
ском агентстве (ФМБА) и со 
сборной командой, есть и дру-
гие врачи. Они так же проходят 
сертификационные циклы по-
вышения квалификации по спе-
циальности лечебная физиче-

ская культура и спортивная ме-
дицина. Но, так или иначе, это 
все равно такой комплекс, кото-
рый включает две  специально-
сти в одну. Но ведь они совер-
шенно разнятся. По сути, лечеб-
ная физкультура — это средства 
и методы, которые используют-
ся для тех, кто хочет заниматься 
физической культурой. А спорт 
высших достижений требует со-
вершенно иных знаний от вра-
чей, которые работают в этой 
области. Без знаний теории ме-
тодики спорта, тренировочной 
подготовки, специфики видов 
спорта и специальных предме-
тов, которые, понятно, не пре-
подают в медицинском институ-
те, мы изучаем клиническую 
фармакологию. А занимаемся 
ли мы фармакологией здорового 
человека в спорте? Нет. Обуча-
ют ли нас этому? Нет. Серьез-
ных многоцентровых исследо-
ваний мало. Доказательная база 
мала. И мы находимся в таком 

поле, где мы выискиваем среди 
всей нашей большой фармако-
логии средства, которые, по 
сути, могли бы быть полезны 
спортсменам при их напряжен-
ной физической работе. Как раз 
сегодня я говорил на лекции 
своим студентам, что мы, к при-
меру, стали использовать роди-
олу розовую для восстановле-
ния своих спортсменов. Это на-
туральный продукт. А сегодня в 
Швеции создано огромное руко-
водство по ее использованию. 
Родиола розовая  — это расти-
тельный адаптоген.

То есть он способен повышать 
способность организма к сопро-
тивлению вредным веществам.
АНДРЕЙ СМОЛЕНСКИЙ: Я убежден, что 
все эти истории связаны с тем, 
что мы, стоящие у истоков спор-
тивной фармакологии, фармако-
логии здорового человека,  поте-
ряли некоторые наши приорите-
ты.

Пятикратному чемпиону мира, 
конькобежцу Павлу Кулижникову 
грозит пожизненная дисквалифи-
кация, поскольку спортсмен уже 
отбывал наказание за употребле-
ние допинга.

Акцент

 Мировая спортивная медици-
на шагает вперед, а мы поль-
зуемся изобретенным 
в начале 1980-х мельдонием...

Парк Горького 
традиционно уди-
вит москвичей 
и туристов нестан-
дартным чучелом 
Масленицы 

ПАМЯТКА ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ

Что такое запрещенный 
список ВАДА?
Это перечень запрещенных в спорте 

веществ и методов. Запрещенный 

список разрабатывается Всемирным 

антидопинговым агентством (ВАДА). 

Ежегодно публикуется обновленная 

версия списка, который вступает в 

силу 1 января следующего года. Реше-

ние ВАДА о включении какого-либо 

вещества или метода в запрещенный 

список является окончательным и не 

обсуждается.

Как субстанция или 
метод могут попасть в 
запрещенный список ВАДА?
Если они отвечают двум из трех крите-

риев:

субстанция или метод способны при-

нести спортсмену преимущество над 

соперниками;

опасны для здоровья спортсмена; 

противоречат духу спорта.

Также субстанция или метод должны 

быть внесены в запрещенный список, 

если они способны маскировать ис-

пользование других запрещенных 

субстанций и запрещенных методов.

Какие субстанции и методы 
запрещены всегда?
К таким субстанциям и методам отно-

сятся анаболические агенты, гормоны 

и подобные субстанции, бета-2 агони-

сты, гормональные антагонисты и мо-

дуляторы, диуретики и другие маски-

рующие агенты, усиление переноса 

кислорода, химические и физические 

манипуляции, генный допинг.  Спор-

тсмен несет ответственность за все, 

что попадает в его организм, поэтому 

всегда должен проверять состав при-

нимаемых препаратов на наличие за-

прещенных субстанций.

Какие субстанции и методы 
запрещены только 
в соревновательный 
период?
В соревновательный период, помимо 

веществ, которые запрещены всегда, 

запрещены стимуляторы, наркотики, 

каннабиноиды (гашиш, марихуана), 

глюкокортикостероиды, а также суб-

станции, запрещенные в отдельных 

видах спорта (алкоголь, бета-блокато-

ры).

Что такое мельдоний?
Мельдоний был синтезирован в сере-

дине 1970-х годов в Институте органи-

ческого синтеза АН Латвийской ССР. 

С 1984 года препарат разрешено при-

менять в медицине. В странах Восточ-

ной Европы вещество продается под 

названием препарата «Милдронат», 

который является средством профи-

лактического лечения инфаркта. От-

метим, что в 2012 году мельдоний был 

включен в перечень «Жизненно необ-

ходимые и важнейшие лекарствен-

ные препараты», утверждаемый пра-

вительством РФ. 

В прошлом году Всемирное антидо-

пинговое агентство сообщило, что с 

2016 года препарат добавлен в класс 

S4 (гормоны и модуляторы метабо-

лизма) списка запрещенных для прие-

ма спортсменами в соревнователь-

ный и внесоревновательный перио-

ды. 

Подготовил Павел Петровский
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по обсуждению документации объек-
тов государственной экологической экспертизы — пестицидов и аг-
рохимикатов с целями государственной регистрации: Калибр, ВДГ, 
Ларен Про, ВДГ — ООО «Дюпон Наука и Технологии» (Москва, 
ул. Крылатская, 17, к. 3); Абига-пик, ВС — ООО «Сельхозхимия» 
(Ростовская область, г. Азов, пр. Литейный, 2); Древесная зола 
гранулированная — ООО «Техносервис» (Архангельская область, 
г. Новодвинск, ул. Советов, д. 4, оф. 406); Аммиак водный техни-
ческий марки Б (25%), Сульфат аммония, маточный раствор — 
регистранта ОАО «Щекиноазот» (Тульская область, Щекинский 
район, рабочий поселок Первомайский, ул. Симферопольская, 
д. 19); Гумат Калия ЭкоОрганика марка: Г; Мари Манур марки: А, 
Б — ООО «Вкусная жизнь» (Республика Марий Эл, Советский р-н, 
пгт Советский, ул. Шоссейная, д. 30). Реализация объектов гээ — 
в  т.ч. на территории Белгородской области. Слушания состоятся 
12 апреля 2016 г. с 9.00 до 13.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении с/х адми-
нистрации района (орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения). Приглашаются граждане и представители 
общественных организаций. С документацией можно ознакомить-
ся с 12.03 по 12.04 2016 года с 9.00 до 17.00 по указанному адресу. 
Телефон для справок: 8 (903) 687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Учалинский ГОК» информирует население 
о проведении общественных слушаний проектной 

документации: «ОАО «Учалинский ГОК». 
Корректировка проекта «Комплекс пастового 
сгущения отвальных хвостов обогатительной 
фабрики для проведения горнотехнической 

рекультивации»
Объект капитального строительства находится по адресу: 453700, 

Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, г. Учалы, 
промплощадка АО «Учалинский ГОК».

Цель намечаемой деятельности — сгущение отвальных хвостов 
обогащения действующей обогатительной фабрики АО «Учалин-
ский ГОК» и складирования продукта сгущения в Учалинский карьер 
при его горнотехнической рекультивации, находящийся на террито-
рии промплощадки АО «Учалинский ГОК».

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, Респу-
блика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — администрация муниципального района Учалинский район, 
Республика Башкортостан.

Общественные слушания состоятся 18 апреля 2016 года в 11.00 
по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, 
ул. Горнозаводская, д. 3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомиться 
с материалами проектной документации: «ОАО «Учалинский ГОК». 
Корректировка проекта «Комплекс пастового сгущения отвальных 
хвостов обогатительной фабрики для проведения горнотехнической 
рекультивации» на официальном сайте: www.ugok.ru и в архиве 
ОКСа АО «Учалинский ГОК» (ул. Горнозаводская, д. 2, каб. 406).

Форма представления замечаний и предложений — письменно на 
адрес Заказчика или по телефону: 8 (34791) 9-52-17.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложе-
ний — главный инженер ОКСа В.Ю.Исаев, тел. 8 (34791)9-52-17.

АО «Учалинский ГОК» информирует население 
о проведении общественных слушаний проектной 

документации: «ОАО «Учалинский ГОК».  
Ново-Учалинский подземный рудник. Отработка 

запасов в отметках 650 (-100)м/850 (-300)м 
с производительностью до 1,1 млн.т/год»

Объект капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, 
г. Учалы, промплощадка АО «Учалинский ГОК».

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов медно-
цинковой руды Ново-Учалинского месторождения подземным 
способом.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, Ре-
спублика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения, — Администрация муниципального района Учалинский,  
Республика Башкортостан.

Общественные слушания состоятся 18 апреля 2016 года в 11.00 
по адресу:

453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Гор-
нозаводская, д. 3, кабинет 209.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтере-
сованные граждане и общественные организации могут ознако-
миться с материалами проектной документации: «ОАО «Учалин-
ский ГОК». Ново-Учалинский подземный рудник. Отработка 
запасов в отметках 650 (-100)м/850 (-300)м с производительно-
стью до 1,1 млн.т/год» на официальном сайте: www.ugok.ru и в 
архиве ОКСа АО «Учалинский ГОК» (ул. Горнозаводская, д. 2, 
каб.406).

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
но, на адрес Заказчика или по телефону: 8 (34791) 9-52-17.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложе-
ний — главный инженер ОКСа В.Ю.Исаев, тел. 8 (34791) 9-52-17.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уважаемые Клиенты и Контрагенты!

АО «ИШБАНК» уведомляет о закрытии с 15 марта 2016 
года Дополнительного офиса Отделение Смоленское, распо-
ложенного по адресу: Россия, 119121, Москва, пл. Смоленс-
кая-Сенная, д. 23-25/2, и Дополнительного офиса Отделение 
Новослободское, расположенного по адресу: Россия, 127006, 
Москва, Долгоруковская улица, 7. Обслуживание клиентов 
будет производиться в Головном офисе банка по адресу: Рос-
сия, 117420, Москва, ул. Наметкина, 13Д.

Подробности по тел: (495) 232- 12 -34 и на сайте www.isbank.
com.ru.

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, расположенных 
в границах особой экономической зоны технико-

внедренческого типа в г. Томске и не сданных в аренду

Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га. 

Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445 1,294

70:21:0100002:446 1,2342
70:21:0100002:400 1,58
70:21:0100002:1441 0,9983
70:21:0000000:111 2,2402
70:21:0100002:1142 1,1668
70:21:0100002:1306 5,0058

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662, http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Нотариус г. Москвы Микаэлян С.Р. (Москва, ул. Пришвина, 
д. 12, к. 2, тел.(499)205-25-05) разыскивает наследников ЦЫГА-
НЕНКО НИКОЛАЯ ВАСИЛЬЕВИЧА 11.09.1943 г.р., проживав-
шего в г.Москве, ул. Мурановская, д .11, кв. 111.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОСОБОЕ МНЕНИЕ 

Я — врач, недавно вышел на пенсию. Увы, со сборными 

страны, выезжающими за рубеж, не работаю. Но со спор-

том связан.

Мне кажется, что ту ситуацию, которая произошла сейчас, 

мы сами и создали. Причем шли к ней долго, терпеливо, на-

стойчиво.

Спорт высших достижений был фактически полностью от-

дан новым кураторам из минздрава. Там прекрасные спе-

циалисты, опытнейшие врачи. Но как далеки они от спорта, 

от тех проблем, которые мы, врачи спортивные, изучали де-

сятилетиями и потому знаем назубок. Ну, представьте вы-

шедшего на пенсию полковника, который руководит кол-

хозом или совхозом. Ведь так было только в памятные мне 

хрущевские времена. Однако приблизительно то же самое 

произошло и в спортивной медицине.

Кого винить? И, главное, с кого спрашивать? Никто не в от-

вете. Так случилось, и чтобы вернуться на хотя бы наши 

прежние позиции в спортивной медицине, потребуются 

годы, если не десятилетие.

А мировая спортивная медицина развивается, шагает впе-

ред. Мы пользуемся во всю изобретенном в начале 1980-х 

мельдонием. 

Думаете, какая-нибудь Серена Уильямс рискнет глотануть 

такую старину? Там все гораздо более современно. И уж 

если вещество попадает в список запрещенных, то его об-

наружат разве что у наших да болгар. Остальные о нем дав-

но забыли.

В то же время скажу: в зависимости от особенностей орга-

низма следы мельдония могут обнаруживаться при ны-

нешней передовой антидопинговой методике от двух не-

дель до трех месяцев. Так что взять и вот так запретить 

мельдоний с 1 января, это, значит, сознательно подставить 

тех, кто его принимал, как Шарапова, годами. А уж что наши 

его большие поклонники, известно многим. И не только лю-

дям моей профессии.

Я сознательно не называю своей фамилии. Да, боюсь. Даже 

грошовая зарплата, которую получаю, хоть какая, однако 

прибавка к приблизительно такой же пенсии.

КСТАТИ

Сориентироваться в разномастном 

«меню» масленичных гуляний можно 

на сайте ялюблюмоскву.рф. Здесь раз-

мещена полная программа с датами и 

временем начала всех мероприятий.
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ФУТБОЛ Судьба Аленичева 
в «Спартаке» определится 
после текущего сезона

Тренер
под вопросом

Артур Нанян

НАСТАВНИК московского «Спартака» Дмитрий Але-
ничев может покинуть команду ближайшим летом. Про-
изойдет это в том случае, если «красно-белые» по итогам 
текущего розыгрыша чемпионата России не попадут в 
первую пятерку.

Откровенно говоря, возможный уход Дмитрия Ана-
тольевича не должен шокировать болельщиков «Спар-
така». За последние пять лет команду возглавляли пять 
специалистов, и никто из них так и не прижился в сто-
личном клубе. При этом после ухода из «Спартака» не-
которые из них, как, например, наставник «Севильи» 
Унаи Эмери, оказались весьма успешны в других ко-
мандах.

Что касается Аленичева, то 43-летнему специалисту 
сейчас не позавидуешь. Когда он только возглавил клуб 
минувшим летом, болельщики и эксперты были настоль-
ко воодушевлены, что многие из них были уверены: 
«Спартак» способен бороться за чемпионство в этом се-
зоне. Но реальность их ожидания пока не оправдывает. 
Мало того, что команда после 19 туров идет на седьмом 
месте в турнирной таблице, так она еще и провела край-
не неудачный первый официальный матч в этом году в 
дерби против ЦСКА (0:1).

По окончании встречи сам Аленичев признался: 
«Спартак» действует ниже своих возможностей. «Не-
приятно уступать, тем более в дерби. К сожалению, не 
удалось взять три очка, да и команда сыграла не так, как 
хотелось бы. Я ожидал более эффективных действий, осо-
бенно в атакующей линии. У нас присутствовала скован-
ность, которая помешала добиться результата», — отме-
тил Аленичев.

Ситуация для «Спартака» усугубляется еще и тем, что 
конкуренцию за пятое место «красно-белым» могут со-
ставить такие команды, как «Зенит» и «Краснодар». На-
помним, питерцы с краснодарцами опережают команду 
Аленичева на одно очко, как и грозненский «Терек», за-
нимающий шестую строчку. 

ВОЛЕЙБОЛ У наших команд
есть шанс выиграть 
сразу шесть европейских
турниров

Подаем на кубки

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ клубы в этом сезоне имеют шанс уста-
новить абсолютный рекорд и выиграть все шесть евро-
кубков. Первыми к финалу континентального турнира 
максимально приблизились девушки из краснодарского 
«Динамо». В первом матче полуфинала Кубка ЕКВ «бело-
голубые» на своей площадке победили азербайджанский 
«Азерйол» (Баку) — 3:0 (25:22, 25:15, 25:23). Самой ре-
зультативной у победительниц стала диагональная напа-
дающая национальной сборной Наталья Малых, которая 
добыла для команды 22 очка. Ответная встреча состоит-
ся 12 марта в Баку.  

Из десяти наших команд, начавших еврокубковую 
кампанию, с дистанции сошла только «Уралочка-НТМК 
(Свердловская обл.). Причем этой потери было не избе-
жать, поскольку в «Раунде двенадцати» женской Лиги 
чемпионов девушки Николая Карполя противостояли 
казанскому «Динамо». Сегодня волейболистки из столи-
цы Татарстана проведут первый матч «Раунда шести» 
против итальянской «Пьяченцы». Победитель по сумме 
двух встреч выйдет в «Финал четырех», который пройдет 
9—10 апреля в итальянском Монтикьяри. 

Московские динамовки вчера поздно вечером на вые-
зде сражались с турецким «Фенербахче». Если два на-
ших участника попадут в сильнейшую четверку, то по ре-
гламенту будут сведены в одну полуфинальную пару. 

Несмотря на потерю целого ряда ведущих игроков пе-
ред началом сезона, продолжает вести борьбу за третий 
по значимости Кубок Вызова подмосковный клуб «Заре-
чье-Одинцово», где главный тренер Вадим Панков делает 
ставку на молодых игроков. В среду в первой игре полу-
финала зареченки дома уступили турецкому «Трабзону»  
— 2:3 (13:25, 25:14, 25:21, 20:25, 13:15). В ответном мат-
че 13 марта в Турции нашей команде надо обязательно 
побеждать.  Счет 3:0 или 3:1 гарантирует выход в финал, 
при 3:2 придется играть экстра-сет до 15 очков.

На следующей неделе пройдут матчи мужских евро-
кубков. Здесь все пять наших участников сражаются за 
трофеи. Правда, столичное «Динамо» после неудачи на 
групповом этапе Лиги чемпионов перешло в Кубок ЕКВ, 
где составило компанию сургутскому «Газпрому-Югре». 
Команды оказались в одной полуфинальной паре, в дру-
гой будут соперничать немецкий «Берлин» и бельгий-
ский «Кнак». 

В «Раунде шести» Лиги чемпионов такие пары с уча-
стием клубов России: «Зенит» (Казань) — СКРА (Поль-
ша), «Тренто» (Италия) — «Белогорье» (Белгород). В Куб-
ке Вызова новоуренгойский «Факел» за попадание в фи-
нал сразится с бельгийским «Мененом».

Самыми успешными за всю историю выступления в 
еврокубках для нас оказались два предыдущих сезона, 
было выиграно по три трофея. По количеству команд в 
топ-4 турниров лучшими были сезоны 2006/07, 2012/13 
и 2013/14. Тогда сразу по шесть клубов доходили как ми-
нимум до полуфинала. И этот рекорд можно обновить!

БИАТЛОН Екатерина Юрлова потеряла титул чемпионки мира в индивидуальной 
гонке, а у сборной России по-прежнему нет ни одной медали

Пули летят в «молоко»
Илья Трисвятский

Ж
енская индивидуальная 
гонка на дистанции 15 
километров с четырьмя 

огневыми рубежами, как и все 
предыдущие пять стартов прохо-
дящего в Холменколлене (Норве-
гия) чемпионата мира, оставила 
российскую команду ни с чем. 
Никого из наших девушек нет в 
призерах, а Екатерина Юрлова, 
финишировавшая с 11-м време-
нем, потеряла титул чемпионки 

мира в этой дисциплине, завое-
ванный год назад в финском Кон-
тиолахти.

Победила в биатлонной клас-
сике француженка Мари Дорен-
Абер. Она допустила лишь один 
промах, карающийся в этом виде 
программы не штрафным кру-
гом, а штрафной минутой. Также 
одна осечка у другой францужен-
ки Анаис Бескон, но Дорен-Абер 
опередила свою подругу по ко-
манде на 12 секунд. «Бронза» у 
немецкой биатлонистки Лауры 

Дальмайер — две незакрытые ми-
шени и отставание в 1 минуту 17 
секунд от победительницы.

Однозначно, Дорен-Абер вме-
сте со своим земляком Мартеном 
Фуркадом, уже выигравшим в 
Холменколлене три «золота», 
войдет в число главных героев 
чемпионата мира. На нынешнем 
турнире спортсменка, полтора 
года назад ставшая матерью, 
одержала уже две победы. Ранее 
Мари бежала в составе француз-
ского квартета в триумфальной 

для «трехцветных» смешанной 
эстафете, добилась «серебра» в 
спринте и «бронзы» в гонке пре-
следования.

Ну а российская команда 
установила свой собственный 
антирекорд. Никогда ранее в пер-
вых шести гонках наша сборная 
не оставалась без единой медали. 
Теперь такой результат можно 
считать свершившимся фактом.

Причем в женской индивиду-
альной гонке Россия имела уве-
личенную квоту — четыре спор-
тсменки плюс Юрлова как чем-
пионка мира-2015. Но количест-
во не переросло в качество. Ека-
терина свой единственный про-
мах допустила на последней 
стрельбе из положения стоя. 
Если бы не эта осечка, Юрлова 
могла бы рассчитывать на «брон-
зу». Кстати, закрыть все 20 ми-
шеней в этой гонке удалось толь-
ко двум малоизвестным биатло-
нисткам — канадке Юлии Рэнсом 
(20-е место) и эстонке Мерил 
Бейлман (46-е).

— В индивидуальной гонке вся 
концентрация, конечно, была на 
стрельбе, — приводит слова Юр-
ловой официальный сайт Союза 
биатлонистов России. — Мне по-
везло на третьем рубеже — про-
шел габарит на лежке, а на стойке 
поторопилась четвертым вы-
стрелом — обидно, досадно. Лыжи 
работали замечательно. Сервис-
бригаду хочется поблагодарить 
за работу. Ребятам пришлось не-
просто, потому что на трассе 
много разных участков. Статус 
прошлогодней чемпионки мира 
на меня не давил. Накануне об-
щались с моим личным тренером 
Анатолием Хованцевым — он по-
советовал забыть о титуле: новая 
гонка, новые эмоции.

Добавим, что гонка из-за неу-
тешительного прогноза синопти-
ков из-за надвигающегося тума-
на была перенесена на два с поло-
виной часа раньше и началась не 
в 15.30 по местному времени, а в 
13.00.

Результаты остальных четы-
рех россиянок крайне неутеши-
тельные: стартовавшая послед-
ней Анастасия Загоруйко — 25-я, 
Екатерина Шумилова — 35-я, Та-
тьяна Акимова — 39-я, а Дарья Ви-
ролайнен, заработавшая сразу 
четыре штрафные минуты по 
итогам стрельбы на втором рубе-
же, — 49-я. Всего стартовали 94 
участницы, три из них дистан-
цию не завершили.

Сегодня в 17.30 по Москве 
должна состояться мужская ин-
дивидуальная гонка на дистан-
ции 20 км. Состав российских 
участников: Антон Шипулин, Ев-
гений Гараничев, Алексей Волков 
и Дмитрий Малышко. Прямая 
трансляция соревнования — на 
телеканале «Матч ТВ».

Пока чемпионат мира прохо-
дит при полном преимуществе 
стреляющих лыжников из сбор-
ной Франции — четыре «золота», 
два «серебра» и одна «бронза». 
Хозяева турнира норвежцы идут 
на втором месте в общекоман-
дном зачете — спринтерское «зо-
лото» Тириль Экхофф, два «сере-
бра» 42-летней легенды мирово-
го биатлона Уле Эйнара Бьорнда-
лена в связке «спринт — пасьют», 
плюс еще две «бронзы». В ме-
дальной таблице также Германия 
(1-1-2), Италия (0-1-0) и Украина 
(0-0-1). Если сегодня у россиян в 
индивидуальной гонке ничего не 
получится, то рассчитывать при-
дется на оставшиеся эстафеты и 
масс-старт.

Футбол «Зенит» не смог обыграть «Бенфику» 
и выбыл из Лиги чемпионов

«Орлы» не сложили 
крылья
Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
итерский «Зенит» 
не сыграет в  чет-
вертьфинале Лиги 
чемпионов. Это ста-
ло ясно по итогам 

ответной встречи 1/8 финала 
главного клубного турнира Ев-
ропы, в котором команда Андре 
Виллаша-Боаша проиграла пор-
тугальской «Бенфике» — 1:2.

Первый матч на лиссабон-
ском «Эштадиу да Луж» завер-
шился минимальной победой 
хозяев — 1:0. И этот результат 
серьезно усложнил задачу «Зе-
нита» в игре на «Петров-
ском». Пропускать от пор-
тугальцев было теперь 

смерти подобно — в таком слу-
чае Халку и компании пришлось 
бы отвечать тремя мячами. Тем 
не менее перед матчем главный 
тренер «сине-бело-голубых» 
Андре Виллаш-Боаш излучал 
оптимизм. И обещал, что его ко-
манда сделает все, чтобы до-
биться результата.

Эта игра была исторической 
не только для «Зенита», кото-
рый еще никогда не играл в чет-
вертьфинале Лиги чемпионов. 
«Бенфика» в восьмерку силь-
нейших команд Европы тоже 
попадает не каждый день, поэ-
тому поддержать «орлов» из да-
лекого Лиссабона прибыло аж 
четыреста болельщиков. Для ев-
ропейцев, чье количество на вы-
ездах в Россию, как правило, ис-
числяется несколькими десят-
ками, цифра очень внушитель-
ная. А может быть дело не толь-
ко в футболе, и курс рубля, при-
ятно радующий глаз иностран-
цев, делает свое дело. Так что 
въездной туризм в и без того по-
пулярном для них Питере явно 
на подъеме. Впечатлений порту-
гальцы наверняка набрались. 
Город на Неве встретил их тра-
диционно пасмурно, зато бо-
лельщики «Зенита» отнеслись к 
гостям максимально дружелюб-
но.

— Оххх, — услышал я разоча-
рованный вздох на выходе из 
станции метро «Спортивная». 
Это четверо жгучих брюнетов в 
красно-белых шарфах «Бенфи-

ки» впервые в жиз-
ни увидели стадион 
«Петровский». Из 
потока португаль-
ской речи я  без 
труда вычленил 
«Да Луж» — гости 
Питера явно срав-
нивали открыв-
ш у ю с я  п е р е д 
ними картину с 
л и с с а б о н с к и м 
красавцем, куда 
они ходят обыч-
но по выходным. 
«Стадион света», 
на которой играет 
«Бенфика», вме-
щает больше 60 
тысяч человек, на 
нем проводился 
ф и н а л  Е в р о -
2004, и сопостав-
лять его со ста-
р е н ь к и м  « П е -
тровским» даже 
как-то неловко. 
«Не впечатля-
ет», — интересу-
юсь у них по-ан-

глийски. «Чест-
но говоря, нет», 

—  п р и з н а л и с ь 
португальцы. «А 
в ы  п р и е з ж а й т е 
сюда на чемпионат 
мира в 2018-м, уви-
дите совсем другой 
стадион», — обнаде-
жил я португаль-
ских товарищей. Те 
с удовольствием за-

кивали.  А оконча-
тельно развеселил их 

полицейский, дежу-
ривший на перекрестке.

— Hola! — бодро попривет-
ствовал он заморских болель-

щиков, разумно рассудив, что 
«привет» по-испански и по-

португальски — почти одно 
и то же. Фаны «Бенфики» 

пришли в бурный вос-
торг и тут же принялись 

делать памятные 
«селфи» с сер-
жантом-поли-
глотом.  После 

чего обнаружили на другой сто-
роне улицы скованную льдами 
реку и совсем оттаяли. В Лисса-
боне двухметровые глыбы, 
вздыбившиеся посреди застыв-
шей Ждановки, в марте точно не 
увидишь. Местные граждане на-
блюдали восторги южан с пони-
мающими улыбками. Но были 
совсем не против, чтобы на этом 
радость гостей в этот вечер за-
кончилась.

Учитывая задачу на игру — за-
бить как можно больше, — тре-

нерский штаб «Зенита» 
выпустил предельно 

атакующий состав, 
однако в  пер-

вом тайме 
трибуны заби-
тых мячей не увиде-
ли. 0:0 — счет, который 
можно было назвать спра-
ведливым.

Вторая половина прогнози-
руемо началась с атак хозяев, 
которые вышли на последний 
бой. 

Защитник «Бенфики» стели-
лись в подкатах, а португаль-
ские коллеги, ведущие радиоре-
портаж из пресс-ложи «Петров-
ского», заголосили вдвое гром-
че стандартного — у ворот их ко-
манды стало по-настоящему 
жарко. «Петровский» все-таки 
дождался гола на 69-й минуте. 
Отличился активный Халк — 1:0. 

Тут же прошел ответ «Бенфи-
ки». Линдерлеф бил головой в 
девятку, казалось, наверняка, 
но Лодыгин в  невероятном 
прыжке команду спас. Для того 
чтобы идти дальше в Лиге чем-
пионов, «Зениту» нужно было 
забивать еще и при этом дер-
жать собственные ворота на за-
мке. Увы, но за пять минут до за-
вершения основного времени 
матча Освальдо Гайтан сравнял 
счет, а в добавленное время Та-
лиска поставил жирную точку в 
матче, забив в ворота Лодыгина 
второй мяч...

Наталья Малых принесла краснодарской команде 22 очка.

Француженка Мари Дорен-Абер на ЧМ-2016 в Норвегии выиграла уже четыре медали, в том числе два «золота».

Акцент

 Для «Зенита» эта игра была исторической, 
ведь питерцы еще никогда не играли 
в четвертьфинале Лиги чемпионов

НОВОСТИ

Гран-при США 
остался 
в чемпионате 
«Ф-1» 2016 года

ЗАРУЛИЛИ 
В КАЛЕНДАРЬ

Анна Козина

ОРГАНИЗАТОРЫ Гран-при 
США «Формулы-1» подтверди-
ли, что этап состоится 21—23 ок-
тября 2016 года. Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
«Трассы Америк», где и пройдет 
гонка.

В декабре 2015-го Междуна-
родная автомобильная федера-
ция (ФИА) включила Гран-при в 
Остине в итоговый календарь, но 
из-за проблем с финансировани-
ем проведение соревнований 
оставалось под вопросом.

— Мы счастливы подтвердить 
возвращение «Формулы-1» на 
«Трассу Америк», — приводит 
пресс-релиз слова председателя 
автодрома Бобби Эпштейна. — 
Мы не могли придумать лучшего 
способа отметить пятилетний 
юбилей первого Гран-при в 
Остине.

Напомним, что чемпионат 
«Ф-1» будет состоять из 21 эта-
па. Стартовую гонку примет 
Мельбурн 20 марта, а заключи-
тельную — Абу-Даби 27 ноября. 
Гран-при России в Сочи пройдет 
1 мая.

Роберто
Манчини
может сменить 
Слуцкого
в сборной

ПОЗВАЛИ 
ИТАЛЬЯНЦА

Сергей Литвинов

НАСТАВНИК миланского «Ин-
тера» Роберто Манчини стал од-
ним из главных кандидатов на 
пост главного тренера нацио-
нальной команды России по фут-
болу. По информации итальян-
ских СМИ, Российский футболь-
ный союз (РФС) проявляет пред-
метный интерес к 51-летнему 
специалисту.

Что касается нынешнего глав-
ного тренера нашей сборной Ле-
онида Слуцкого, то далеко не 
факт, что он продлит контракт с 
РФС по окончании чемпионата 
Европы ближайшим летом. Не-
давно генеральный директор 
ЦСКА Роман Бабаев подчеркнул: 
Леонид Викторович хочет 
остаться в стане «красно-си-
них», но как будет развиваться 
ситуация, пока не ясно.

Применительно Манчини 
важно отметить, что его кон-
тракт заканчивается летом этого 
года. С учетом не самых успеш-
ных выступлений «Интера», 
уход Роберто более чем вероя-
тен. Напомним, Манчини едва не 
возглавил сборную России в 
2012 году, но РФС тогда выбрал 
Фабио Капелло.

Футбольный
клуб из Китая
обошел «Реал»
по рыночной
стоимости

ЮАНЬ В ЦЕНЕ

Анна Бекетова

«ГУАНЧЖОУ Эвергранд», по-
беждавший в китайской Супер-
лиге пять раз подряд с 2010 года, 
стал самым дорогим футболь-
ным клубом в мире, обойдя в 
рейтинге «Реал» и «Манчестер 
Юнайтед».

Как сообщают местные ин-
формагентства, клуб осущест-
вил продажу акций на китайской 
бирже. После этого рыночная 
стоимость «Гуанчжоу Эвер-
гранд» достигла 3,35 миллиарда 
долларов.

В 2015 году самым дорогим 
клубом в мире был признан ма-
дридский «Реал», стоимость ко-
торого была оценена Forbes в 
3,26 миллиарда долларов.

Отметим также, что в февра-
ле 2016 года «Гуанчжоу Эвер-
гранд» отметился громким тран-
сфером нападающего Джексона 
Мартинеса из «Атлетико» за 42 
миллиона евро. За китайский 
клуб также выступают бразиль-
цы Паулиньо и Рикардо Гуларт. 
Тренирует команду Луис Фелипе 
Сколари, который привел сбор-
ную Бразилии к победе на чем-
пионате мира-2002.
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Футболисты «Зенита» упустили победу над «Бенфикой» в самой кон-
цовке матча и остались за бортом Лиги чемпионов. 
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